
LOS 6 COORDINADORES parla-
mentarios que firmamos la iniciativa, 
acordamos perfeccionar el diseño 

del dictamen. Para que no haya dudas”
Ignacio Mier, líder de Morena en Diputados

Rebeliones internas y ciudadanos doblan a Mier, Alito y Romero

JACK TEIXEIRA presumía en chat tener 
acceso a datos de alto nivel; compartió 
dudas y debilidades del ejército de 
Ucrania, información de cuándo Putin 
usaría armas nucleares... pág. 22

SON 11 ligados a muerte de 40 migran-
tes; titular del INM, llamado para impu-
tarle ejercicio indebido de funciones.

DENUNCIA CNDH trato indigno y haci-
namiento en estaciones migratorias en 
Saltillo y Piedras Negras. pág. 12

ENCUENTRO DE ALTO NIVEL MÉXICO-EU EN WASHINGTON 

Dejan choques y 
van por reducción 

“drástica” de armas 
y drogas sintéticas

POR JORGE CHAPARRO

OFRECE nuestro país crear comi-
sión contra tráfico de sustancias 
ilícitas y municiones; mejorar coor-
dinación que lleve a arrestos por 
producción de fentanilo pág. 3

PROMETEN vecinos aumentar 
rastreo de armamento para cortar 
flujo hacia México; van por campa-
ña de prevención; obvian dichos 
sobre falta de cooperación 
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  De 2014 a 2020 aseguran 24,992 
armas y que presuntamente fueron 
usadas en ilícitos; sólo 642 tenían 
registro en Sedena pág. 4 

  Naufraga 4º intento de sacar refor-
ma que acota al TEPJF; Morena, aliados 
y oposición irían por  perfeccionarla 

  El PAN se baja; PRI admite que no 
hay consenso; senadoras llaman a se-
guir en la lucha por derechos pág. 6  

Atrapa EU a militar de la 
Guardia Aérea por filtrar 
documentos de la guerra

Ilegal, 97%  
de armamento  
decomisado

ADVIERTEN HUECO 
POR DESAPARICIÓN 
DE FINANCIERA 
RURAL págs. 9 y 17

DETIENEN A 3 MÁS POR 
INCENDIO EN JUÁREZ... 
Y CITAN A GARDUÑO

COMPROMISOS
Creación de la Coordinación Nacional contra el tráfico de 
drogas sintéticas y armas de fuego
Aumentar a 287 los equipos de la Sedena para la supervi-
sión de aduanas terrestres 
Duplicar las supervisiones exhaustivas que hacen Marina 
y Cofepris de contenedores con sustancias químicas en 
los puertos marítimos

Gobierno 
da a la 

reunión  
relevancia 

ASISTEN cinco 
secretarios de Estado 

y el fiscal; en la 
imagen, Audomaro 

Martínez (CNI), Jorge 
Alcocer (Salud), Luis 

Cresencio Sandoval 
(Sedena), Marcelo 

Ebrard (SRE), Rosa 
Icela Rodríguez 

(SSPC), Alejandro 
Gertz (FGR) y Rafael 

Ojeda (Marina).
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MIER, ayer, 
en la Cámara 
de Diputados.

ARRESTO, ayer del aviador de 21 años 
que exhibió datos de seguridad nacional.
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27 Indocumentados  
heridos tras incendio 
en estación del INM

HOY ESCRIBEN · JAVIER SOLÓRZANO · PEDRO SÁNCHEZ · GABRIEL MORALES
Mandan al Inai al limbo pág. 2 El INE y sus personas pág. 7 El lugar más sagrado del mundo y una bomba de tiempo pág. 23
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Rozones QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

SE ESTÁ 
CERRANDO 

una puerta a los 
ciudadanos, lo 

cual puede traer 
grandes riesgos. 

Uno de los más 
importantes es 
que se rompan 

los procesos 
de intercambio 

informativo entre 
los institutos 

autónomos, los 
gobiernos y la 

ciudadanía

Ocurrencias en Sonora
Con la novedad de que el pasado martes, Durazo informó que instruyó a las secretarías 
de Economía y de Gobierno para que hablen con las autoridades municipales con objeto 
de que “trabajemos en conjunto” para que no se autoricen tiendas de conveniencia en 
los pueblos de la sierra en Sonora. Lo anterior, para evitar que cierren los “changarritos”. 
De inmediato surgieron voces que piden que alguien le haga ver al mandatario que la 
libre competencia favorece el desarrollo económico y crea riqueza, algo que necesitan las 
regiones marginadas. Y que las tiendas de conveniencia favorecen el abasto de muchos 
productos y generan empleos, algo que también se requiere en las zonas deprimidas. 
Vaya con Durazo: no ha sido capaz de generar condiciones de seguridad que atraigan las 
inversiones. Y con esas ocurrencias, nos hacen ver, menos llegarán. ¡Uf!

Reunión en Washington
Llamó la atención la importancia que México le dio a la reunión que en materia de se-
guridad y para tratar el problema creciente del fentanilo tuvo lugar ayer en Washington. 
Porque resulta que del lado mexicano estuvieron presentes seis secretarios de Estado o 
funcionarios de rango equivalente: Relaciones Exteriores, Seguridad Pública, Defensa, 
Marina, Salud y el fiscal general. Mientras del lado estadounidense, del más alto nivel 
estuvieron la asesora del presidente Joe Biden en materia de seguridad nacional y el 
procurador Merrick Garland. En días pasados había ido permeando la idea de que falta-
ba cooperación entre los dos países para acometer el problema causado por el fentanilo. 
Ayer la robusta delegación mexicana podría haber dejado una impresión distinta. Sólo 
quedó la duda de qué mensaje dejó EU.

Tsunami en la 4T
Así que lo que tumbó la reforma para cercenar facultades al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación no fue un repentino ataque de sensatez de los coordinadores en 
San Lázaro, sino una ola de inconformidad y rebelión dentro de dos de los partidos de la 
4T: Morena y el PT. La senadora guinda Malú Micher se puso al frente de un bloque de 
legisladoras que estaban listas para meterle freno de mano a la minuta en cuanto llegara 
a la Cámara alta. La diputada del PT María Rosete se quejó de que en San Lázaro le inten-
taron coaccionar su voto. Y sí, legisladoras de la oposición estaban en pie de lucha, pero 
las que llevaban la voz cantante eran las cuatroteístas. Total que la ola de inconformidad 
se convirtió en tsunami y terminó por derribar el dictamen, cuyo retiro “para mejorarlo”, 
no es otra cosa que su envío a la congeladora.

Y el PAN… exhibido
Y no se puede perder de vista, nos comentan, lo que ocurrió con el PAN en la malograda 
reforma con la que los partidos políticos buscaban frenar la intervención del Tribunal 
Electoral para garantizar la participación política de grupos vulnerables. Si bien los di-
putados admitieron ya una falta de consenso y anunciaron que se darán al menos una 
semana para plantear modificaciones e intentar la aprobación del proyecto, muchos ya 
lo ven como un proyecto que sucumbió ante la presión ciudadana. En todo este enredo, 
aunque PRI, PRD, Morena, PT y PVEM recibieron una andanada de reclamos, fue el PAN 
a cargo de Marko Cortés y pastoreado en Diputados por Jorge Romero el que más se 
llevó las rechiflas por bajarse del barco y celebrar el freno a la reforma que, se denunció 
ayer, ese partido impulsó en su parte más polémica. Uf.

Ahogando al Inai
Hacer tres nombramientos de comisionados que faltan en la estructura del Inai ha re-
sultado una misión imposible para el Senado. Las designaciones de dos de ellos están 
pendientes desde hace un año. Echar para adelante este trámite, cuyo atorón impide 
que el pleno del órgano de transparencia sesione y que por lo tanto esté detenida su fun-
ción sustancial, que es atender los requerimientos que tiene la población para saber lo 
que hace el gobierno, está en manos de la mayoría legislativa representada en la Cuarta 
Transformación, pero no parece haber señales de destrabarlo, nos dicen, sobre todo entre 
“peloteos” y justificaciones de que no hay elementos jurídicos y de que “nadie está obliga-
do a lo imposible”, como argumentó el presidente de la Cámara alta, Alejandro Armenta.

¿Quién prestará a los campesinos?
Y nos piden no perder de vista la ruta que sigue la propuesta de desaparecer a la Finan-
ciera Nacional para del Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero con el argu-
mento de que tiene una cartera vencida que compromete a la institución. Y es que no 
sólo ha provocado que levanten la ceja legisladores de oposición, sino también dentro 
de Morena. Es el caso del senador Ricardo Monreal quien consideró que la propuesta 
es delicada. “Muchos años se discutió sobre la corrupción de Banrural, de Banco Ejidal, 
pero en todo caso hay que limpiarlas, no desaparecerlas, no liquidarlas”, declaró al res-
pecto. Y no fue su única observación, pues si bien indicó que tendrá un posicionamiento 
más preciso cuando la iniciativa llegue al Senado, sí se adelantó a señalar que se podría 
afectar a los pequeños productores, por lo que habrá que ver “quién les prestará a los 
campesinos”. Ahí el dato.

MANDAN AL INAI AL LIMBO

Desde hace tiempo se sabe que al gobierno no le gustan las 
instituciones autónomas y todo elemento externo que se dedi-
que al estudio e investigación de estos asuntos.

En una más de las paradojas, recordemos  que cuando el go-
bierno era oposición exigía la transparencia en todas las áreas vía 
organismos externos. Todas las virtudes que tuvo el Inai de la 
noche a la mañana se diluyeron y perdieron.

Estos días hemos visto, para variar, que no se han alcanza-
do acuerdos para nombrar a tres comisionados del instituto, en 
medio de la intransigencia que impide acuerdos con la mayoría, 
la cual asegura que el Inai tendrá comisionados “cuando quera-
mos, porque somos la mayoría”, todo ello en un capítulo más de 
no necesitamos acuerdos.

El titular de Gobernación encabeza esta posición. Aseguró 
esta semana en el Senado que no es un tema de la agenda del 
gobierno y que no tienen prisa en apurar los nombramientos. A 
pesar de ello, el coordinador de Morena en la Cámara alta en la 
misma reunión aseguró que, como fuera, tienen que apegarse a 
las leyes y con ello permitir que el Inai tenga los suficientes comi-
sionados para sesionar.

Se va perfilando un lamentable escenario. El instituto se que-
dará en el limbo y no podrá actuar acorde a las obligaciones y de-
mandas que tiene. La presidenta comisionada pinta el panorama 
de lo que viene ante la imposibilidad de sesionar: al Inai le llegan 
al menos 500 solicitudes de información al mes. Es cuestión de 
hacer números para tener una idea de lo que puede suceder en 
el corto plazo.

Las solicitudes de información son de toda índole y no sólo 
son, como se ha insistido, de periodistas. Una gran cantidad de 
ciudadanos solicita información al instituto para asuntos que son 
de su interés, buscando la manera de tomar las mejores decisio-
nes. Pero no es sólo eso, también existen solicitudes ciudadanas 
que buscan conocer cómo se maneja el gobierno en diferentes 
áreas por un interés profesional.

Se está cerrando una puerta a los ciudadanos, lo cual puede 
traer grandes riesgos. Uno de los más importantes es que se rom-
pan los procesos de intercambio informativo entre los institutos 
autónomos, los gobiernos y la ciudadanía.

Las decisiones que se están tomando en Palacio Nacional y 
en la mayoría en las cámaras, a querer o no, le cierran el camino 
a la ciudadanía para conocer las acciones de gobierno. Si la razón 
pasa por la austeridad o por el austericidio, según se quiera ver, al 
final es una decisión que rompe con la transparencia que lleva a 
terrenos en donde ésta empieza y termina en lo que determine 
el propio gobierno como en muchos casos se ha venido viendo.

La propuesta de un legislador de Morena que busca que el 
Inai pudiera sesionar con únicamente cuatro comisionados ten-
dría que pasar por un consenso y estaría enfrentando dificultades 
en la operación.

Una alternativa que surgió también estos días plantea algo pa-
recido. Siendo que el Senado está en falta y que no va a resolver 
este asunto antes de que termine el periodo ordinario de sesiones, 
éste le pueda conceder al Inai la posibilidad de que coyuntural-
mente pueda sesionar con cuatro comisionados.

La propuesta no resuelve el problema, pero le da un poco de 
aire vida al Inai y, como sea, abre la posibilidad de que sean enten-
didas la gran cantidad de demandas de solicitud de información.

Sin embargo, es evidente que no va a pasar nada. Morena obe-
dece al Presidente y a éste no le importa el Inai, más bien, como 
hemos venido refiriendo, lo ve como un estorbo.

RESQUICIOS
La quiebra de Notimex parece ser que fue la salida a una huelga 
de varios años. Cierran la puerta de lo que fue una gran agencia 
informativa que fue la mirada y cara de México hacia el mundo. 
Pareciera también que con esta decisión se manifiesta lo que es 
para el gobierno su política hacia los medios públicos.

Todos los indicios sobre la transparencia con-
fluyen en la voluntad o no que tenga el go-

bierno siempre y cuando pase por su interés.
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Van 332 beneficiados 
con amnistía: Segob 

DURANTE la 10a sesión de la Comisión de la materia, se 
determinó procedente liberar a 40 personas más, de di-
versos grupos vulnerables; además, la autoridad resolvió 

excarcelar a 249 personas, informó el subsecretario de 
Derechos Humanos, Alejandro Encinas.

MÉXICO no fabrica precursores 
químicos, vienen de Asia. México 
tampoco fabrica armas de alto po-

der, pero en México padecemos la violencia 
originada por el tráfico de drogas sintéticas 
y el poderío del fuego de las armas ilícitas”

Rosa Icela Rodríguez
Secretaria de Seguridad

  Creación de la Coordinación 
Nacional contra el tráfico de drogas 
sintéticas y armas de fuego.

  Creación una Unidad Especial de 
la FGR dedicada a la atención del 
tráfico de drogas sintéticas. 

  Aumentar a 287 los equipos de 
la Sedena para la supervisión de 
aduanas terrestres para evitar 
actividades ilícitas y tráfico ilegal de 
armas y drogas.

  Duplicar las supervisiones de con-
tenedores con sustancias químicas 
por parte de la Semar y Cofepris en 
los puertos marítimos.

  Dar seguimiento, mediante reu-
niones semanales entre autorida-
des de ambos países para evaluar 
los avances en los compromisos.

  Establecer protocolo contra el 
lavado de dinero entre la SHCP-UIF 
y el Departamento del Tesoro, para 

afectar las estructuras económicas 
de la delincuencia organizada.

  Realizar una campaña binacional 
en medios de comunicación y 
escuelas para prevenir y frenar 
el consumo de drogas sintéticas 
entre jóvenes.

  Mantener un tablero de control 
con los resultados de operativos 
contra grupos criminales, incauta-
ciones de drogas y armas ilegales, 
así como intercambio permanente 
de información.

  La ATF y el DHS realizan la la 
Operación de Norte a Sur Rayo 
del Desierto para incrementar las 
incautaciones de armas.

  Ambos países convocarán a un 
panel binacional de expertos para 
compartir información y buenas 
prácticas sobre campañas de 
prevención.

De amplio alcance
Entre los compromisos que acordaron ambos gobiernos destaca:

Buscan desmantelar a cárteles de Sinaloa y Jalisco

México y EU, por 
drástico combate 
al tráfico de  
drogas y armas

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

México y Estados Unidos acor-
daron trabajar juntos para 
desmantelar a los cárteles de 
Sinaloa (CDS) y Jalisco Nue-

va Generación (CJNG) en ambos lados de 
la frontera, así como la cadena de suminis-
tro de fentanilo, y a la vez, se comprome-
tieron a incrementar la cooperación para 
combatir el tráfico de armas de fuego.

Las secretarías de Relaciones Exte-
riores (SRE) y de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) anunciaron que ambos 
países alcanzaron acuerdos en materia de 
seguridad bilateral, con un objetivo de 
corto plazo: “lograr la reducción drástica 
de la llegada de precursores químicos a 
nuestro país, así como el tráfico de armas 
de fuego de alto poder provenientes de 
Estados Unidos”.

Durante una reunión de alto nivel entre 
funcionarios de seguridad de ambos paí-
ses, celebrada ayer en Washington, México 
adoptó el compromiso de crear la Coordi-
nación Nacional contra el Tráfico de Dro-
gas Sintéticas y Armas de Fuego. También 
se creará una unidad especial de la Fiscalía 
General de la República (FGR) dedicada a 
la atención del tráfico de drogas sintéticas 
para la investigación de este delito.

La reunión se llevó a cabo como segui-
miento al compromiso que los presidentes 
Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden 
hicieron durante la Cumbre de Líderes de 
América del Norte, realizada en la Ciudad 
de México los días 9 y 10 de enero, para 
elevar y acelerar los esfuerzos orientados a 
atender la epidemia de opioides sintéticos.

De acuerdo con la SSPC, con estas me-
didas se fortalecen las acciones en materia 
de seguridad, lo que ayudará a definir la 
política pública; además, permitirá con-
tar con más información de inteligencia 
criminal respecto a nuevas drogas sinté-
ticas, agrupaciones criminales, modos de 
ocultamiento, embalajes, sellos, así como 
presentaciones físicas de sustancias y 
precursores químicos utilizados en la ela-
boración de fentanilo y metanfetaminas.

Para estos propósitos, México aumen-
tará los equipos para supervisión de adua-
nas. Así, 287 nuevos equipos de alta tec-
nología permitirán detectar actividades 
ilícitas como el tráfico de armas y drogas. 
En los puertos, la Secretaría de Marina y la 
Comisión Federal para la Protección con-
tra Riesgos Sanitarios (Cofepris) realizarán 
revisiones exhaustivas a contenedores 
con sustancias químicas.

Ambas delegaciones acordaron tam-
bién realizar reuniones semanales para 
evaluar los avances, fortalecer el inter-
cambio de información y las estrategias 
de actuación en cada país.

Con el fin de combatir las estructuras 
financieras de los criminales, la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) y el De-
partamento del Tesoro establecerán los 
protocolos contra el lavado de dinero y 
unirán esfuerzos para bloquear cuentas 
en ambos países.

EN REUNIÓN de alto nivel en Washigton, acuerdan intercambio de infor-
mación; nosotros no fabricamos precursores químicos, dice titular de la SSPC

Para cumplir con estos compromisos, el 
Gobierno de México creó una comisión pre-
sidencial para combatir el tráfico de drogas 
sintéticas ilícitas, armas de fuego y municio-
nes. Este grupo de trabajo especial mejorará 
la coordinación entre las agencias federales, 
para apoyar la investigación y arresto de in-
dividuos involucrados en la producción y 
tráfico de fentanilo, se lee en la declaración 
conjunta emitida por ambas naciones.

Además, señala al CJNG y al CDS como 
las dos principales organizaciones que 
manejan la cadena de suministro de fen-
tanilo en ambos lados de la frontera.

El trabajo conjunto se llevará a cabo 
dentro de la Operación de Norte a Sur 
(Operation Southbound, en inglés), que 
será encabezada por el Buró de Alcohol, 
Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos 
(ATF por sus siglas en inglés), pero que 
incluye a todo el gobierno de EU, con el 
objetivo de reducir el tráfico de armas de 
fuego y municiones a México.

Adicionalmente “el Departamento de 
Justicia (DOJ) y la ATF han desplegado nue-
vas autoridades de la ley bipartidista sobre 
comunidades seguras enfocadas en flujos 
de armas de fuego del norte hacia el sur, y 
trabajando con sus contrapartes mexicanas 
para incrementar el rastreo de armas de fue-
go, con el fin de identificar y cortar el origen 
de los flujos de armas hacia México.

“El Departamento de Seguridad In-
terior (DHS) está comprometido con 

LAS DELEGACIONES de México y EU, ayer, en la reunión de alto nivel en Washington, ayer.

EL EMBAJADOR de EU, Ken Salazar, destacó 
que la presencia de Canadá en conversaciones 
sobre cómo trastornar el flujo de fentanilo 
subraya cuán peligrosos son los opioides.

1,152
Por ciento subió 
el decomiso de 
fentanilo en México 
desde 2019

incrementar las incautaciones de armas 
mediante la Operación Rayo del Desierto 
(Operation Desert Lighning), enfocada en 
corredores conocidos de tráfico”, dice el 
comunicado conjunto.

Durante la reunión, la titular de la SSPC, 
Rosa Icela Rodríguez, señaló que el fenta-
nilo y las armas se han convertido en ame-
nazas para México y EU. 

“Como vecinos sabemos que hay te-
mas que nos fortalecen y otros que nos 
pueden hacer daño. El tráfico y el con-
sumo de drogas sintéticas, y el tráfico de 
armas, así como la violencia que generan, 
son un grave problema entre nuestras 
dos naciones; y hoy, en especial el fenta-
nilo, las metanfetaminas y las armas de 
fuego son una amenaza para nuestros 
países”, señaló.

Destacó que México y EU son vecinos 
y socios, pero también aliados en la lucha 
contra las bandas criminales. 

“Los Estados Unidos tienen un compli-
cado problema de salud pública y México 
está combatiendo a los cárteles del crimen 
organizado que lucran con la venta de dro-
ga y se abastecen con dinero y armas de 
alto poder. Es un círculo vicioso contra el 
que peleamos diariamente”, resaltó.

La secretaria, que fue nombrada por 
el Presidente López Obrador como re-
presentante de su gobierno para tratar el 
tema del fentanilo con EU, aseguró que 
“México no fabrica precursores químicos, 
vienen de Asia. México tampoco fabrica 
armas de alto poder, pero en México pade-
cemos la violencia originada por el tráfico 
de drogas sintéticas y el poderío del fuego 
de las armas ilícitas”.

Ante representantes de EU, encabeza-
dos por la asesora en seguridad nacional, 
Elizabeth Sherwood-Randal, la funciona-
ria advirtió que en esta lucha “podemos 
seguir una ruta por separado y ver cómo 
las voces extremas culpan a nuestros go-
biernos, o bien buscar una solución jun-
tos, una solución binacional”.

Denunció que desde el vecino del nor-
te se ha levantado una campaña “brutal” 
para tratar de que se declare como orga-
nizaciones terroristas a los cárteles de 
las drogas en México, y con ello propiciar 
una intervención armada del ejército para 
combatir a estas bandas, pero nuestro país 
no permitirá esas declaraciones con inte-
rés electoral.

“El Gabinete de Seguridad de mi país 
defenderá con hechos la dura campa-
ña política electoral emprendida contra 
México. Es nuestro México y lo vamos a 
defender a todos los lugares, con resulta-
dos, con honestidad y con valor, frente a 
un pequeño grupo que hace propuestas 
inviables e inaceptables en lo que debe 
ser un esfuerzo, no de agresión sino de 
cooperación permanente”, destacó.

“El enfoque de la delegación mexicana, 
la instrucción que tenemos, es identificar 
cuáles son las acciones adicionales que 
podemos tomar para que el Entendimien-
to Bicentenario tenga mejores resultados 
en dos indicadores: reducción de fentani-
lo y muertes por fentanilo, y reducción de 
violencia en México por armas de fuego”, 
dijo el canciller Marcelo Ebrard.

Al encuentro, también asistieron los 
secretarios de la Defensa Nacional, Luis 
Crescencio Sandoval, y de Marina, José 
Rafael Ojeda Durán, además del fiscal 
general de la República, Alejandro Gertz 
Manero.
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Entraron de contrabando
Artefactos con registro ante Sedena decomisados en 3 años y origen de las mismas.

Huachicoleros  
crearon desabasto 
artificial, acusan

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL GOBIERNO FEDERAL identificó que 
los gasolineros de Nuevo Laredo, Tamau-
lipas, estaban amenazados por una banda 
de huachicoleros que los obligaban a no 
vender combustibles, creando un desa-
basto artificial, o a comprarles hidrocarbu-
ro robado a Pemex, dio a conocer el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador.

“En Nuevo Laredo, que es donde tene-
mos más problemas de violencia, recien-
temente porque alguna banda ahí ma-
nejaba el contrabando de combustibles 
y estaban amenazando a las gasolineras 
porque querían crear un conflicto de de-
sabasto, la semana pasada, y enviamos 
elementos para reforzar. 

“Me informó el director de Pemex e 
intervino la Secretaría de la Defensa para 
garantizar el abasto en las gasolineras de 
Nuevo Laredo; esto, también en coordina-
ción con el gobierno del estado”, dijo.

Aseguró que el problema ya fue contro-
lado, pero pidió a los empresarios “aguan-
tar la presión” de los grupos criminales.

“Tenemos casos, como esto que les 
estaba yo informando, en Nuevo Laredo, 
pero ya se enviaron elementos y se resol-
vió el problema. Y agradecerle a los gaso-
lineros, porque aguantan presión, porque 
los amenazan y los extorsionan. Pero lo 
otro es comprarles gasolina robada o ga-
solina que entra de contrabando. Enton-
ces, nosotros los apoyamos y van a tener 
vigilancia y los vamos a cuidar, pero que 
no se dobleguen”, subrayó.

En otro tema, el Presidente reconició 
que no se ha avanzado en contra de las 
empresas factureras, y acusó al Poder Ju-
dicial de no comprometerse con el com-
bate a la corrupción y en cambio proteger 
a delincuentes de cuello blanco.

“Hay denuncias presentadas; no se 
avanza mucho por lo mismo, es que el Po-
der Judicial no está comprometido con la 
justicia y con el combate a la corrupción. 
El Poder Judicial debe reformarse, jueces, 
magistrados, ministros. No generalizo, 
debe de haber jueces rectos y magistra-
dos, ministros, pero por lo general todo es 
dinero, influyentismo; otorgan amparos a 
delincuentes de cuello blanco”, denunció.

EL PRESI-
DENTE AMLO  

dice que en 
Nuevo Laredo, 

gasolineros 
eran amenaza-
dos; los obliga-
ban a comprar 

combustible 
robado

EN IMAGEN de archivo, la Guardia Nacional aseguró un 
tráiler con combustible robado en Tamaulipas.

EL PRESIDENTE dijo que en Nuevo Laredo 
se construirá la sede de la Agencia Nacional de 
Aduanas de México y un nuevo cuartel de la 
Guardia Nacional para reforzar la zona.

Entre 2014 y 2020 fueron aseguradas 24,992

Ilegal, 97% de armas
utilizadas en delitos
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El 97.4 por ciento de las casi 25 
mil armas de fuego que fueron 
decomisadas del 2014 al 2020, 
y que presuntamente fueron 

utilizadas en la comisión de delitos, son 
ilegales, aunque del resto se investiga su 
origen, porque se ha detectado que en 
su mayoría fueron usadas en Estados 
Unidos, aunque hay algunas de Centro-
américa, Europa, y hasta de la guerra de 
Afganistán y terminan en México.

Hasta el 8 de septiembre del 2020, la 
Fiscalía General de la República (FGR) 
identificó 24 mil 992 armas de fuego que 
fueron decomisadas desde el 2014 y que 
presuntamente fueron utilizadas en la co-
misión de delitos, pero sólo 642 aparecían 
con registro ante la Secretaría de la Defen-
sa Nacional (Sedena), de acuerdo con un 
documento obtenido a través del grupo 

Guacamaya.
El reporte revela que, el 8 de septiem-

bre del 2020, la FGR solicitaba a las autori-
dades militares su colaboración, “a efecto 
de identificar patrones, estructuras, orga-
nizaciones, rutas, así como cualquier otra 
información que se considere necesaria 
para la investigación de los delitos”.

La Fiscalía entregó un listado de 642 ar-
mas que aparecieron en los registros de la 
Sedena —y que, por lo tanto, eran legales—, 
de un primer paquete analizado de 10 mil 
de estos artefactos.

“Hemos desarrollado acciones con-
juntas con la Sedena para la trazabilidad 
de las armas que fueron aseguradas a par-
tir del 2014 a la fecha, con el objetivo de 
identificar patrones de conducta criminal 
coincidentes en apoyo a la investigación 
ministerial”, dice el oficio girado por la Fis-
calía a la Defensa.

Para Gerardo Rodríguez Sánchez Lara, 
profesor de Terrorismo y Seguridad Na-
cional en cursos de posgrado en el Centro 
de Estudios del Ejército y Fuerza Aérea 
(CEEFA), “lo más seguro es que tratan 
de identificar si son armas que han sido 
robadas o extraviadas por cuerpos de se-
guridad pública, ése es un tema que se ha 
mantenido un tanto de bajo perfil.

“Las armas provienen de varios países 
de Europa e incluso se han detectado que 
algunas fueron usadas en Centroamérica, 
incluso en la guerra de Afganistán, y ter-
minan en México, pero es una parte míni-
ma. La mayor parte de las armas vienen de 
Estados Unidos”, confirmó el experto.

La trazabilidad solicitada trataba única-
mente de armas provenientes de Europa, 
pero el especialista Gerardo Rodríguez 
considera que esas armas son apenas una 
pequeña parte de los decomisos que reali-
zan las autoridades, principalmente en los 
últimos dos años.

La solicitud de la FGR pretende que la 

Sedena revise en sus archivos cómo es 
que las armas decomisadas y cuyo regis-
tro fue corroborado ante esa dependen-
cia, ingresaron a nuestro país. Es decir, 
si hubo pedimento de importación, qué 
empresa o institución gubernamental lo 
solicitó, o si se trata de permisos especia-
les a particulares.

El detalle de las 642 armas cuyo regis-
tro se solicitó a la Sedena es que son: 235 
de la marca Glock GMBH, de fabricación 
alemana; en orden descendente se tiene 
202 de la marca italiana Petro Beretta; 53 
elaboradas por la empresa Ceska Zbrojo-
vka, de origen checoslovaco; 50 Heckler 
and Koch, también alemanas, y 20 Brow-
ning, fabricadas en Bélgica. El resto corres-
ponde a otras 20 marcas, aunque fueron 
encontradas en menor cantidad.

Los años en los que se realizaron la ma-
yor cantidad de decomisos fueron 2015, 
con 343 armas; 2014, con 220, y en el 2016 
fueron 79.

La Ciudad de México es la entidad en 
la que se encontró la mayor cantidad de 
estas armas, 105 en total, de las cuales 
45 eran de la marca Glock GMBH 13 en el 
año 2014; 20 en 2015 y 12 en el 2016; de la 

marca Heckler and Koch se localizaron 35, 
todas en el 2015, mientras que de las Pie-
tro Beretta se recuperaron seis en el 2014; 
ocho en el 2015 y seis en el 2016. Estas 
pistolas, en su mayoría, tienen calibres 9 
milímetros, que corresponden a las armas 
oficiales o de cargo.

La siguiente entidad que tuvo más de-
comisos es Jalisco, con 80. De las que se 
encontraron en mayor número 20 Pietro 
Beretta y 12 Ceska Zbrojovka. El tercer si-
tio corresponde al Estado de México, con 
71, de las cuales el mayor número son 13 
de Pietro Beretta y 38 Glock GMBH.

El Centro Nacional de Planeación, Aná-
lisis e Información para el Combate a la 
Delincuencia es un organismo adscrito a 
la oficina del fiscal general de la República, 
Alejandro Gertz Manero, y se encarga de 
realizar reportes estratégicos sobre crimi-
nalidad nacional e internacional, identifi-
car patrones, estructuras, organizaciones 
y rutas que utilizan los criminales, todo 
ello en auxilio del agente del Ministerio 
Público, quien deberá sustentar ante el 
juez, con pruebas, las acusaciones corres-
pondientes a que haya lugar, por la pre-
sencia de estas armas en el país.

LA FGR IDENTIFICA que, del total de decomisos, sólo 642 
artefactos tenían registro ante la Sedena; fueron usadas en EU 
principalmente, aunque hay algunas de CA y hasta Afganistán

EN MARZO, el presidente de EU, Joe Biden, 
firmó una orden sobre el control de armas, para 
endurecer los requisitos de compra y venta, así 
como aumentar sanciones para los infractores.

Violencia en México, como “conflicto armado”: CICR
EL COMITÉ INTERNA-
CIONAL de la Cruz Roja 
(CICR) expresó preocu-
pación por la escalada 
de la violencia armada 
en México que ocasionó 
más de 30 mil asesinatos 
en 2022 y exhortó a que 
se tomen decisiones 
que permitan atacar sus 
causas estructurales.

Así lo manifestó el 
jefe de operaciones de la 
CICR en México, Miguel 
Ramírez González, en 
el balance humanitario 
2022-2023 de la orga-

nización. Reconoció que 
la violencia armada en el 
país se ha convertido en 
un “problema complejo, 
acumulado y profundo”, 
que ha llevado a que en 
diversas partes de México 
las consecuencias huma-
nitarias se asemejen a las 
que padecen “zonas de 
conflicto armado”.

Indicó que la violencia 
armada ha desencade-
nado consecuencias no 
visibles como dolencias 
psicológicas, limitaciones 
para acceder a servicios 

de salud y educación, res-
tricciones de movilidad y 
ha hipotecado la vida de 
miles de mexicanos a tra-
vés de las desapariciones, 
que ya superan las 112 mil 
personas.

Afirmó que los mexi-
canos llevan décadas 
padeciendo los efectos 
de la violencia, pero ahora 
se ha agravado. Como 
muestra, citó la cifra de 
30 mil 968 homicidios 
que se reportaron el año 
pasado. 

AP

Marca y origen de artefactos decomisados.

MARCA ORIGEN 2014 2015 2016 TOTAL
Pietro beretta Italia 96 97 25 218

Browning Bélgica 13 4 3 20

Ceska zborjovka Checoslovaquia 11 37 5 53

Glock gmbh Alemana 79 119 37 235

Heckler and koch Alemana 5 43 2 50

Total 642

EN NUEVO 
LAREDOrecien-

temente alguna 
banda ahí que 

manejaba el con-
trabando de com-
bustibles estaban 

amenazando a 
las gasolineras 

porque querían 
crear un conflicto 

de desabasto”

Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de 
México
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decomisadas  

por año.

2014 220 2015 343 2016 79
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

INSISTEN NEGAR QUE AQUÍ 
SE PRODUZCA FENTANILO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

La víspera, la Oficina Nacional de Política de Control de 
Drogas de la misma sede gubernamental en Washington, 
confirmó que a pesar de lo que en contrario se afirma 
oficialmente, aquí se produce ese opioide sintético con 
precursores que proceden de China, aun cuando el go-
bierno de ese país lo negara a través de una directora de 
Información del Ministerio de Relaciones Exteriores, en 
respuesta a la carta que el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador le enviara a su homólogo Xi Jinping.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Un juez federal del penal federal de Ciudad Juárez, 
ordenó la aprehensión del contraalmirante Salvador 
González Guerrero, delegado del Instituto Nacional de 
Migración y de tres funcionarios más, por los delitos de 
homicidio y lesiones de los 40 migrantes que murieron 
en un local de ese organismo, en la población fronteriza.
Se frustró en la Cámara de Diputados la discusión 
de la reforma constitucional que maniataría funciones 
del Tribunal Electoral, luego de que la bancada del PAN 
anunció que no participaría en ese proceso, lo que obligó 
a las de Morena, PRI y PRD a acordar una “pausa” para 
buscar acuerdos y una nueva redacción, que plantea-
ba frenar juicios de derechos políticos promovidos por 
diversos grupos, y protegía a líderes de partidos contra 
juicios internos y nombramiento de dirigencias.
Por considerar que razones como “despilfarro de 
recursos”, invocada en el Plan B de reforma electoral 
para desaparecer áreas del INE, son dogmáticas y gené-
ricas, el juez Sexto de Distrito en Materia Administrativa, 
Francisco Javier Rebolledo Peña, suspendió temporal-
mente la reestructuración de ese organismo, en otro 
revés judicial a esa iniciativa.
No deberá tardar mucho el Gobierno de México en 

“analizar” la orden de la Corte Internacional de Derechos 
Humanos, de suprimir de la Constitución la figura de Pri-
sión Preventiva Oficiosa y la condena al Estado mexica-
no de violar la libertad y presunción de inocencia, en los 
casos de dos personas a las que se mantuvo en prisión 17 
años sin sentencia.
RIP a la vista de Notimex y Financiera Rural; mor-
daza al Inai, sin quorum para sesionar, y marcha atrás al 
cabotaje, lo último de la semana de Pascua.

En plena Casa Blanca y ante funcio-
narios de seguridad del gobierno 

de Estados Unidos, que encabeza Eli-
zabeth Sherwood-Randall, encarga-
dos de hacer frente a la crisis de fenta-
nilo que ha causado miles de muertos 
en ese país, la secretaria de Seguridad 
del Gobierno de México, Rosa Icela 
Rodríguez, insistió en negar que aquí 
se fabriquen, al asegurar que éstos 
llegan de Asia, a pesar de que se han 
localizado laboratorios clandestinos 
en los que se produce en Sinaloa y So-
nora, y decomiso de miles de dosis en 
Baja California.

PULSO POLÍTICOEjecutivo considera que es totalmente reprobable

AMLO ve inmoral que 
Fox venda marihuana
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Es inmoral, aunque sea legal, que 
un expresidente de México se 
dedique a la venta de marihua-
na, como en el caso de Vicente 

Fox, señaló el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

“Acerca de lo de la marihuana o la co-
mercialización de la marihuana, pienso 
que es totalmente reprobable que quien 
ocupó un cargo como presidente de Mé-
xico, decida dedicarse a un negocio de 
esa naturaleza. Una cosa es el consumo, 
el que una persona, de manera libre y si 
lo permite la ley, pueda consumir mari-
huana. No sé los detalles de la legislación 
actual, creo que hay una porción que una 
persona puede consumir.

“El asunto es la comercialización, el 
hacer un negocio de eso, y más si se ocu-
pó un cargo tan importante como el de 
presidente de México. Independiente-
mente si es legal o no, es a todas luces 
una inmoralidad”, dijo el mandatario.

Advirtió que se analiza la forma en 
que le fue entregada la concesión para 
comercializar productos elaborados con 
marihuana y, si hay irregularidades, se 
cancelarán esos permisos, dijo.

“Y, además, ¿por qué aprovecharse de 
su poder? Porque a todas luces también 
es un caso de influyentismo. ¿Cómo el 
de Cofepris, que le da los permisos un 
mes después o dos meses después, poco 
tiempo después va a dar una conferencia 
al rancho de Fox sobre el tema? Hay un 
caso ahí en donde presentan el escrito un 
día y ese mismo día dan la autorización 
para, como es lamentablemente el trámi-
te en cualquier gobierno o el tiempo que 
lleva un trámite, pues es algo atípico, a fin 

EL MANDATARIO advierte que analizan la forma en que fue 
entregada la concesión y, si hay irregularidades, se cancelará; 
expresidente responde que jamás ha cometido ilícito alguno

Jueza desecha amparo de Lozoya
• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

SANDRA LETICIA Robledo Magaña, 
Juez Primero de Distrito en Amparo de 
la Ciudad de México, desechó un recurso 
legal con el que Emilio Lozoya pretendía 
que los testimonios y videos de los inte-
rrogatorios a exdirectivos de Odebrecht 
fueran anulados para su eventual juicio.

Así, la demanda de garantías presenta-
da por el exdirector de Pemex contra la ad-
misión de dichos elementos probatorios 
presentados por la Fiscalía General de la 
República (FGR), fue descartada.

“El amparo fue desechado, pero impug-
namos y creemos que lo vamos a ganar; 
siendo así, se desvanece una buena can-

tidad de material probatorio proveniente 
de Brasil”, dijo Miguel Ontiveros Alonso, 
defensor de Lozoya.

Las pruebas que Lozoya busca anu-
lar son los citatorios y declaraciones que 
eventualmente rendirán en el juicio Mar-
celo Bahía Odebrecht, expresidente de la 
firma brasileña; Luis Alberto de Meneses 
Weyll, exdirector de la filial en 
México; Luis Antonio Mameri, 
exvicepresidente para América 
Latina y Angola; Hilberto Mas-
carenhas Alves Da Silva, exjefe 
del Departamento de Opera-
ciones Estructuradas, y Olivio 
Rodrigues Junior, operador 
financiero de dicha área. 

Además de los de Fernando 

Miglaccio Da Silva, operador de las em-
presas offshore de Odebrecht en Pana-
má; Antonio Suárez Solís, apoderado en 
México, y Luis Eduardo Da Rocha Soares, 
operador financiero del Departamento de 
Operaciones.

En la demanda de garantías, Lozoya so-
licitó la inconstitucionalidad del Tratado 

de Cooperación sobre Asisten-
cia Jurídica Mutua entre Méxi-
co y Brasil.

El exdirector de Pemex bus-
ca con el amparo que también 
sean cancelados para el juicio 
los videos y transcripciones de 
los interrogatorios practicados 
en Brasil a siete de los ocho ex-
directivos mencionados.

de sexenio. Sí hay la instrucción para que 
Cofepris investigue a fondo y se tengan 
elementos para cancelar esas autoriza-
ciones”, aseveró.

López Obrador consideró que, en el 
caso de Vicente Fox, si tiene dinero y 
quiere hacer negocios, puede dedicarse 
a una importante cantidad de activida-
des, sobre todo si tiene un rancho y su 
vocación es agrícola, y evitar el nepotis-
mo, como parece ocurrió con su permiso 
para vender productos de la marihuana, 
señaló.

“Si tienen dinero y quieren hacer ne-
gocios, hay un abanico de posibilidades 
de hacer negocios lícitos, pero no es po-
sible que esto se acepte como si se tratara 
de poner una cadena de fondas o tiendas 
de ropa, o cualquier otro negocio, incluso 
la producción en el campo. Él tiene ahí su 
rancho, grandes extensiones de gobier-
no. ¿Qué, no puede sembrar maíz, trigo, 
hortalizas? ¿Por qué el negocio de la co-
mercialización de las drogas?”, cuestionó 

el mandatario.
En respuesta, el expresidente Vicen-

te Fox publicó en sus redes sociales un 
mensaje en el que aseguró que jamás 
ha cometido acto ilícito alguno, aunque 
tampoco aclaró si es directivo de una em-
presa dedicada a la venta de productos 
de la marihuana.

“Es una inmoralidad que Fox se de-
dique al negocio de venta productos 
de marihuana: AMLO. Legal, jamás he 
cometido ilícitos”, escribió el exmanda-
tario, y más tarde insistió en sus redes: 
“Jamás he tenido en lo personal licencia 
de cannabis”.

El Presidente López Obrador se refirió 
por segundo día consecutivo a los per-
misos que presuntamente recibió Fox 
Quesada al final del sexenio de Enrique 
Peña Nieto, algo que el guanajuatense 
ha negado y reprochó que el mandatario 
federal desconozca el tema, ya que son 
informes que, dijo, tienen las propias de-
pendencias federales.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador, en su conferencia matutina, ayer.

LA MULTINACIONAL KHIRON, enfocada en 
el mercado de cannabis medicinal nombró en 
2018 a Fox como miembro de su junta directiva, 
asesor estratégico y embajador de la marca.

EL PASADO 10 
de marzo, un juez 
admitió durante la 
audiencia que se 
incluyeran estas prue-
bas de forma eventual 
contra Emilio Lozoya.
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SENADORAS y diputadas de Morena, 
PRI, PT y Movimiento Ciudadano duran-
te una reunión en la Cámara alta, ayer.

• Por  Yulia Bonilla y Magali Juárez 

La reforma para acotar al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) naufragó 
ayer, al anunciarse una pausa para 

sacarla adelante, ante la falta de consen-
sos, el repliegue del PAN y tras las adver-
tencias de organizaciones sobre el riesgo 
para la paridad de género y los derechos 
político-electorales de grupos vulnerados, 
en una decisión que estuvo precedida por 
la conformación de un frente de mujeres 
legisladoras, incluso de Morena, en contra 
de la enmienda.

Así, las voces ciudadanas y de legisla-
doras frenaron, por el momento, la inten-
ción inicial de los dirigentes partidistas 
y los líderes parlamentarios de Morena, 
PAN, PRI, PRD, PT y PVEM, de hacer una 
reforma que impediría lo que consideran 
“excesos” del TEPJF y la “violación” a la 
soberanía del Poder Legislativo, pues reti-
raría a los magistrados electorales faculta-
des de interpretación en casos de mujeres, 
indígenas, personas con discapacidad y 
poblaciones LGBT+ que denuncien vio-
lación a sus derechos políticos, como es 
el caso de la distribución de candidaturas. 

En el cuarto día consecutivo de incer-
tidumbre, el proyecto fue inducido a un 
coma por las bancadas, que entre contra-
dicciones y reparto de culpas señalaron 
que “seguiremos trabajando para legislar” 
a favor de las minorías y la democracia. 

Previamente, senadoras y diputadas de 
Morena, PRI, PT y Movimiento Ciudada-
no crearon un frente para rechazar el dic-
tamen, por considerar que atenta contra 
los derechos que las mujeres han ganado 
para ocupar puestos de representación. 

Senadoras y diputadas crean frente en rechazo al dictamen

Voces ciudadanas y legisladoras 
doblan intento de acortar al TEPJF

CONSIDERAN que el plan atenta contra los derechos políticos que las mujeres han ganado 
para puestos de representación; PAN da marcha atrás; PRI, PRD y Morena esperan consenso

Abogados y expertos critican proyecto
• Por Claudia Arellano
y Jorge Butrón

ANTE LA ASOCIACIÓN Mundial de Ju-
ristas en Nueva York, la Barra Mexicana, 
Colegio de Abogados (BMA) se pronunció 
sobre el “posible golpe a la democracia en 
México” con la reforma al Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF) que se discute en la Cámara de Dipu-
tados y que busca limitar sus atribuciones.   

Víctor Olea Pérez, presidente de la 
BMA, comentó que “existen diversos 
factores preocupantes que debilitan ac-
tualmente al Estado de derecho, como 
la impunidad, las descalificaciones a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN)” y la reforma para acotar las facul-
tades al TEPJF que resultaría “peligrosa” 
ante el proceso electoral del 2024. 

“Un elemento esencial para la consoli-
dación del Estado de derecho es el forta-
lecimiento del Poder Judicial como insti-
tución autónoma e independiente, y no al 
revés”, consideró el jurista. 

En tanto, expertos en política nacional 
chocaron por la reforma al TEPJF que se 
discute en la Cámara de Diputados y que 
busca limitar sus atribuciones.   

El politólogo del Tec de 
Monterrey, Juan Carlos Rivera, 
señaló que es “una atrocidad” 
la reforma, ya que se retrocede 
la democracia en el país, lo que 

La presidenta de la Comisión de Igual-
dad de Género, la morenista Martha Lucía 
Mícher, ratificó la postura que fijó en la se-
sión del miércoles para frenar esta iniciati-
va. Por ello, llamó a las diputadas a que “no 
se dejen vencer y den la batalla” en la dis-
cusión, ante los “alegatos patriarcales” con 
los que aseguró que buscarán regatear. 

En San Lázaro, el PAN fue el único que 
dio marcha atrás al apoyo que en días 
anteriores había dado a la iniciativa de re-
forma, al manifestar ayer su rechazo a la 
propuesta, mientras que PRI, PRD y Mo-
rena mantuvieron la esperanza en que se 
alcanzará un consenso, después de que el 
proyecto se llevará a consulta con las diri-
gencias para, se dijo, perfeccionarlo. 

El líder de la bancada albiazul, Jorge Ro-
mero, dijo que “para que no haya dudas, 
las y los Diputados del PAN decidimos no 
reformar cualquier Iniciativa que, pese 

a su contenido, suponga la más mínima 
duda respecto a las facultades del TEPJF, 
paridad de género o acciones afirmativas”. 

En tanto que el presidente de la Cáma-
ra baja, el también panista Santiago Creel, 
dijo contundentemente que el único 
acuerdo es que “la reforma no va y punto. 
Punto y aparte y final. Final de la historia”. 

Incluso, más tarde compartió un video 
en redes donde celebró que haya “pros-
perado la razón” y se haya escuchado a la 
sociedad; y pidió que haya “muchos más 
días así”, palabras que pronto fueron ob-
jeto de más críticas por parte de Morena y 
MC, que le recriminaron el festejo, luego 
de que fue su bancada la que impulsó “la 
parte sustantiva” de la reforma. 

El próximo lunes, los coordinadores 
parlamentarios se reunirán otra vez para 
discutir el anteproyecto que se constru-
yó, pues Morena, PRI y PRD refirieron que 

aún puede haber una reforma, una vez 
que se superen los desacuerdos, para que 
así no sea frenada en el Senado. 

El presidente de la Comisión de Pun-
tos Constitucionales, el morenista Juan 
Ramiro Robledo, explicó que el documen-
to que se trabaja ordenaría a los partidos 
respetar la paridad de género en su vida 
interna; a postular cuando menos 10 por 
ciento en acciones afirmativas entre sus 
candidatos y tendrían la facultad para au-
torregular sus tiempos y procedimientos. 

El coordinador y el dirigente nacional 
del PRI, Rubén Moreira y Alejandro More-
no, contradijeron esta versión al afirmar 
que aún no hay un anteproyecto defini-
do. Aunque se negaron a compartir los 
puntos en los que no se han alcanzado los 
acuerdos, dijeron que el PRI no quiere que 
haya un límite para postular candidatos 
mediante acciones afirmativas. 

es una traición de los partidos.   
“Lo que buscan (los partidos) sólo son 

beneficios propios, por eso es una pena 
que en una democracia se hagan ese tipo 
de atrocidades por parte de los partidos 
políticos”, detalló.   

Ulises Corona, politólogo de la UNAM, 
señaló que los partidos están viendo su 
propio beneficio al acotar al órgano au-
tónomo.   

“Lo que hacen es acotar las actuales 
atribuciones del Tribunal, 
pues debe existir un equili-
brio en los poderes. No es un 
retroceso del Estado mexica-
no, sino una precisión del es-
tado de derecho”, explicó.   

LO QUE BUSCAN (los partidos) 
sólo son beneficios propios, por eso 
es una pena que en una democracia 

se hagan ese tipo de atrocidades por parte 
de los partidos políticos”   
Juan Carlos Rivera 
Politólogo del Tec de Monterrey

LO QUE HACEN es acotar las 
actuales atribuciones del Tribunal, 
pues debe existir un equilibrio en 

los poderes. No es un retroceso del Estado 
mexicano, sino una precisión del Estado de 
derecho” 
Ulises Corona 
Politólogo de la UNAM 

14
De febrero se cons- 
tituyó un grupo para
revisar las atribucio-
nes del TEPJF

4
Artículos constitu-
cionales modifica la 

propuesta

EL LÍDER de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal, aseguró el miércoles que esta ins-
tancia legislativa no actuará como oficialía de 
partes, en caso de que reciba la reforma.
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

EL INE Y SUS PERSONAS 

Twitter: @hastaelPeter

Una figura clave para entender al INE es José Woldenberg. 
Woldenberg fue el primer consejero presidente del IFE 
autónomo, cargo que ocupó después de ser consejero en 
el IFE, presidido por Jorge Carpizo, secretario de Goberna-
ción en 1994. Su contribución a la creación de una institu-
ción autónoma, encargada de organizar elecciones limpias 
y apegadas a derecho fue fundamental, y es congruente 
con una visión de izquierda que protestó en contra de las 
reformas universitarias de Carpizo en 1977 y el movimien-
to sindical en la UNAM. A su lado también estuvo Arnaldo 
Córdova, padre de Lorenzo Córdova, quien acompañó a su 
progenitor a las guardias durante el movimiento de 1977 y 
se formó dentro de la tradición de izquierda y universitaria. 

La llegada de Lorenzo Córdova, primero como asesor 
de Woldenberg y luego como consejero electoral presi-
dente, ha sido clave en la consolidación del INE como una 
institución sólida y autónoma. Junto con Ciro Murayama, 
otro actor clave para defender al órgano electoral de las 
presiones del gobierno, este grupo formado en el INE y en 
la UNAM trabajaron duro por organizar elecciones limpias 
y justas. Vale también una mención especial el papel fun-
damental que tuvieron Edmundo Jacobo, como secretario 
técnico; Arturo Sánchez, como consejero y director ejecu-
tivo de Prerrogativas y Partidos Políticos; René Miranda, 
como director del Registro Federal de Electores, en la con-
solidación de una institución que tiene prestigio nacional, 
pero también internacional. 

El INE es una institución en la cual sus funcionarios se 
forman, capacitan y evolucionan con el propio crecimien-
to de la institución. Muestra del reconocimiento al trabajo 
y la lealtad a la institución es el nombramiento como en-
cargado de la Secretaría Ejecutiva, de Miguel Ángel Patiño, 
y de la Unidad de Vinculación con los Órganos Locales 
Electorales, a Giancarlo Giordano, funcionarios que han 
dedicado su vida al INE y que, con el respaldo del Consejo 
General, continuarán consolidando la organización electo-
ral en nuestro país.  

El periodo del 2014 al 2023 representa la culminación 
de una época para los órganos electorales del país. Los 
años que vienen, representan un reto importante para la 
nueva conformación del Consejo General y para la institu-
ción, los cuales deberán adaptarse y evolucionar a las nue-
vas presiones, fruto de la coyuntura política para mejorar 
un legado que ha permitido transiciones democráticas, 
pacíficas y ordenadas en el país. 

El Instituto Nacional Electoral (INE) 
de México se encuentra en un mo-

mento clave de su historia. Con la sali-
da de los primeros consejeros genera-
les, nombrados después de la reforma 
del 2014, que convirtió al entonces 
Instituto Federal Electoral (IFE) en el 
actual INE, culmina una época admi-
nistrativa importante para los órganos 
electorales. En medio de esta transi-
ción, es importante recordar la histo-
ria de la creación del IFE como órgano 
autónomo y la importancia de las per-
sonas que lo han dirigido y defendido 
a lo largo del tiempo. 

FRENTE AL VÉRTIGOSon una invitación a trabajar con honestidad, dice

Dudas de la labor del PJ 
no nos desaniman: Piña
• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

L os cuestionamientos “realizados 
por cualquier autoridad respecto 
a la labor jurisdiccional de la Cor-
te, lejos de desanimarnos, debe 

ser una invitación a realizar cada día mejor 
nuestra labor, con honestidad”, consideró 
la ministra presidenta de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Lucía Piña Hernández. 

Durante la conferencia “Desafíos pen-
dientes de igualdad de género”, la minis-
tra dijo que esos cuestionamientos a la 
labor del Poder Judicial Federal (PJF) “no 
nos desaniman”. Mientras se dirigía a jó-
venes que ingresaron a trabajar al PJF les 
advirtió que su labor no es para cosechar 
simpatías ni halagos. 

“La satisfacción debe venir de ustedes 
mismos, de su convicción del deber cum-
plido, nunca debe estar en función de un 
reconocimiento externo. Es cierto que ese 
reconocimiento nos halaga, somos huma-
nos, pero como juzgadoras y juzgadores, 
nuestra función es resolver los diversos 
conflictos que surgen en nuestra socie-
dad, siempre apegados a las razones del 
derecho, al margen de la popularidad de 
nuestra decisión. 

Piña Hernández dijo que la labor juris-
diccional es un aprendizaje permanente, 
pues debe avanzar conforme cambia la 
realidad social, lo que los obliga, dijo, “a 
volver a estudiar lo que pensábamos que 
ya sabíamos”. 

Subrayó que “los cuestionamientos 
a nuestra labor jurisdiccional, lejos de 
desanimarnos, debe ser una invitación a 
realizar cada día mejor nuestra labor, con 
honestidad, ética e intelectual, para sentir-
nos todas y todos orgullosos de pertene-
cer a esta noble institución. No nos queda 
más que hacer nuestro trabajo, hacerlo 
bien, hacerlo excelente y cada día mejor. 
Vamos por lo que creemos, por un México 
más libre, más justo y más igualitario”. 

LA PRESIDENTA de la SCJN advierte que el trabajo de los 
integrantes del máximo tribunal no es para cosechar simpatías 
ni halagos; piden perspectiva de género en la actividad jurídica 

LA MINISTRA presidenta de la SCJN en conferencia, ayer. EN MARZO pasado, el ministro en retiro, José 
Ramón Cossío, llamó a la ciudadanía a defender 
a la ministra presidenta de la SCJN de las agre-
siones de simpatizantes de Morena.

Consejeras del INE llaman a estar atentos a retrocesos
CONSEJERAS del Ins-
tituto Nacional Electoral 
(INE) advirtieron que no 
se deben dar por sentado 
los avances en los dere-
chos humanos que se 
han tenido, porque hay 
quienes están al acecho y 
quieren llevar a retroce-
sos. 

En el contexto del 
Primer Encuentro de la 
Comunidad de Organi-
zaciones de la Sociedad 
Civil (OSC) del Programa 
Nacional de Impulso a la 

Participación Política de 
Mujeres (PNIPPM), las 
consejeras Carla Hum-
phrey y Dania Ravel se re-
firieron a los intentos de 
regresión en el Congreso 
con reformas como las 
promovidas en la Cámara 
de Diputados al Tribu-
nal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación 
(TEPJF). 

Humphrey señaló que 
estos cambios pondrían 
en riesgo los avances 
alcanzados en México 

para lograr la paridad y 
otras representaciones 
a través de las acciones 
afirmativas. 

En el mismo sentido 
se expresó la consejera 
Dania Ravel, quien señaló 
que no se debe dar por 
sentado los avances 
alcanzados, porque 
con este tipo de inicia-
tivas se busca afectar la 
capacidad del TEPJF de 
interpretar. 

Magali Juárez 
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Va 1er debate entre candidatas al Edomex 
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

LAS CANDIDATAS al gobierno del Esta-
do de México, Alejandra del Moral y Delfi-
na Gómez, confirmaron la realización del 
primer debate para el próximo 20 de abril. 

Los representantes de la coalición Va 
por el Estado de México, Carlos Olivares 
Plata, y de la candidatura común Juntos 
Hacemos Historia en el Estado de México, 
César Faz Ruelas, ratificaron la realización 

del encuentro en la fecha que original-
mente se había fijado. Faz Ruelas insistió 
en que si su candidata pidió el cambio de 
la fecha fue por cuestiones de agenda. 

El acuerdo se firmó durante la reunión 
de trabajo extraordinaria del Comité Es-
pecial para la Organización de Debates 
(CEOD) del Instituto Electoral del Estado 
de México (IEEM), en la que se acordó la 
logística con la que se realizará el evento y 
también que la periodista Ana Paula Ordo-
rica será la encargada de moderarlo.  

El debate será de una duración de 60 
minutos, tendrá como sede la Sala de 
Consejo General del IEEM y será transmi-
tido por el Sistema de Radio y Televisión 
Mexiquense, y vía la página electrónica y 
el canal oficial de YouTube del Instituto. 

Se detalló que las señales de audio y 
video generadas para este fin podrán ser 
utilizadas en vivo y en forma gratuita por 
los demás concesionarios de radio y tele-
visión, a través de portales de periódicos y 
de otros interesados en la difusión. 

En su mensaje inaugural de un ciclo de 
conferencias organizado por el Colegio de 
Jóvenes Estudiantes de Derecho y Nue-
vos Profesionistas de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), la minis-
tra Piña Hernández se dirigió a las nuevas 
generaciones de secretarias y secretarios 
del PJF. “Es parte de uno de mis mayores 
compromisos en la vida: el de acompañar 
en su formación y profesionalización a 
nuestro relevo generacional”. 

En su oportunidad, Minerva Paredes, 
presidenta del Colegio de Jóvenes, hizo 
un llamado a practicar la igualdad entre 
todas y todos, en un país catalogado como 
de los más violentos del mundo. 

“Nuestro compromiso, como tribunal 
garante de derechos fundamentales, re-
posa en la actividad jurisdiccional y ad-
ministrativa reflejado en sus sentencias y 
precedentes, deviniendo con perspectiva 
de género, sin miedo, sin fobias”. 
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LA LEGISLADORA Xóchitl Gálvez señala 
una manta en defensa del Inai que su 
bancada colocó en el Senado, ayer.

Señala que no cuentan con dictamen para iniciar discusión 

Armenta “pelotea” responsabilidad 
de designaciones de Inai a Jucopo 

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

A nte la mayor presión por 
parte de la oposición y de 
los actuales integrantes del 
Instituto Nacional de Trans-

parencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai) 
para nombrar a los comisionados que 
están pendientes, la mayoría legislati-
va en el Senado respondió que no está 
obligada a “hacer lo imposible”. 

El presidente de la Mesa Directiva 
del Senado, Alejandro Armenta, “pelo-
teó” la responsabilidad sobre los nom-
bramientos a la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo), que preside el more-
nista Ricardo Monreal. 

Aunque dijo que hablaba en su con-
dición de presidente de la Cámara alta, 
el también senador de Morena puntua-
lizó que nadie está obligado a lo impo-
sible y que mientras no haya un dicta-
men acordado en la Jucopo, no puede 
someter nada a votación ante el pleno, 
pese a las exigencias de que así sea. 

En conferencia de prensa, señaló 
que no pretende “estar peloteando” las 
responsabilidades, pero en el caso de la 
Mesa Directiva, se enfrentan a una im-
posibilidad jurídica, porque no cuentan 
con un dictamen para iniciar la discu-
sión en torno al nombramiento de los 
tres comisionados que le faltan al Inai. 

“El área jurídica (del Senado) nos 
ha expuesto que la determinación 
está orientada hacia la Junta de Coor-
dinación Política —también en manos 
de Morena—, y es obvio, porque es allí 
donde se generan los consensos. La or-
den se da allí. 

“Yo no pretendo estar peloteando 
una responsabilidad, por ningún mo-
tivo, pero nosotros no podemos some-
ter a votación algo que no tenemos. Es 
decir, es una imposibilidad jurídica”, 
declaró. 

Ante la pregunta respecto a si le 
preocupa que el Poder Judicial imple-
mente otras medidas de apremio hacia 
el Senado, para que realice los nombra-
mientos, el senador del partido guinda 
por Puebla precisó que “hay un princi-
pio en derecho que también significa 
que nadie está obligado a lo imposible”. 

“Si nosotros tenemos la minuta hoy, 
hoy mismo la sometemos a votación. 
Si la tenemos mañana, mañana mismo 
la sometemos a votación, pero al no te-
nerla, estamos imposibilitados técnica-

EL PRESIDENTE del Senado puntualiza 
que nadie está obligado a hacer lo imposible; 
Ricardo Monreal dice que insistirá con AMLO 
en la necesidad de realizar nombramientos

Con manta, demandan 
elección en Cámara alta
• PorMagali Juárez y Jorge Butrón

SENADORAS del PAN colocaron una 
manta en el Patio del Federalismo y en 
el salón de plenos del Senado para exi-
gir a la mayoría legislativa que realice los 
nombramientos del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai). 

Las senadoras Kenia López Rabadán, 
Xóchitl Gálvez y Minerva 
Hernández reprocharon que 
el titular de la Secretaría de 
Gobernación, Adán Augus-
to López Hernández, haya 
declarado que en lo que res-
ta del periodo ordinario de 
sesiones no se van a lograr 
acuerdos para realizar los 
nombramientos del Inai, 
cuando las bancadas de Mo-

mente a poder proceder”, dijo. 
Armenta Mier subrayó que ese sería 

el argumento que en dado caso pre-
sentarían ante un juez: “No podemos 
materializar lo imposible, porque no 
tenemos técnicamente los elementos. 
No nos negamos, yo no me niego; por 
ningún motivo nos negamos a cumplir 
la ley. Necesitamos los elementos para 
ello”, declaró. 

Al abordar el tema, el coordinador de 
Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 
rechazó ser un “delator” y revelar quié-
nes de sus compañeros están frenando 
los nombramientos del Inai, pero dijo 
que insistirá con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador en que son ne-
cesarios los comisionados. 

Luego de la reunión que el miér-
coles sostuvieron los senadores de la 
mayoría legislativa con el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, 
quien dijo que ve prácticamente impo-
sible que se logren los acuerdos para 
completar el pleno del Inai, reconoció 
que la campaña presidencial anticipa-
da complica el ambiente en el Poder 
Legislativo. 

“Yo puedo llegar a acuerdos si la ma-
yoría me autoriza llegar. Pero puedo 
decirlo con verdad: por esta campaña, 
por esta sucesión anticipada y porque 
ya todos meten la mano en el Congreso, 
no sé si pueda tener la mayoría”, declaró. 

Al ser cuestionado respecto a cuán-
tos miembros de su bancada están im-

pidiendo los nombramientos, el sena-
dor zacatecano se negó a dar a conocer 
los datos, “porque no soy delator”. 

Sin embargo, dijo que insistirá ante 
el Presidente de la República para que 
se reconozca la importancia de tener 
un pleno del Inai completo, por lo que 
tratará de hacerle llegar un estudio a 
través del secretario de Gobernación. 

“Voy a hacer un estudio muy serio, 
formal, racional, para compartirlo a mis 
compañeros senadores, primero, que 
son los que deben de tomar la decisión, 
y para intentar convencer al secretario 
de Gobernación y al Presidente de la 
República de la necesaria integración 
de este órgano constitucional”, co-
mentó.

rena han sacado iniciativas en horas 
para cumplir caprichos del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

“Urge que haya definición de este Se-
nado. Lo que sucedió ayer con la visita 
del secretario de Gobernación solamen-
te en lo oscurito con Morena y sus alia-
dos es una vergüenza, es increíble que el 
secretario de Gobernación diga que, se-
gún su experiencia legislativa, con cinco 

o seis semanas no se puede 
tomar un acuerdo, pues qué 
pésima experiencia tiene el 
secretario de Gobernación. 

“Aquí hemos visto cómo se 
construyen acuerdos cuando 
es prioridad para el Presiden-
te de la República, cuando 
es prioridad para un capri-
cho del Gobierno se pueden 
construir acuerdos en horas. 

EL ARTÍCULO 33 de la Ley Federal de Trans-
parencia y Acceso a la Información Pública 
establece que el pleno del Inai deberá estar 
conformado por siete comisionados.

2

3

Mil 133 asuntos en 
sustanciación en el 
Inai al 11 de abril

Comisionados de-
ben ser nombrados 
para acompletar el 
pleno del Inai

EL SENADOR de 
Morena Félix Salgado 
dijo que su bancada 
se abrirá a nuevas 
propuestas de co-
misionados “cuando 
nosotros digamos, 
porque ahora somos 
la mayoría”. 

YO NO PRETENDO estar pelo-
teando una responsabilidad, por 
ningún motivo, pero nosotros no 

podemos someter a votación algo que no 
tenemos. Es decir, es una imposibilidad 
jurídica” 

Alejandro Armenta 
Presidente del Senado 

YO PUEDO llegar a acuerdos si la 
mayoría me autoriza llegar. Pero 
puedo decirlo con verdad: por esta 

campaña, por esta sucesión anticipada y 
porque ya todos meten la mano en el Con-
greso, no sé si pueda tener la mayoría” 
Ricardo Monreal 
Presidente de la Jucopo del Senado 

Venimos a decirle a Morena y a López 
Obrador que exigimos los nombramien-
tos ya”, manifestó. 

La vicecoordinadora del blanquiazul 
subrayó que a Morena y al gobierno no 
les conviene que haya transparencia y 
por ello se están acumulando 500 reso-
luciones pendientes cada semana por el 
pleno incompleto del Inai. 

Por su parte, el dirigente nacional del 
PRD, Jesús Zambrano, hizo un llamado 
urgente para que el Senado de la Repú-
blica nombre a la brevedad a las tres per-
sonas comisionadas faltantes del Inai y 
se puedan tomar decisiones. 

“Es condenable que el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López haya 
ido a darles línea a sus senadores de Mo-
rena y anunciar y negarse a un consen-
so para nombrar a estos comisionados”, 
destacó. 

Denunció que Morena PVEM, PT, 
PES y el propio Gobierno federal de-
muestran su falta de compromiso con la 
transparencia, con la rendición de cuen-
tas y con la protección de datos, esto es, 
con los órganos constitucionales autó-
nomos y con la democracia.  
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

LA OBLIGACIÓN DE CUMPLIR 
CON LO CONTRATADO 

Posteriormente, la reglamentación de los contratos se desa-
rrolló en Mesopotamia, Grecia, y finalmente en Roma, donde 
se crearon leyes que dieron las bases para la celebración de los 
contratos, crearon los derechos y obligaciones de los contra-
tantes, así como sus consecuencias en caso de incumplimien-
to, donde se podía forzar su cumplimiento o pagar daños y 
perjuicios por no cumplir lo pactado. 

 Las legislaciones han evolucionado tanto, que hoy en día 
se pueden celebrar los contratos de forma virtual, siendo lo 
más importante que se pueda cumplir lo contratado, ése es su 
espíritu, y sólo en caso de que sea imposible su cumplimiento, 
se deberá cubrir el pago de lo contratado más una indemniza-
ción o una pena convencional, pero en todo caso el acreedor 
podrá optar por lo más conveniente. 

La evolución jurídica de una nación depende, en gran me-
dida, de la certeza jurídica que se tenga en el cumplimiento 
de sus contratos, puesto que de ello depende el desarrollo del 
comercio y de la economía de un país; por ello el artículo 1796 
del Código Civil de la CDMX (CC) establece que: “Los contra-
tos se perfeccionan por el mero consentimiento… Desde que 
se perfeccionan obligan a los contratantes no sólo a lo expresa-
mente pactado, sino también a las consecuencias que, según 
su naturaleza, son conforme a la buena fe, al uso o a la ley”. Por 
su parte, el artículo 1797 del CC, establece que: “La validez y el 
cumplimiento de los contratos no puede dejarse al arbitrio de 
uno de los contratantes”. 

Como podemos ver, nuestra legislación tiene los funda-
mentos para poder contar con la certeza jurídica que necesi-
tan las partes para obligarse, trátese de particulares o del pro-
pio gobierno, quien en la celebración de muchos de sus actos 
actúa como particular, y se le aplican las mismas reglas que a 
los particulares, sin ningún privilegio especial, incluido en su 
obligación para cumplir con lo pactado. 

Una de las garantías que tienen los contratantes es la fuer-
za obligatoria de la ley para que se cumpla lo pactado, y en 
caso de no cumplirse, existe la consecuencia de pagar daños y 
perjuicios, o el pago de una pena convencional, sin estas con-
secuencias se caería en la incertidumbre contractual, a nadie 
le interesaría cumplir con lo contratado si su incumplimiento 
no tiene consecuencias. 

Como podemos ver, la propuesta de reforma de 23 leyes 
presentadas al Congreso, para permitir que el gobierno pueda 
cancelar contratos y no pagar indemnizaciones por su incum-
plimiento, es un atentado con la igualdad entre los contra-
tantes y la garantía que tiene toda persona para hacer valer 
el incumplimiento de sus obligaciones ante los tribunales en 
igualdad de condiciones, su aprobación provocaría más daño 
que beneficio, puesto que pocos serían los valientes de contra-
tar con el gobierno, sabiendo que no tendrían garantías para 
su cumplimiento. 

Los contratos son una de las fuentes 
de las obligaciones, y al igual que la 

ley, son las fuentes más importantes, en 
segundo lugar, están los delitos como 
fuente de obligaciones. El contrato sur-
ge desde el inicio del comercio, lo cual 
nos remonta al origen de las primeras 
civilizaciones, donde las personas rea-
lizaban trueque con sus mercancías, 
y establecieron las primeras reglas, las 
cuales les permitía seguir comerciando. 

ANTINOMIAS

“Quien trata y contrata, a cumplir se ata” 
Dicho popular   

Procedimiento se hará con apego a la ley, afirma

FND y Notimex van a 
desaparecer: Monreal
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

El presidente de la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo) del 
Senado, Ricardo Monreal, dio a 
conocer que desaparecerán Fi-

nanciera Rural (FND) y Notimex.
Ante los medios de comunicación, afir-

mó que está enterado de que en los próxi-
mos días se realizará el procedimiento.

“Estoy enterado que habrá dos organis-
mos a liquidar en los próximos días; uno, 
el de la Financiera Rural, y otro organismo 
de medios de comunicación”, declaró.

Al ser cuestionado respecto a si el 
medio de comunicación será Notimex, 
asintió y dijo que todo el procedimiento 
se hará con apego a la ley, incluyendo la 
liquidación de los trabajadores.

“Son mecanismos que la ley estable-
ce. La propia iniciativa lo resolverá, los 
transitorios, en casos que lo planteen, lo 
resolverá; todos se tienen que liquidar de 
acuerdo a la ley, todo se respeta, pero sé 
que está muy avanzada esa propuesta”, 
declaró.

Expresó su preocupación, particular-
mente por el caso de la Financiera Rural, 
porque dijo que afectará a los campesinos 
que se veían beneficiados con sus présta-
mos y que no tienen posibilidad de recu-

EL PRESIDENTE de la Jucopo en el Senado expresa su 
preocupación en el caso de la financiera, porque afectará a 
los campesinos; dice que Cámara alta fungirá como revisora

EL LEGISLADOR 
Ricardo Monreal, 
ayer en el Senado.

QRoo y Japón se alían 
para atraer al turismo 
Redacción • La Razón 

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, se reunió ayer 
con el embajador de Japón en México, No-
riteru Fukushima, para desarrollar temas 
de coordinación entre los que destacan la 
Feria Jata en octubre próximo, la impor-
tancia del Tren Maya para el sureste de 
México, becas para estudiantes quintana-
rroenses, promoción turística, seguridad y 
mayor conectividad, entre otros. 

Durante la reunión se precisó que Can-
cún será sede, el año próximo, del STS Fo-
rum (Sociedad de Ciencia y Tecnología), 
una organización sin fines de lucro nacida 
en Japón desde el año 2004, que original-
mente se celebraba en Kioto cada otoño. 

Como resultado del encuentro, se 
acordó una alianza entre el Gobierno de 
Quintana Roo y la Embajada de Japón 
en México para intercambios de jóvenes 
estudiantes al país del sol naciente total-
mente becados. 

Durante el encuentro se consideró im-
portante una mayor promoción en Japón 
para aumentar el número de visitantes 
a la entidad. De acuerdo con Sedetur, 
Quintana Roo capta el 25 por ciento de 
turismo japonés.

rrir a otras instituciones bancarias.
“Claro que sí (va a afectar), porque en-

tonces quién les prestará, si ya era muy 
reducido el sistema de créditos, ahora 
será mucho más reducido, porque ningún 
banco del sistema financiero se anima a 
prestarle a los campesinos”, comentó.

El también coordinador de Morena en 
el Senado dijo que el asunto de la Finan-
ciera Rural está planteado para la Cámara 
de Diputados, por lo que los senadores 
fungirán como cámara revisora.

“Es un tema delicado, porque la Finan-
ciera Rural tiene el antecedente del Banco 
Ejidal, del Banco Rural, que eran institu-
ciones que servían de respaldo 
y apoyo al campo mexicano; se 
crea esta institución fiducia-
ria porque normalmente los 
campesinos no eran cubiertos 
y protegidos por instituciones 
bancarias privadas, dado que 
las garantías que les pedían 
eran muy altas para poder ob-
tener un crédito y por eso se 
crearon créditos de avío, refac-

cionarios, para campesinos pobres, que 
los otorgaba el Banco Ejidal, el Banco Ru-
ral, el Banco de Crédito Ejidal y la Finan-
ciera Rural”, explicó.

Monreal Ávila consideró que, a pesar 
de que se habían señalado corruptelas en 
Financiera Rural, no se debía proceder a 
su desaparición, sino a limpiarla, aunque 
reconoció que eso lo tendrá que evitar en 
el dictamen cuando llegue al Senado.

“Yo soy de origen campesino y conozco 
bien el tema de la Financiera Rural. Mu-
chos años se discutió sobre la corrupción 
de Banrural o sobre la corrupción del Ban-
co Ejidal o la corrupción de la Financiera 

Rural; pero, en todo caso, hay 
que limpiarlas, no desapare-
cerlas.

“Ese es mi punto de vista 
ahora, pero no puedo adentrar-
me más a la crítica o al análisis, 
hasta que vea el proyecto de 
dictamen o cuando la minuta 
nos llegue aquí al Senado; en-
tonces fijaré una posición ya 
más clara”, expresó.

EL EMBAJADOR Noriteru Fukushima y 
la gobernadora Mara Lezama, ayer.

 EL PASADO miérco-
les, AMLO envió una 
iniciativa de reforma 
a la Cámara de Dipu-
tados para eliminar a 
FND por considerarlo 
“atrofiado” e “incapaz 
de impulsar el desa-
rrollo rural”. 

20
Años de existencia 
tiene FND; se creó en 
el 2003
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EL 11 DE ABRIL, el Senado aprobó conceder la medalla Belisario Domínguez a Elena Poniatows-
ka Amor, “por su destacada trayectoria como escritora, periodista y activista”.

Hay que cuidar la investidura presidencial: AMLO

Ejecutivo declina asistir 
a entrega de la Belisario

EL MANDATARIO señala que ya no va a esos actos por-
que “hay muchas agresiones” de sus adversarios; aplaude 
que Poniatowska será condecorada; “es excepcional”, dice

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador rechazó asistir 
a la entrega de la medalla Beli-
sario Domínguez, que este año 

le fue concedida a la escritora Elena Po-
niatowska, para evitar que se “humille” 
la investidura presidencial porque, dijo, 
sus adversarios están muy molestos.

“No creo porque… Ya no voy a esos 
actos porque hay muchas agresiones. 
Están, hablábamos, muy enojados 
nuestros adversarios; entonces, mon-
tan espectáculos, y tengo que cuidar la 
investidura presidencial. Porque para 
tener fama pueden faltarme al respeto, 
humillarme y pues tengo que cuidar la 
autoridad”, señaló.

El mandatario agregó que sus oposi-
tores estarían gustosos de que ocurriera 
una agresión en su contra, porque les 
daría motivos para mantener un discur-
so de sumisión política.

“Porque eso les daría gusto a los ad-
versarios, potentados, a los corruptos, 
a los que quieren vernos como colonia 
y no aceptan de que somos un país in-
dependiente y soberano. Entonces, hay 
que cuidarse y hay que cuidar la investi-
dura presidencial. Pero sí me da mucho 
gusto que se haya entregado la medalla 
Belisario Domínguez a Elenita Ponia-
towska”, dijo.

El Jefe del Ejecutivo federal expresó 
su júbilo por la nominación del pasado 
11 de abril en el Senado de la República 
para que Elena Poniatowska sea conde-
corada porque “Elenita es excepcional”, 
expresó durante su conferencia matuti-
na, al considerar que se trata de la mejor 
escritora de México.

“Es un orgullo don Belisario y en-
tregarle la medalla de un hombre así a 
una mujer consecuente, como Elenita 
Poniatowska, pues es todo un aconte-
cimiento, porque se les han entregado 
a gentes que no la merecían, nada más 
que por la politiquería así se hizo”, ase-
veró el primer mandatario.

López Obrador destacó la vinculación 
de la escritora con el pueblo de México y 
las luchas sociales, y por eso, sostuvo, ha 
destacado en las letras.

“Elena Poniatowska es la mejor es-
critora, pero además es una intelectual 
vinculada al pueblo, a las luchas socia-
les, desde el movimiento del 68. A noso-
tros siempre nos acompañó, siempre en 
nuestra lucha por la democracia. Siem-
pre estuvo ella, Carlos Monsiváis, Luis 
Javier Garrido —estoy hablando de los 
que ya se fueron y se nos adelantaron— 
José María Pérez Gay, Hugo Gutiérrez 
Vega, Fernando del Paso; Pitol, Sergio; 
Arnaldo Córdova y muchos otros inte-
lectuales de primera”, subrayó.

El mandatario también recordó que 
durante los años en que luchó por llegar 
a la Presidencia de la República, hubo in-
telectuales que siempre estuvieron a su 
lado, como Fernando del Paso, a quien 
consideró también un gran escritor.

“Cuando pasó lo del desafuero, en la 
plaza en Guadalajara, leyó un texto. Y 

cuando el fraude del 2006, aquí en el 
Zócalo estuvo también, y habló Pitol y 
habló Monsiváis”.

De ese grupo, una sobreviviente es 
Elena Poniatowska, por lo que el Pre-
sidente hizo votos porque se conserve 
con la lucidez de pensamiento y energía 
por muchos años más.

El Presidente Andrés Manuel López 

Obrador consideró que el mejor home-
naje que se le puede rendir a Poniatows-
ka es leer su obra.

“Entonces, sí me da mucho gusto, la 
verdad. E invito a que la lean, porque yo 
creo que eso es lo que más satisfacción 
le debe de producir, el que lean sus tex-
tos, que son un agasajo”, señaló el Eje-
cutivo federal.

Y oposición critica decisión 
de no acudir a la ceremonia
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

SENADORES DEL BLOQUE conten-
ción criticaron la decisión del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador 
de no asistir a la entrega de la Medalla 
Belisario Domínguez a la escritora Ele-
na Poniatowska, a las instalaciones de 
la Cámara alta, bajo el argumento de 
que pondría en riesgo la investidura 
presidencial ante las agresiones de la 
oposición.

La panista Lilly Téllez exigió al pri-
mer mandatario que asista al Senado de 
la República a la ceremonia, y que dé la 
cara en un evento que no esté controla-
do, como sucede con las conferencias 
mañaneras.

“Que deje de hacerse la víctima, por-
que él es el victimario. No es un demó-
crata, no quiere venir a escuchar, porque 
le da miedo enfrentar la verdad. Venga al 
Senado de la República si es que es de-
mócrata”, manifestó.

“Pone vallas para las mu-
jeres y no viene a dar la cara. 
¿Qué le podemos hacer? ¿Qué 
le vamos a hacer? Nada, nada 
que no hiciera Layda (Sanso-
res) mega peor. Somos muje-

res educadas”, dijo la también senadora 
panista Xóchitl Gálvez.

Dante Delgado, legislador de Movi-
miento Ciudadano, afirmó que López 
Obrador comete una “descortesía bru-
tal” al desairar a la también periodista, 
como ya lo hizo con Ifigenia Martínez.

”Creo que ha cometido descortesías 
brutales. (…) Para mí es una falta de res-
peto al Senado de la República y tam-
bién lo es a una mexicana excepcional, 
como Elenita Poniatowska”, refirió.

La senadora del Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI), Beatriz Paredes, 
aseveró que quien “más le ha faltado el 
respeto” a la investidura presidencial es 
el propio López Obrador. 

“Quien más le ha faltado el respeto a 
la investidura presidencial es un perso-
naje que de repente habla en las maña-
neras y que se le olvida el lenguaje que 
debe tener el titular del Poder Ejecutivo.

“En el Poder Legislativo somos insti-
tucionales, yo no tengo ninguna duda de 
que en el Poder Legislativo, independien-

temente de lo enérgica que 
pueda ser la postura de cual-
quier legislador de un partido 
distinto al partido gobernante, 
siempre seremos respetuosos 
de las instituciones”, señaló.

Guerrero mantiene 
tareas de seguridad 
por Semana Santa 
Redacción • La Razón

EL SECRETARIO de Seguridad Pública 
de Guerrero, Evelio Méndez Gómez, in-
formó que el Operativo de Semana San-
ta 2023 concluirá el próximo domingo 
16 de abril; sin embargo, se mantendrá 
un esquema de seguridad en carreteras 
para brindar atención en la salida de los 
vacacionistas de los principales destinos 
turísticos de la entidad.

Al primer corte del operativo, Méndez 
Gómez indicó que del 2 al 9 de abril se 
han realizado más de tres mil 899 patru-
llajes, recorriendo 92 mil 572 kilómetros 
en todo el estado, además de brindar cua-
tro mil 155 apoyos ciudadanos y más de 
tres mil servicios de orientación y aten-
ción a los visitantes.

El encargado de la seguridad en la en-
tidad suriana puntualizó que la instruc-
ción de la gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda es estar presente en todas las re-
giones del estado, atendiendo las princi-
pales carreteras como la Autopista Siglo 
XXI y Autopista del Sol, la Costa Chica y 
Costa Grande, sin descuidar las vías que 
comunican Tierra Caliente, La Montaña y 
a la zona Norte con un despliegue impor-
tante de elementos.

Méndez Gómez dijo que durante este 
operativo se dio atención prioritaria en 
Taxco de Alarcón durante los días im-
portantes de las fiestas religiosas con la 
distribución de personal policial a fin de 
garantizar que todo el turismo se sintiera 
seguro en coordinación con el municipio 
y la Guardia Nacional.

En tanto, en Acapulco también se vi-
gilaron las playas, obteniendo resultados 
importantes en el estado: 71 detenidos, 
de los cuales 13 son del fuero federal, 41 
del común y 17 por faltas administrativas, 
42 vehículos recuperados y asegurados, 
al igual que ocho motocicletas, entre 
otros objetos, así como cinco mil 248 gra-
mos de marihuana, 133 gramos de cristal, 
que hace una perdida financiera para la 
delincuencia de más de 610 mil pesos.

En armamento, refirió que se decomi-
saron durante esta temporada un total 
de 13 armas largas, cuarto armas cortas, 
nueve cargadores y 120 cartuchos útiles 
de diversos calibres.

SSP del esta-
do indica que 
el operativo 
seguirá para 
cuidar el 
retorno de tu-
ristas; destaca 
resultados po-
sitivos en esta 
temporada

ELEMENTOS de la Policía Estatal durante los trabajos de 
seguridad en casetas de Guerrero.

357

3

Servicios de 
seguridad se 
brindaron

Mil 088 orienta-
ciones se dieron a 
visitantes

LAS INCIDENCIAS registradas del 2 al 9 de 
abril fueron 17 decesos, 46 lesionados por acci-
dentes carreteros, seis incendios de vehículos, 
dos de negocios y dos en casa habitación.

19
De abril se realizará 
el evento en la Caso-

na de Xicoténcatl
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Menchaca destaca logros
en 7 meses de su gobierno

Gallardo 
alista gira de 
trabajo en
Alemania

Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Hidalgo, Julio Men-
chaca Salazar, dio a conocer que a siete 
meses del inicio de la transformación en la 
entidad, ya es posible palpar los primeros 
resultados de esta administración, a los 
cuales, calificó como logros que benefician 
de manera directa a miles de personas.

“Trabajamos desde el primer día de go-
bierno para que este cambio de régimen 
no se quede en el discurso, pues 
necesitamos que las acciones 
trasciendan en favor de quienes 
menos tienen”, enfatizó.

Menchaca Salazar recordó 
que uno de los mayores recla-
mos de la ciudadanía es poder 
contar con espacios seguros, por 
lo que destacó que las acciones 
coordinadas en materia de se-

Redacción • La Razón

CON UNA AMPLIA y productiva agenda 
de trabajo y negociaciones en favor del de-
sarrollo, crecimiento y dinamismo de San 
Luis Potosí, el gobernador Ricardo Gallar-
do Cardona reveló que la misión comercial 
por Alemania será de gran provecho, ya 
que permitirá importantes acercamientos 
para continuar impulsando nuevas inver-
siones, en el marco de la Feria de Hanno-
ver, el encuentro industrial más grande del 
mundo, que comenzará el próximo lunes 
17 de abril.

El mandatario estatal dio a conocer que, 
como parte de las diversas actividades, sos-
tendrá una reunión con directivos de la fir-
ma mundial Bosch, además de adelantar la 
asistencia de su homólogo de Nuevo León, 
Samuel García. 

Gallardo Cardona detalló que se dirigi-
rá con los empresarios europeos en aras 
de concretar macro inyecciones de capi-
tal en territorio potosino y en el caso de 

guridad han permitido el decomiso de más 
de 800 mil litros de combustible y la deten-
ción de 190 personas que presuntamente 
participaron en el robo de hidrocarburo.

Respecto a la construcción de caminos 
dignos, el mandatario explicó que desde 
septiembre pasado a la fecha se han desti-
nado 300 millones de pesos a la reconstruc-
ción de 11 carreteras estatales; 140 millones 
más a obras de infraestructura hidráulica y 
saneamiento, además de que los recursos 

obtenidos del programa de re-
emplacamiento “Dale Marcha a 
la Transformación”, serán des-
tinados a obra pública en los 84 
municipios.

El gobernador mencionó que 
para garantizar el derecho a la 
salud se rehabilitaron 38 centros 
de salud, gracias a la inversión de 
20 millones de pesos.

Bosch, con planes de expansión en San 
Luis Potosí.

“Será algo muy productivo para San Luis 
Potosí, vamos a realizar cosas que no se han 
hecho para el estado; viene mucha inver-
sión para San Luis Potosí y en el caso de 
Bosch vamos a trabajar para que se quede 
su nueva inversión”, externó.

Refirió que San Luis Potosí registra un 
boom y momento económico mucho más 
dinámico y sólido, de tal forma que “al cie-
rre de marzo se registraron más de dos mil 
nuevos empleos en la entidad, récord con 
el que sobrepasamos a cualquier Estado 
del país”.

En este sentido, comentó que ha sido di-
señado y está siendo puesto en marcha un 
nuevo esquema para vincular la mano de 
obra necesaria y requerida, en la formación 
dual en las instituciones de educación, así 
como en la participación de las y los habi-
tantes de las cuatro regiones en el desarro-
llo y transformación de San Luis Potosí.

EL GOBERNADOR 
de Hidalgo en 
Tlacotlapilco, el 23 
de marzo.

RICARDO GALLARDO, de SLP, en confe-
rencia de prensa, en imagen de archivo.

EL MANDATARIO de SLP asegura que 
su agenda será “muy productiva”; indi-
ca que buscará concretar inversiones

LA ADMINISTRA-
CIÓN de Julio Men-
chaca ha incrementa-
do los presupuestos 
para las secretarías 
de Cultura y la de 
Bienestar.
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CNDH denuncia 
hacinamiento en 
sedes de Coahuila

• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LA COMISIÓN NACIONAL de los Dere-
chos Humanos (CNDH) denunció trato in-
digno y condiciones de hacinamiento en 
las Estancias Migratorias Provisionales en 
las ciudades de Saltillo y Piedras Negras, 
Coahuila, que afectaron principalmente a 
población infantil.

Derivado de actividades de verificación 
que desarrolla personal del organismo a 
dichos espacios del INM, el 11 de abril de 
2022 se observó que la Estancia Provisio-
nal de Piedras Negras contaba con aproxi-
madamente 250 personas migrantes en 
malas condiciones de alojamiento y con 
sobrepoblación, dado que este lugar tiene 
capacidad para alojar a 88 personas.

Se confirmó en ese momento que mu-
chas personas dormían en colchonetas 
sobre el piso, no contaban con regaderas 
ni aire acondicionado, aunado a que había 
niñas y niños conviviendo con adultos. 
Dicha situación se agravó el 17 de mayo 
de 2022, cuando se informó la presencia 
de 306 personas alojadas, lo que provocó 
un incendio en el área de varones. 

Mientras que en las instalaciones de la 
estancia de Saltillo, entre los días 12 y 13 de 
mayo del 2022, había 185 personas aloja-
das, cuando la capacidad es para 30, lo que 
implica condiciones de hacinamiento.

Por esa razón, se advirtió que esos lu-
gares se encontraban superados en su 
capacidad de atención e infraestructura, 
y que no se había dado aviso al DIF para el 
traslado de los menores para su cuidado. 

Por lo anterior, la CNDH emitió la reco-
mendación 34/2023, en la que solicitó al 
comisionado del INM, Francisco Garduño, 
la inmediata reparación integral del daño 
a las víctimas, que deberá incluir una com-
pensación, atención médica y psicológica 
por personal especializado, de forma con-
tinua y en lugares accesibles.

Además, pidió analizar la viabilidad y 
pertinencia de crear y habilitar una Esta-
ción Migratoria concentradora en Coahui-
la, y solicitó la colaboración del INM para 
presentar la denuncia administrativa co-
rrespondiente, ante el Órgano Interno de 
Control, contra los responsables.

Y su titular comparecerá el 21 de abril

Detienen por incendio a 
2 funcionarios del INM
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Los primeros dos funcionarios re-
lacionados con la muerte de 40 
migrantes en el incendio de un 
centro de retención de Ciudad 

Juárez, fueron detenidos ayer, luego de 
que el Poder Judicial ordenó la aprehen-
sión de cuatro personas, entre ellas, el 
delegado del Instituto Nacional de Mi-
gración (INM) en Chihuahua, Salvador 
González, y de que citó al titular del INM, 
Francisco Garduño, para una audiencia 
de formulación de imputación.

Por la mañana, la Fiscalía General de la 
República (FGR) dio a conocer las cuatro 
nuevas órdenes de aprehensión que ob-
tuvo en contra de personal de migración, 
entre ellas la del contralmirante Salvador 
“N”, Juan “N”, Cecilia “N” y Eduardo “N” , 
quienes se encuentran vinculados direc-
tamente con las conductas que genera-
ron los fallecimientos y las lesiones que 
sufrieron las 65 víctimas del incendio en 
la estación migratoria temporal.

Por la tarde, agentes de la FGR detu-
vieron a Eduardo Apodaca Magallanes, 
jefe de Recursos Materiales de la Oficina 
de Representación del INM en Chihua-
hua, por su presunta responsabilidad en 
los hechos. 

Más tarde, se dio a conocer la apre-
hensión de Juan Carlos Meza Cumplido, 
coordinador del Grupo Beta Protección 
Migrante, y de la agente Cecilia Rive-
ra Tena. De esta manera, sólo falta por 
cumplimentar la orden de aprehensión 
en contra del titular de la oficina del INM 
en Chihuahua, contraalmirante retirado 
Salvador González Guerrero, a quien 
temprano trataron de localizar, sin éxito.

Además, el Centro de Justicia Penal 
Federal en el Estado de Chihuahua, con 
residencia en Ciudad Juárez, citó a com-
parecer al comisionado del INM, Francis-
co Garduño Yáñez, y al director general 
de Control y Verificación Migratoria, 
Antonio Molina Díaz, en las audiencias 
iniciales de formulación de imputación, 
señalando como fechas el jueves 20 para 
este último y el viernes 21 de abril para el 
titular de Migración.

La dependencia federal detalló, el 
martes pasado, la apertura de la inves-
tigación penal contra los funcionarios 
y trabajadores del instituto, quienes in-
currieron en presuntas conductas delic-
tivas, al incumplir con sus obligaciones 
de vigilar, proteger y dar seguridad a las 
personas e instalaciones a su cargo, esto 
es, en las estaciones migratorias.

La FGR solicitó el citatorio para que 
Francisco Garduño y Antonio Molina 
acudan a la comparecencia y no una or-
den de aprehensión, como en el caso del 
resto de las personas que hasta el mo-

mento han sido detenidas o están por 
serlo, por su presunta responsabilidad en 
el caso, debido a que el delito a perseguir, 
en principio, es por ejercicio indebido del 
servicio público, una acción que no tiene 
prevista la prisión preventiva de oficio.

Silvia Alejandra Gutiérrez Tristán, ad-
ministradora del Centro de Justicia Penal 
Federal en Ciudad Juárez, pidió notificar 
personalmente al funcionario federal so-
bre el citatorio, en su domicilio en la alcal-
día Xochimilco, de la Ciudad de México.

De esta manera, Francisco Garduño se 
deberá presentar el próximo viernes ante 
un juez para que escuche los delitos que 
le imputan en el caso, y dependerá de las 
acusaciones que se le hagan para saber si 

se mantiene o no en el cargo.
Con estos nuevos mandamientos judi-

ciales, hasta el momento son 11 las perso-
nas, entre funcionarios, agentes del INM 
y privados, y un migrante, quienes han 
sido acusados tras el incendio del centro 
de retención en Chihuahua, que el pasado 
27 de marzo provocó la muerte de 40 ex-
tranjeros y lesiones a 25 personas.

En días anteriores, cinco personas 
-tres agentes del INM, uno de la empresa 
privada que prestaba servicios en el cen-
tro migratorio y el migrante de origen ve-
nezolano que inició el incendio- habían 
sido detenidas e incluso, vinculadas a 
proceso, por lo que tienen la medida cau-
telar de prisión preventiva.

FALTA POR CUMPLIMENTAR una orden de aprehensión; 
Francisco Garduño fue citado a audiencia de formulación de im-
putación; dependerá de acusaciones si se mantiene en el cargo

EL PASADO 6 de abril la CNDH emitió otra re-
comendación al INM por la indebida detención y 
deportación de un migrante que tenía una reso-
lución de refugio positiva por parte de la Comar.

EL ORGA-
NISMO emite 

recomenda-
ción al INM 

por afectación 
a menores 
migrantes; 
pide iniciar 
denuncias

491
Personas 

había en 2 centros 
que tenían capacidad 

para albergar a 118
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EL MIÉRCOLES, el Presidente AMLO arropó a 
Francisco Garduño y dijo que, en el balance de su 
trabajo, tiene buena calificación, además de que, 
por lo pronto, permanecerá en el cargo.

EL INM RESCATÓ A 209 personas migrantes de Guatemala, El Salva-
dor, Ecuador y Honduras, que se encontraban atrapados en la caja de un 
tráiler abandonado en la carretera Villahermosa-Coatzacoalcos, uno de 
ellos fue atendido por presentar síntomas de asfixia.

SITUACIÓN JURÍDICA

Los presuntos involucrados que se suman a las investigaciones del siniestro.

ONG se inconforman por cargos contra comisionado

ORGANIZACIONES 
sociales aseguraron que 
no aceptarán investiga-
ciones superficiales en el 
caso del incendio de la es-
tancia migratoria de Ciu-
dad Juárez, Chihuahua, 
que derivó en la muerte 
de 40 personas.

En un posicionamiento 
público, Fundación para la 
Justicia, el Instituto para 
las Mujeres en la Migra-
ción, Al Otro Lado, As-
ylum Access, Dhia y Uno 
de Siete Migrando, entre 
otras, señalaron respecto 

a Francisco Garduño, titu-
lar del Instituto Nacional 
de Migración (INM) que 
el “ejercicio indebido de 
servicio público” por el 
que se le investiga es atri-
buible cuando no existan 
consecuencias derivadas 
del incumplimiento de 
sus obligaciones legales. 

Sin embargo, aclara-
ron que, en el caso del 
incendio, esas omisiones 
produjeron la muerte y 
afectaciones a la salud de 
decenas de víctimas, por 
lo que los delitos atribui-

dos deben ser homicidio y 
lesiones, ya que los supe-
riores jerárquicos del INM 
eran garantes de la vida y 
salud de las personas pri-
vadas de su libertad en la 
estancia migratoria.  

Señalaron que no de-
sean resultados que solo 
busquen calmar la opi-
nión pública, y no solucio-
nar de fondo el caso.Por 
ello, exigieron expertos 
independientes para to-
dos los peritajes que re-
quiera el caso.

Redacción

FRANCISCO GARDUÑO

ANTONIO MOLINA DÍAZ

EDUARDO APODACA (DETENIDO)

SALVADOR GONZÁLEZ

JUAN CARLOS MEZA (DETENIDO)

CECILIA RIVERA TENA (DETENIDA)

TITULAR DEL INM

CITADOS A AUDIENCIA DE FORMULACIÓN 
DE IMPUTACIÓN:

FUNCIONARIOS A LOS QUE SE LES GIRÓ 
ORDEN DE APREHENSIÓN:

JEFE DE RECURSOS MATERIALES DE LA 
REPRESENTACIÓN DEL INM EN CHIHUAHUA

TITULAR DE LA OFICINA DEL INM 
EN CHIHUAHUA

DIR. GRAL. DE CONTROL Y VERIFICACIÓN 
MIGRATORIA

C R I S I S  M I G R A T O R I A
T R A G E D I A  E N  C D .  J U Á R E Z

12LR4311.indd   212LR4311.indd   2 13/04/23   23:2513/04/23   23:25



Twitter @LaRazon_mx
13

Viernes 14.04.2023 • La Razón
MÉXICO

Reserva de derechos de autor otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071618113600-101. Certificado de licitud de título No. 14533. Certificado de licitud de contenido No. 
12106. Editor responsable: Adrian Castillo de los Cobos. Domicilio: Melchor Ocampo número 193, Torre Privanza, piso 7, colonia Verónica Anzures, delegación Miguel Hidalgo. Código Postal 11300. Impreso en 
Impresora de Periódicos Diarios, S. de R.L. de C.V., con domicilio en Acalotenco 80, colonia Santo Tomás, delegación Azcapotzalco, México, DF, Código Postal 02020, Teléfono 5352 0999. Distribuido por la 
Unión de Expendedores y Voceadores de los Periódicos de México, AC, con domicilio en Guerrero No. 50, colonia Guerrero, Código Postal 06350. El contenido de los artículos es responsabilidad exclusiva de 
los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado.

• Información 
Jorge Butrón
Frida Sánchez
Magali Juárez
Yulia Bonilla
Jorge Chaparro
Ana Cureño
• Edición 
Omar Castillo
Enrique Villanueva
Raúl Campos
Ivonne Martínez

Evert G. Castillo
Rafael Cervantes
• Corrección
Alfonso González
Mónica Meré
• Diseño 
Meztli Aguilar
Paulina Hernández
Miguel de la Fuente
Andrea Lanuza
Gustavo Gómez
Armando Armenta

• Infografía
Roberto Alvarado
• Retoque  
Digital
Luis de la Fuente
Mónica Pérez
• Internet
Karen Rodríguez
Julio Vázquez
Omar Flores
Omar Avalos
Rodrigo Hernández

• Sistemas
Luis Angel Cortazar
Carlos Chamú
• Fotografía
Eduardo Cabrera

  

Coordinadores 
• MÉXICO
   David García
• NEGOCIOS
   Berenice Luna

• CIUDAD Y ESTADOS
   José Contreras
• DEPORTES
   Diego Hernández

• CULTURA Y DESFILE
   Adriana Góchez
• MUNDO
   Stephanie Reyes

• DISEÑO
   Carlos Mora
• NOTICIAS DIGITALES      
   Federico García

• Gerente de Ventas
Ileana Salinas

ventaspublicidad@razon.com.mx

• Gerente de Administración
Julián Méndez

Contáctenos:  
Conmutador: 55-5260-6001  

Publicidad: 55-5083-0500
Suscripciones: 55-5250-0109   
Para llamadas del interior: 

800-8366-868  
La Razón de México  

Nueva época  
Año de publicación 14  

Número de edición: 4311

MARIO NAVARRETE
Director General

ADRIAN CASTILLO
Director Editorial

Subdirectora de Edición
Gilda Cruz Terrazas

Réplicas: replicas@razon.com.mx

Subdirectora de operaciones digitales
María de la Luz Zárate

Afirman que exrector de UdeG fue un hombre visionario

“Raúl Padilla siempre luchó 
por los más altos ideales”
GUSTAVO, HERMANO del académico, 
resalta la inquietud del fallecido promotor cul-
tural por la educación; también, su confianza 
en Jalisco para organizar eventos como la FIL
• Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

Hace unos días falleció un for-
midable promotor cultural 
de México, el exrector de la 
Universidad de Guadalajara 

(UdeG, Raúl Padilla López, el hombre 
que descentralizó esa casa de estudios, 
creó la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara (FIL), el Festival Internacio-
nal de Cine de Guadalajara (FIC) y el Cen-
tro Cultural Universitario de esa ciudad. 
Un hombre con una amplia y también 
controvertida vida política, pero que 
tuvo logros enormes en el ámbito cultu-
ral del país.

Platicamos sobre la vida y trayectoria 
del creador de la FIL, con su hermano Gus-
tavo Padilla.

GUSTAVO PADILLA (GP): El señor 
Padilla López fue un hombre visionario, 
que desde muy temprana edad tuvo inquie-
tudes sobre el rol de la cultura y la educación 
en la sociedad.

Desde niño le cultivaron el amor por 
las letras, por la cultura. Cuando estudiaba 
en el bachillerato ya tenía una formación 
intelectual.

En la preparatoria, tenía ideales políticos 
de transformación de la sociedad a través de 
la cultura, de hecho, desde muy temprana 
edad, él se interesó en los asuntos de carácter 
público, fue así que él tuvo una participación 
en la vida universitaria estudiantil, se graduó 
de la licenciatura y diez años después fue 
rector de la Universidad de Guadalajara.

En 1989, él tomó protesta como rector 
de la Universidad de Guadalajara, en aquel 
entonces una Universidad que estaba muy 
centralizada, y él entendió que los pilares 
fundamentales de la construcción de una 
sociedad es la educación y la cultura.

BIBIANA BELSASSO (BB): Raúl Padi-
lla transforma la Universidad. ¿Cómo 
lo hace?

GP: Cuando él llega a la rectoría plan-
tea una reforma académica de alto ca-

CARTA de los 
reyes de España 
por el deceso de 
Raúl Padilla.

GUSTAVO 
PADILLA, en 
una imagen de 
archivo.

GUSTAVO PADILLA
E N T R E V I S T A Formación: Abogado por la Universidad de Guadalajara, con estudios de maes-

tría en Derecho por la misma institución y de Administración Pública por la Escuela 
de Negocios de la Universidad de Warwick, en el Reino Unido. 

Trayectoria: Se ha desempeñado como profesor de tiempo completo adscrito 
 al Departamento de Políticas Públicas en el Centro Universitario de Ciencias  
Económico Administrativas, con distintos cargos directivos en dicha institución.

lado y plantea lo que denominaron “Bases 
para la discusión de la reforma académica de 
la Universidad de Guadalajara”, esto fue en-
tre 1989-1990 y abrió un espacio de diálogo 
de participación, no solamente de la comu-
nidad universitaria, sino que concitó la par-
ticipación de otros sectores de la sociedad, 
particularmente un grupo de intelectuales 
que acompañaban y abrazaban ese gran 
proyecto de la Universidad.

A base de un trabajo muy arduo, fue que 
se sentaron las bases para hacer una transfor-
mación de la Universidad de Guadalajara, en 
lo que hoy es la Red Universitaria de Jalisco, 
la universidad pública, autónoma por ley, 
seguramente la segunda universidad más 
importante del país.

Esta reforma académica tenía como sus 
bases: primero, el poder tener una presencia 
en todo el estado de Jalisco a través de una 
red de centros universitarios, un sistema de 
educación media superior, un sistema ya de 
universidad virtual, incluso y con ese mode-
lo de red, cómo funciona en varias partes del 
mundo, para tener la capacidad para ofrecer 
educación superior, de acuerdo con la voca-
ción de cada una de las regiones de Jalisco.

El primer gran logro de esa transforma-
ción de la Universidad es que, después de 
treinta años de esa reforma, prácticamente 
los jóvenes en Jalisco y muchos otros jó-
venes que vienen a Jalisco a estudiar, aho-
ra pueden hacerlo desde sus regiones, de 
acuerdo con los vocacionamientos regiona-
les. Raúl sabía que uno de los detonadores 
sociales y económicos de las regiones está 
precisamente en la educación.

 
BB: Fundó la Feria Internacional del 

Libro en Guadalajara, que ha sido la fe-
ria literaria más importante de México. 
¿Cómo hace la FIL?

GP: En la creación de una serie de 
espacios de impulso y promoción de la 
cultura, quiso llevar a la sociedad a una so-
ciedad lectora, tomando en cuenta que Mé-
xico está muy por debajo en países lectores.

 La FIL fue precisamente eso, fue atraer 
un gran espacio en donde la lectura se pusie-
ra en primer lugar y también poder concitar 
el encuentro de profesionales del libro, apos-
tando a que la provincia, como se conoce 
en México, Raúl creyó que un estado como 
Jalisco, una ciudad como Guadalajara, podía 
tener una actividad cultural de talla interna-
cional, como lo es ahora la FIL.

BB: Ahora, la FIL quedará, acaban de 
anunciar, dos años sin presidente como 
un homenaje a Raúl Padilla y quedará la 
directora Marisol Schulz. ¿Qué pasa con 
este enorme hueco que él deja también 
en la Universidad?

GP: Seguramente, la historia irá na-
rrando la vida y obra de este gran hom-
bre constructor de instituciones públicas, en 
la Universidad de Guadalajara estamos, pri-
mero, afligidos por la gran pérdida, y, segu-
ramente, no solamente la FIL sino muchos 
otros proyectos como el Festival Internacio-
nal de Cine de Guadalajara, el impulso que él 
le dio a infraestructuras culturales como es el 
Centro Cultural Universitario y muchas otras 
iniciativas que podría contarte.

BB: Este Festival Internacional de 
Cine de Guadalajara, también se está 
llevando a Los Ángeles.

GP: Sí, por supuesto, se ha consolida-
do como una de las expresiones del cine 
más importantes en Iberoamérica, y hoy el 
Festival de Cine de Guadalajara está conso-
lidado y también hay una iniciativa desde 
hace varios años para extender el Festival de 
Cine de Guadalajara a Los Ángeles, Califor-
nia. Ahora esta edición se denomina Guada-
lajara Film Festival y lo que busca es acercar 
a través de este Séptimo Arte la cultura para 
un segmento de población mexicoamerica-
na, que está asidua de también tener lazos de 
identidad cultural, y el cine es un vehículo 
muy importante para ese propósito.

BB: Un hombre tan reconocido, con 
tanto poder en Jalisco, obviamente se 
conflictuó muchas veces con persona-
jes de poder y política.

GP: El licenciado Padilla siempre 
luchó por los más altos ideales de una 
sociedad, la primera tiene que ver con las li-
bertades públicas, el derecho a decir las cosas 
como son y siempre bajo un rigor científico.

Siendo un líder de opinión, impulsó di-
versos institutos de investigación científica, 
de tal manera que la libertad de pensamien-
to era una de las causas que él defendía a 
toda costa y siempre procurando el bien 
común. Y al poder público no le gusta, even-
tualmente hubo quien pudiera disentir, pero 
lo que sí te puedo decir es que él siempre lo 
hizo sobre bases sólidas y siempre pensando 
no en sus intereses, sino en los intereses de 
la sociedad.

BB: Mucha gente quedó consternada 
con su fallecimiento.

GP: Es lamentable, pero lo que nos 
deja es muy valioso para la sociedad.
Quiero decirte que era un hombre que no 
solamente pensaba en el bien como un 
instrumento público, sino que además era 
muy humano, esa otra parte de la vida de 
él creo que es importante que se conozca, 
porque él siempre fue un hombre muy 
solidario con todas las causas, fue un hom-
bre que siempre tuvo la sensibilidad para 
atender más allá de su responsabilidad 
como padre, o como hijo, o como herma-
no, siempre fue un pilar de toda la familia 
y siempre se asumía él bajo ese concepto, 
y eso es lo que nos queda a nosotros, re-
conocer en él no solamente a un hombre 
importante y de grandes contribuciones, 
sino además con una calidad humana 
extraordinaria.

ERA UN 
HOMBRE 
que no 

solamente pensaba 
en el bien como un 
instrumento públi-
co, sino que además 
era muy humano, 
esa otra parte de 
la vida de él creo 
que es importante 
que se conozca, 
porque él siempre 
fue un hombre muy 
solidario con todas 
las causas”

Gustavo Padilla
Hermano  
de Raúl Padilla

806
Mil 805 lecto-
res, el público 
asistente a la FIL 
2022
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Evitan que sordomuda
atente contra su vida

CON LENGUAJE DE SEÑAS, elementos de la Policía 
Estatal de Querétaro convencieron a una mujer de que 

desistiera de arrojarse de un puente en la colonia José 
María Arteaga de la capital del estado. La víctima fue 

puesta bajo resguardo y se le brindó atención psicológica.
Viernes 14.04.2023
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Declaran fin de
emergencia por
Covid-19 en NL

• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

ESTE JUEVES, el gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, declaró el fin de la 
emergencia sanitaria por la epidemia Co-
vid-19, debido a que, dijo, “tenemos ocho 
meses en semáforo verde y hoy pode-
mos decir que la sexta ola ha concluido”.

En conferencia de prensa, el mandata-
rio expresó: “Hoy es un jueves diferente, 
este jueves que nos acostumbramos a 
ver los reportes y seguimientos en mate-
ria de salud, sobre todo de Covid, pues va 
a ser mucho más optimista”.

Samuel García explicó que el fin de la 
emergencia sanitaria implica la elimina-
ción del uso obligatorio del cubrebocas 
en los espacios donde aún era exigido.

En este sentido, hizo énfasis en que 
su declaración se dio sólo cuatro días 
después de que el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, firmara una ley emi-
tida por el Congreso de ese país para dar 
por finalizada la emergencia sanitaria.

Durante su mensaje, García Sepúlve-
da agradeció a los ciudadanos por “po-
ner de su parte” para lograr contener los 
contagios y atribuyó la reducción de este 
fenómeno a los medios de información 
y al trabajo de la Secretaría de Salud de 
la entidad.

El mandatario estatal pidió a todos los 
neoloneses estar preparados para vivir, 
lo que consideró, “el mejor momento del 
estado en la historia en materia económi-
ca, en inversiones, en salud y en la gene-
ración de infraestructura para erradicar el 
problema de sequía”.

Y recordó que hay varios proyectos en 
puerta a corto y mediano plazo.

En su intervención, Alma Rosa Ma-
rroquín, secretaria de Salud del estado, 
precisó que el uso obligatorio de cubre-
bocas sólo se aplicará en hospitales, asi-
los y guarderías.

GOBERNA-
DOR Samuel 

García dice 
que sexta ola 

terminó; el 
cubrebocas, 

obligatorio 
sólo en hospi-
tales, asilos y 

guarderías

EL MANDATARIO estatal, Samuel García Sepúlveda, al 
hacer el anuncio en conferencia de prensa, ayer. 

Se quejan también de cobros injustificados

Cuernavaca: toman el 
SAPAC por falta de agua
• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

La mañana de este jueves, veci-
nos de las colonias Bosques de 
Cuernavaca, Adolfo Ruiz Coti-
nes y Antonio Barona tomaron 

las instalaciones del Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Cuernavaca 
(SAPAC), en demanda del suministro de 
agua potable y en protesta por los cobros 
excesivos que les han sido impuestos, a 
pesar del desabasto.

Los inconformes denunciaron que 
llevan varias semanas sin acceso al vital 
líquido y sin recibir respuesta por parte de 
las autoridades, por lo que no les dejaron 
otra opción más que el bloqueo y la pro-
testa para hacerse escuchar.

Además de impedir el paso a los em-
pleados del SAPAC, los vecinos también 
bloquearon la avenida Morelos, a un 
costado de la sede del organismo, lo que 
provocó caos vial, fricciones y conatos de 
enfrentamientos con algunos automovi-
listas, ya que el tránsito quedó interrum-
pido por completo durante varias horas.

Un día antes, los inconformes habían 
acudido al SAPAC para exponer sus de-
mandas pero no fueron atendidos, por 
lo que decidieron regresar ayer y tomar 
las instalaciones.

Entrevistados por medios locales, al-
gunos de los manifestantes expresaron 
que los recibos les llegan por hasta 800 
pesos el bimestre, aunque no se cuente 
con agua.

VECINOS DE LA CAPITAL de Morelos bloquean accesos 
al organismo público para exigir el suministro del líquido; 
interrumpen el tránsito en vialidad aledaña y generan caos

Al respecto, el presidente municipal, 
José Luis Urióstegui Salgado, negó que 
hayan aumentado las tarifas de agua pota-
ble, aunque reconoció que “en ocasiones 
hay un desfase en el sistema de cobro”, lo 
que hace que en algunos recibos aparez-
can cantidades diferentes.

Tras varias horas de protesta, el SAPAC 
dio a conocer cerca de las 14:30 que se lle-
gó a un acuerdo con los vecinos inconfor-
mes, con quienes se hizo el compromiso 
de que se restablecerá el servicio el próxi-
mo fin de semana, por lo que los manifes-
tantes retiraron los bloqueos.

En lo que va del año se han efectuado 
diversas movilizaciones en Cuernava-
ca por la falta de agua. Una de las más 
grandes tuvo lugar el pasado 
1 de febrero, cuando habitan-
tes de varias colonias cerraron 
las principales vialidades de 
la ciudad, debido a la escasez 
del líquido derivada del corte 

de la energía eléctrica que aplicó la CFE 
a 12 pozos.

Tres semanas después, vecinos de 
otras colonias y comunidades rurales de la 
capital bloquearon de manera simultánea 
nueve vialidades de la cabecera, con lo 
que estrangularon a la capital de Morelos. 

En esa ocasión, los inconformes exi-
gieron la renuncia de la directora de SA-
PAC, Evelia Flores, y del alcalde, José Luis 
Urióstegui, debido a que ya tenían varias 
semanas sin servicio.

Los cortes a la energía eléctrica en po-
zos del SAPAC se han realizado debido a 
un adeudo de cerca de 250 millones que 
tiene el organismo público con la CFE. 

La empresa productiva del Estado exi-
ge el pago de los adeudos más 
recientes, por un monto de 
nueve millones de pesos, para 
que se regularice el servicio, si-
tuación que aún está pendiente 
de ser resuelta.
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Mil 777 neolo-

neses murieron 
en el transcurso 

de la emergencia 

EL PASADO miércoles, vecinos de la calle 
Subida al Bosque de Tetela, en Lomas de 
Ahuatlán, denunciaron que el SAPAC realizó 
trabajos, pero dejó la vialidad destrozada.

EL GOBERNADOR de Nuevo León recordó 
que se tienen proyectos a corto y mediano 
plazo, entre ellos la llegada al estado de la 
armadora de autos eléctricos Tesla.

Evacúan a vecinos por fuga de gasolina
• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

DURANTE LA MADRUGADA de ayer, 
una fuga de combustible proveniente 
de una toma clandestina ubicada en un 
domicilio de la colonia Ampliación Inde-
pendencia del municipio de Tlalnepantla 
provocó la evacuación de mil 400 fami-
lias, las cuales durmieron unas en un de-
portivo y otras en una escuela de la zona.

Fabricio Montiel, director de Protec-
ción Civil de Tlalnepantla, informó que 
alrededor de las 2:00 horas elementos 
de esta dependencia, de Bomberos, de la 
Guardia Civil y de Petróleos Mexicanos 
arribaron al lugar, luego de que vecinos 

reportaron un fuerte olor a gasolina.
Añadió que técnicos de Pemex detec-

taron la fuga en un domicilio particular 
que no estaba habitado, en donde ade-
más se localizó una toma clandestina de 
gasolina, lo que hizo que el combustible 
se mezclara con el agua del drenaje.

Ante el fuerte olor a gasolina, los habi-
tantes de las colonias Ex Ejido de Santa 
Cecilia, Ángeles e Independencia tuvie-
ron que desocupar sus casas para evitar 
un riesgo mayor. 

Los colonos pasaron la noche en sus 
vehículos, en casas de familiares o en el 
deportivo Carlos Hermosillo y el Colegio 
Bocanegra, cercanos al lugar.

Por la mañana, autoridades de Pro-

tección Civil Municipal informaron que 
la mayoría de los habitantes que habían 
sido evacuados regresó a sus viviendas 
y que la situación de emergencia quedó 
totalmente controlada.

AUTORIDADES acordonaron la zona del 
incidente en Tlalnepantla, ayer. 

Una parte de los inconformes obstruyó por varias horas en la avenida Morelos, ayer. 
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800
Pesos llegan a 

cobrar por el agua, a 
pesar del desabasto 
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Mañana, Festival de
Sonoras en la CDMX
LA MATANCERA, la Maracaibo y la Veracruz, entre 
otras, estarán presentes en este singular evento que 

tendrá lugar este sábado en el tradicional salón Caribe, 
ubicado en la colonia San Rafael. Además de los grandes 

grupos, se prevé la participación de varios sonideros. 

Sheinbaum destaca la “valentía” de Harfuch

Reconocen a mando y 
a rasos de la Policía de 
la Ciudad de México

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Ayer, la Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, reconoció 
el trabajo del secretario de Se-

guridad Ciudadana, García Harfuch, y 
en general de los elementos de la Poli-
cía capitalina.

Al encabezar una ceremonia de en-
trega de distinciones, la mandataria ex-
presó: “Quiero hacer un reconocimiento 
muy especial a nuestro secretario de 
Seguridad Ciudadana, Omar García Har-
fuch, por no solamente su trabajo y su va-
lentía, sino que se ha vuelto un verdade-
ro líder de la corporación; y el tener estas 
características no hace que él se sienta 
más que todos, al contrario, tiene mucha 
humildad”, dijo.

Tras recordar los cuatro ejes de la estra-
tegia de seguridad de su administración, 
la mandataria reconoció y agradeció tam-
bién el trabajo de policías rasos, hombres 
y mujeres, que ayer recibieron distincio-
nes especiales.

“Gracias por arriesgar su vida para 
defender la de los demás, gracias por su 
valentía, gracias por prepararse; muchas 
gracias por ser mejores cada día; muchas 
gracias por ser buenas madres, por ser 
buenos padres; gracias por ser buenos hi-
jos, hijas; gracias por cuidar de su familia. 
Muchas gracias por ser la mejor policía de 
la Ciudad de México”.

Durante la ceremonia, en la que tam-
bién estuvo presente la fiscal capitalina, 
Ernestina Godoy, se hizo entrega de reco-
nocimientos a 134 elementos, entre ellos 
a 15 policías de investigación.

El titular de la SSC, Omar García Har-
fuch, celebró el valor, compromiso y 
entrega en el desempeño de sus labores 
diarias de los galardonados.

Destacó que en el último lustro hubo 
un avance en las condiciones de trabajo 
de la Policía capitalina, que se refleja en 
un aumento del 54 por ciento en el salario 
que perciben los uniformados. 

El funcionario explicó que con este 
aumento, la corporación de la Ciudad de 
México pasó del puesto 26 al 11 en el rubro 
de condiciones salariales a nivel nacional. 

“Considerando que somos la policía 
más grande del país, es un gran avance, 
falta por supuesto avanzar mucho más, 
pero el 54 por ciento de aumento en esta 
administración, es un gran avance”, dijo. 

García Harfuch precisó que a lo largo de 
la administración actual se han otorgado 
más de 159 mil reconocimientos a policías 
distinguidos del mes y a jefes de cuadran-
te por acciones relevantes y valor policial, 
entre otras categorías. 

Además agradeció a la Secretaría de la 
Defensa Nacional, a la Armada y a la Guar-
dia Nacional por el trabajo en conjunto 
para llevar a cabo más de 90 operaciones 

LA JEFA de Gobierno celebra la “humildad” del titular de la SSC y agradece a uniformados 
por salvar vidas; entregan distinciones a 134 elementos por su destacado desempeño

Viernes 14.04.2023
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LA MANDATARIA 
capitalina, Clau-
dia Sheinbaum, 
y el titular de la 
SSC, Omar García, 
flanquean a dos 
de las galardona-
das, ayer. 

Buscan a joven rapera desaparecida
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

FAMILIARES Y AMIGOS de Ana Aris-
beth Soto Font, una joven rapera conocida 
como Inof y originaria de la alcaldía Álvaro 
Obregón, en la Ciudad de México, inicia-
ron brigadas de búsqueda para dar con su 
paradero, a casi una semana de haber sido 
reportada como desaparecida. 

La joven de 19 años de edad fue vista 
por última vez el pasado 8 de abril en el 
municipio de Ecatepec, Estado de México, 
por lo que ambas entidades emitieron las 
respectivas fichas de búsqueda para dar 
con su paradero. 

De acuerdo con información de sus 
conocidos, la joven artista salió de su casa 
de la colonia Olivar del Conde, en la Ciu-
dad de México y fue vista por última vez 
cuando se subía a un mototaxi —detrás del 

conductor— en calles de Ecatepec, cerca 
del Río de los Remedios.

Fernando Font, hermano de la víctima, 
explicó que sus familiares denunciaron la 
desaparición, toda vez que el teléfono ce-
lular de la joven dejó de recibir llamadas o 
de proporcionar la ubicación, sin que has-
ta el cierre de esta edición se hayan tenido 
noticias de su paradero.

En un video que circuló ayer en redes 
sociales se observa cuando la 
joven platica con el conductor 
de un mototaxi y luego sube al 
vehículo, pero no en el lugar 
de los pasajeros, sino detrás 
del conductor.

Ante la ausencia de Ana 
Arisbeth, familiares y amigos 
iniciaron la tarde de este jueves 
con brigadas de búsqueda des-
de la estación del Metro Río de 

los Remedios, en la Línea B, hasta la zona 
de Múzquiz, cerca de donde fue vista por 
última vez.

Además, se prevé que este viernes, 
a las 14:00 horas, conocidos de la mu-
chacha realicen una manifestación a las 
afueras de la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FGJ-CDMX) para 
exigir a las autoridades dar seguimiento 
al caso y encontrarla. 

De acuerdo con la ficha de 
búsqueda, Ana Arisbeth tiene 
un tatuaje de un pasamontañas 
en el antebrazo izquierdo y por-
taba una sudadera rosa, panta-
lón de mezclilla y botas negras, 
el día de su desaparición. 

La joven rapera ha participa-
do en diversos eventos musica-
les, sobre todo en el Monumen-
to a la Revolución.

que han permitido la detención de gene-
radores de violencia en la capital. 

Durante una ceremonia que tuvo lugar 
en la alcaldía Venustiano Carranza, se en-
tregaron reconocimientos a mejor policía 
del mes, por años de servicio y mejores 

promedios para ser jefes y jefas de cua-
drante y se otorgaron condecoraciones al 
valor policial. 

También se entregaron reconocimien-
tos por acciones destacadas en el servicio, 
entre las que destacan la investigación 

para combatir organizaciones delictivas, 
el rescate de personas en llamas, auxilio a 
mujeres en labor de parto y a mujeres víc-
timas de violencia y a la intervención para 
impedir el ingreso de objetos prohibidos o 
pastillas a centros penitenciarios. 

EL PASADO 15 de marzo, la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, anunció un aumento de 9 
por ciento al salario de los policías capitalinos, 
incluidos los auxiliares y bancarios.

LA ARTISTA urbana 
fue vista por última 
vez el pasado 8 de 
abril, cuando se subió  
atrás del conductor 
de un mototaxi en 
calles del municipio 
de Ecatepec, por el 
Río de los Remedios.

159

85

Mil reconocimien-
tos han sido entre-
gados a policías  
en este gobierno

Mil elementos, en-
tre mandos y rasos, 
tiene la Policía de la 
Ciudad de México
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JUZGADO 40° DE LO CIVIL

EDICTO

EN LOS AUTOS DEL JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL EN SU CUADERNO DE TERCERIA EXCLUYENTE DE DOMINIO PRO-
MOVIDA POR KIMBERLY ANNA HAYES ESCOBEDO PROMOVIDO POR MOYERS RUIZ LAURA GUADALUPE EN CONTRA 
DE MARIA LORENA REYES DIAZ; FRANCISCO ALTAMIRANO ANAYA Y KIMBERLY ANNA HAYES ESCOBEDO NÚMERO DE 
EXPEDIENTE 88/2014; SECRETARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO UN 
AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE:

CIUDAD DE MÉXICO, A DOS DE MARZO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES

- Agréguese a su cuaderno de tercería  el escrito de CLARA MARIA DE JESUS PEREZ PINEDA apoderada de la tercerista KIM-
BERLY ANNA HAYES ESCOBEDO por lo que hace a que se designe otro periódico, no ha lugar a proveer su petición, dado que 
el Suscrito no puede revocar sus propias determinaciones y lo que señala no lo acredita con ningún documento fehaciente. Por lo 
que hace a su segunda petición, para que tenga lugar la AUDIENCIA DE LEY se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTAS MINU-
TOS DEL DIA DOS DE MAYO DEL AÑO EN CURSO, debiéndose preparar la audiencia como se encuentra ordenado en autos, 
quedando subsistentes los apercibimientos decretados en autos de las mismas.- NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ 
CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE 
ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE

Ciudad de México, a doce de enero del año dos mil veintitrés

- - - - Agréguese a su cuaderno de tercería el escrito de JESUS OCTAVIO GUILLEN MARTINEZ apoderado de la actora en el 
principal, vista la certificación de fecha diecisiete de noviembre del año dos mil veintidós, se le tiene por acusada la rebeldía en que 
incurrió la codemandada MARIA LORENA REYES DIAZ al abstenerse de contestar la demanda de tercería entablada en su contra y 
por perdido su derecho para hacerlo, asi como para oponer excepciones y defensas y ofrecer pruebas, en consecuencia se ordena 
que las notificaciones, aun las de carácter personal le surtan efectos por boletín judicial en términos del artículo 1069 del Código 
de Comercio. Atento a lo anterior, con fundamento en el artículo 1401 del Código de Comercio por corresponder al estado de los 
autos se abre el juicio a periodo de DESAHOGO DE PRUEBAS POR UN TÉRMINO COMUN DE QUINCE DIAS PARA AMBAS 
PARTES: En consecuencia se dicta el auto admisorio de pruebas en los siguientes términos: Se admiten las pruebas ofrecidas por 
la tercerista, actora y codemandados, quedando desahogadas por su propia y especial naturaleza las documentales ofrecidas asi 
como la instrumental de actuaciones y presuncional en su doble aspecto legal y humana ofrecidas por ambas partes. Para que tenga 
lugar la AUDIENCIA DE LEY para el desahogo de la prueba confesional a cargo de la parte actora en el principal se señalan las 
NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA NUEVE DE MARZO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES. Con fundamento en 
el artículo 1070 del Código de Comercio, viso que se emplazo por edictos a la codemandada MARIA LORENA REYES DIAZ se or-
dena notificar el presente proveído por edictos mismos que se publicarán por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el Boletín 
Judicial y en el Periódico LA RAZON.- NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado 
JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE 
SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Séptimo de lo Civil, Expediente 290/2012.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido BANCO MERCANTIL DEL NORTE”, SOCIEDAD ANÓNIMA INSTI-
TUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE. en contra de MEJIA GUTIERREZ EDGAR, del expediente 
290/2012, de la Secretaría “B”, La C. Juez Séptimo de lo Civil de la Ciudad de México, Señalo Las ONCE HORAS DEL DÍA NUEVE 
DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS con auto de fecha dieciséis de febrero del años dos mil veintitrés, por así permitirlo la 
Agenda del Juzgado, para que tenga lugar la Audiencia de Remate en PRIMERA ALMONEDA, respecto del bien inmueble hipoteca-
do ubicado en LA VIVIENDA NUMERO DOSCIENTOS DOS, LOTE DOS, CONDOMINIO DOS, MANZANA V (CINCO ROMANO), 
DEL CONJUNTO URBANO DE INTERÉS SOCIAL DENOMINADO “GEOVILLAS DE SANTA BARBARA” UBICADO EN EL MUNI-
CIPIO DE IXTAPALUCA, DISTRITO DE CHALCO, ESTADO DE MÉXICO, con la superficie, medidas, linderos y colindancias que se 
detallan en autos, debiéndose convocar postores por medio de Edictos que se fijaran DOS VECES debiendo mediar entre una y otra 
publicación SIETE DÍAS HÁBILES y entre la última y la fecha de remate igual plazo EN EL REMATE EN PRIMERA ALMONEDA por 
la cantidad de $844,000.00 (OCHOCIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), precio que, del 
avalúo rendido en autos, siendo postura legal aquella que cubra las dos terceras partes del precio antes señalado

ATENTAMENTE
Ciudad de México, a 21 de febrero del 2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
RÚBRICA

MAESTRA JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44  edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO
JUZGADO 20 DE LO CIVIL

TORRE SUR, PISO 10, NIÑOS HÉROES NO. 132,

DOCTORES, CUAUHTEMOC, C.P. 06720

SECRETARIA: “A”

E D I C T O

SE EMPLAZA A CARLOS DANIEL CUBILLO MORENO.

En los autos del JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, DEL EXPEDIENTE 103/2000, promovido por BBVA MEXICO, SOCIEDAD ANO-
NIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER HOY SU CESIONARIA SOLIDA ADMI-
NISTRADORA DE PORTAFOLIOS S.A. DE C.V. HOY SU CESIONARIA JULIA MORENO AVILA en contra de CARLOS DANIEL 
CUBILLO MORENO, la juez dictó un auto que en su parte conducente dice:--------------------------------------------------------------------------
-----------------
Ciudad de México a seis de marzo de dos mil veintitrés. ... “Como lo solicita, elabórense de nueva cuenta los edictos que deberán 
contener un extracto de los autos a diligenciar y emplácese al demandado como está ordenado en auto de veintiuno de febrero del dos 
mil veintidós en el periódico LA RAZON de esta Ciudad por corresponder en turno.”...

Ciudad de México veintiuno de febrero de dos mil veintidós. …”a fin de localizar entre sus archivos el domicilio del demandado 
CARLOS DANIEL CUBILLO MORENO, sin encontrar domicilio alguno; con fundamento en el artículo 122, fracciones II y III del Có-
digo de Procedimientos Civiles, emplácesele mediante la publicación de edictos por TRES VECES, DE TRES EN TRES DIAS en el 
Boletín Judicial y en el Periódico “MILENIO”, hágasele saber que deberán presentarse en el término de TREINTA DÍAS, hábiles en 
la Secretaria “A” del Juzgado 20°. Civil de este Tribunal, sito en Niños Héroes número 132, 10° Piso, Colonia Doctores, Delegación 
Cuauhtémoc, Código Postal 6720,en esta Ciudad de México, a recoger copias simples de la demanda debidamente selladas y cote-
jadas; concediéndole el término de QUINCE DÍAS, contados a partir del siguiente, arriba citado, para que produzcan su contestación 
a la demanda y señale domicilio para oír y recibir notificaciones; apercibido que de no hacerlo, las subsecuentes aun las de carácter 
personal, le surtirán por BOLETÍN JUDICIAL…”

Ciudad de México, a treinta de agosto del año dos mil diecisiete. Dada nueva cuenta en el expediente número 103/2000 y en 
cumplimiento a lo ordenado en la sentencia de quince de mayo del año dos mil diecisiete, dictada por el C. Juez Séptimo de Distrito 
en Materia Civil en la Ciudad de México, en la que concedió el amparo y protegió al quejoso CARLOS DANIEL CUBILLO MORENO,” 
... “ordenándose reponer desde el auto inicial, integrando de nueva cuenta el expediente para continuar con el juicio. Por lo que em-
plácese debidamente al demandado CARLOS DANIEL CUBILLO MORENO…”

México, Distrito Federal, a once de agosto del dos mil catorce. Agréguese al TOMO II del expediente el escrito de cuenta, de 
JULIA MORENO AVILA. “...se hace constar la cesión de derechos litigiosos otorgado por una parte en su carácter de cedente SÓLIDA 
ADMINISTRADORA DE PORTAFOLIOS, S.A. DE C.V., ACTUALMENTE SÓLIDA ADMINISTRADORA DE PORTAFOLIOS, S.A. DE 
C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPE, ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINANCIERO BANORTE, cedió sus dere-
chos litigiosos a la señora MARIA DE LOS ANGELES MARTINEZ TINAJERO, quien a su vez cede los derechos litigiosos a JULIA 
MORENO AVILA…”

México, Distrito Federal, a quince de febrero del año dos mil. Con el escrito de cuenta y anexos que se acompañan, fórmese 
expediente y regístrese en el Libro de Gobierno. Se tiene por presentado a FERNANDO DE LEON JIMÉNEZ en su carácter de 
apoderado de BANCOMER, S.A.. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO demandando en la VÍA ESPECIAL 
HIPOTECARIA de – CARLOS DANIEL CUBILLO MORENO las prestaciones a c dispuesto por lo que hace referencia. “... se admita 
trámite la demanda…”

CIUDAD DE MÉXICO, 13 DE MARZO DEL 2023

LA C. CONCILIADORA DEL JUZGADO VIGÉSIMO DE LO CIVIL

DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MEXICO

LIC. ROSA LINDA BRITO BLANCAS

Para su publicación por tres veces de tres en tres días en el Boletín Judicial y el Periódico “LA RAZON”.

Clausuran obra irregular 
en la zona de Santa Fe

Ponen en marcha el acuario 
interactivo más grande de AL 

Redacción • La Razón

DEBIDO AL INCUMPLIMIENTO de lo 
establecido en los permisos de construcción 
autorizados y en respuesta a las quejas ve-
cinales, la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía 
Limón García, acompañó la visita de verifica-
ción de un inmueble ubicado en Guillermo 
González Camarena número 1,400 en Santa 
Fe, tras la cual la obra fue clausurada.

Junto a personal del Instituto de Verifica-
ción Administrativa de la capital (Invea), Lía 
Limón aclaró que se trata de una obra con 
dos torres, cuyas manifestaciones corres-
pondientes se ingresaron en el 2016 y tuvie-
ron prórrogas en junio y diciembre del 2019, 
durante la anterior administración.

La funcionaria explicó que hace dos sema-
nas personal del Invea intentó llevar a cabo la 
verificación que se hizo ayer, pero 
quienes se encontraban en el in-
mueble se opusieron.

Ante tal negativa, dijo, personal 
del Instituto de Verificación Ad-
ministrativa regresó para llevar a 
cabo la segunda visita que marca la 

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LA JEFA de Gobierno, Claudia Sheinbaum 
Pardo, encabezó la inauguración del Barco 
Utopía, en la alcaldía Iztapalapa, un espacio 
que alberga al acuario digital e interactivo 
más grande de América Latina. 

Este complejo, ubicado en un extremo 
del Parque Lineal, cerca de la Unidad Vicente 
Guerrero, incluye diversas salas interactivas 
con información para sensibilizar a la pobla-
ción en temas como el cambio climático y el 
cuidado del agua. 

Su atracción más importante es el acua-
rio interactivo, creado para que la pobla-
ción pueda conocer a las especies marinas 
sin afectar su hábitat natural. Pero también 
cuenta con un Museo del Cambio Climático, 
una sala para prevenir las violencias a las y 
los niños denominada “Cuidar a nuestras 
infancias”, un simulador de navegación, ex-
posiciones digitales, escuelas de animación, 
música y diseño, y espejos de agua. 

Además tiene una biblioteca y en la parte 
exterior cuenta con una terraza y una panta-
lla gigante de 42 metros cuadrados en la que 
se ofrecerán funciones de cine al aire libre. 

Tras realizar un recorrido por las insta-
laciones del barco, la mandataria 
capitalina afirmó que las Utopías 
que se han abierto en esta demar-
cación son como Los Ángeles Azu-
les: de Iztapalapa para el mundo. 

“Les voy a decir algo, antes nada 
más, decían que Los Ángeles Azu-
les eran de Iztapalapa para el mun-
do; pero hoy podemos decir que 
las Utopías de Iztapalapa son de 
Iztapalapa para el mundo”, declaró. 

ley. Y como las personas que se encontraban 
adentro volvieron a oponerse, se colocaron 
los sellos de clausura.

Destacó que su intención, además de de-
fender a las y los vecinos, es buscar que se 
cumpla la ley, que quien construye se apegue 
a lo establecido en la norma, que se dejen de 
cometer abusos y que se actúe conforme a 
derecho.

“En Álvaro Obregón nos interesa que las 
construcciones y obras que se realizan se 
apeguen a los requisitos y normas a que están 
obligados. Sabemos que es un tema priorita-
rio para muchas personas en esta alcaldía por 
el impacto urbano que representa”, subrayó.

Y reiteró que nadie puede estar por encima 
de la ley, por lo cual se continuarán llevando a 
cabo estos procedimientos para asegurar que 
las obras cumplan con los requerimientos y 

no afecten a la ciudadanía.
Cabe destacar que la normativi-

dad estipula que los propietarios 
o encargados de las obras en cons-
trucción deben permitir el paso a 
los verificadores, lo cual no se cum-
plió en este caso en dos ocasiones.

Por su parte, la alcaldesa de Iztapalapa, 
Clara Brugada, señaló que con la apertura 
de este espacio suman más de medio millón 
de metros cuadrados que han sido interve-

nidos para la creación de Utopías a 
lo largo y ancho de la demarcación. 

Acompañada por el gobernador 
de Veracruz, Cuitláhuac García, y la 
fiscal capitalina, Ernestina Godoy 
Ramos, la alcaldesa aseguró que 
este barco es la obra “más bonita 
que tiene Iztapalapa”.

Agregó que la Utopía beneficia-
rá a 53 mil personas que habitan en 
17 colonias de los alrededores.

UN ENORME barco alberga al centro de cono-
cimiento que fue puesto en marcha ayer cerca 
de la Unidad Vicente Guerrero, en  Iztapalapa.

LA TITULAR de ÁO, Lía 
Limón, observa mien-
tras son colocados los 
sellos de clausura, ayer. 

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

2
Visitas de verifica-

ción fueron realizadas 
antes de proceder a 
la clausura de la obra

EL BARCO Utopía 
inaugurado ayer 
cuenta con tres 
salas interactivas 
con información 
para sensibilizar a la 
población en varios 
temas, como el 
cambio climático.
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Ventas ANTAD se 
moderan en marzo 
LA ASOCIACIÓN Nacional de Tiendas de Autoser-

vicio y Departamentales informó que las ventas en 
términos nominales a tiendas iguales, considerando 

a todas aquellas que tienen más de un año de opera-
ción, mostraron un crecimiento de 4.1% en marzo  

de 2023, contra el mismo mes del año pasado. negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Viernes 14.04.2023

Ven “tiro de gracia” al campo en 
cierre de Financiera Nacional

• Por Alina Archundia    
alina.archundia@razon.com.mx  

E l Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA) lamentó la intención del 
Ejecutivo para desaparecer la Fi-
nanciera Nacional de Desarrollo 

Agropecuario en un entorno complejo de 
incertidumbre, alta inflación, incremento 
en costos de operación y menores niveles 
de rentabilidad. 

En tanto, el Grupo Consultor de Merca-
dos Agrícolas (GCMA) advirtió que dejará 
“un hueco inmenso”, ya que la banca co-
mercial, cajas populares y uniones de cré-
dito se quedan sin fuente de fondeo para 
profundizar el crédito en el sector rural. 

“La decisión afecta gravemente al sec-
tor”, expuso el CNA, al dar a conocer su 
posicionamiento oficial luego del anuncio 
por parte del Ejecutivo federal, confirma-
do la víspera por el presidente de la Junta 
de Coordinación Política del Senado de la 
República, Ricardo Monreal Ávila.  

La consultora subrayó que se requiere 
de una política pública para detonar el cre-
cimiento y el desarrollo del sector agroa-
limentario nacional, donde el tema del fi-
nanciamiento y la banca de desarrollo son 
fundamentales. 

“Por ello lamentamos la propuesta de 
desaparición de esta institución. Hasta la 
fecha se desconoce si se cuenta con alguna 
estrategia para sustituirla”, expuso en un 
análisis. 

Por su parte, el CNA destacó que prime-
ro desaparecieron los programas de apoyo 
al interior de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) enfocados a ele-
var la productividad del campo mexicano 
y del sector. En la actualidad sólo el apoyo 
es para pequeños productores y apoyos 
más de índole asistencial. 

“Por eso resulta preocupante la combi-
nación de desaparecer los apoyos produc-
tivos al campo y ahora eliminar fuentes de 
financiamiento al sector”, subrayó. 

En tanto, el GCMA sentenció que los 
productores que contaban con crédito 
de la financiara se encontrarán a merced 
de prestamistas o agiotistas con tasas de 

DECISIÓN AFECTA gravemente al sector 
agropecuario, lamenta el CNA; condena a 
productores a someterse a agiotistas y agu-
dizará acaparamiento, advierte el GCMA

interés más caras. “La salida de la FND 
del mercado genera menos competencia 
y llevará a encarecer el costo del dinero 
para el único sector que ha crecido du-
rante este sexenio”, subrayó la empresa  
de consultoría. 

Acusó que las razones de fondo de la 
desaparición de la financiera atienden más 
al tema del poco margen fiscal que tiene el 
país para desarrollar los proyectos insignia 
de la actual administración.  

El GCMA sentenció que el sector agro-
pecuario se quedaría sin un banco de de-
sarrollo que promueva el crédito de avío, 
refaccionario y financiamiento de inventa-
rios para aumentar la producción y lograr 
la seguridad alimentaria un compromiso 
del actual gobierno, que solo se muestra 
en la narrativa y no en la realidad. “Ojalá 
el Congreso analice y recapacite esta deci-
sión”, puntualizó. 

Recordó que la administración 2018-
2024 anunció un programa “muy agre-
sivo” para la banca de desarrollo, el cual 
pretendía fusionar diversas instituciones 
financieras que atendían el financia-
miento al sector rural para colocarlo bajo  
un solo mando.  

En riesgo seguridad alimentaria, alertan

Dicha labor quedó trunca con la salida 
del primer director general de la FND y de 
ahí inició una caída en la colocación de cré-
ditos por parte de dicha institución.  

El día 12 de abril del presente año la Cá-
mara de Diputados recibió una propues-
ta por parte del Ejecutivo federal para 
extinguir a la FND usando argumentos 
endebles debido a que el crédito al sector 
agropecuario en 2017 —de acuerdo con 
cifras de la Encuesta Nacional Agropecua-
ria— era de 9.9 por ciento y para 
2019 cayó 8.4 por ciento. 

La falta de recuperación de 
cartera inició con la nueva ad-
ministración que no contaba 
con el personal suficiente para 
llevar a cabo las labores de su-
pervisión debido a las políticas 
de “austericidio”.  

4 Mil
651 mdp se des- 
tinaron a proyectos 
productivos de  
mujeres en 2018

16.4
Por ciento, participa-
ción de Financiera  
Nacional en el merca-
do de crédito en 2019

DESCONTANDO indemnizaciones, castigos 
de la cartera y otras obligaciones contingen-
tes, con la desaparición de la FND quedará un 
remanente del patrimonio de la institución.

La disminución de la participación de 
la FND en el mercado de crédito no parece 
ser cierta, ya que en 2014 la participación 
era del 15.3 por ciento y en 2019 era de 16.9 
por ciento, de acuerdo al Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi). 

Por último, el Ejecutivo compara un 
programa de subsidios con un crédito, lo 
cual es erróneo, toda vez que el primero 
se limita a dar bienes privados o beneficiar 
a un solo individuo que pueden o no ser 
exitosos en su actividad; mientras que el 
financiamiento a negocios con potencial, 
genera desarrollo en el largo plazo. 

La recuperación del crédito permite 
que otras personas o unidades económi-
cas puedan contar con recursos para em-
prender o crear su negocio.  

El Grupo Consultor de Mercados Agrí-
colas destacó que se le acusa a 
la FND de no brindar créditos 
a productores, pero se deja de 
lado que organizaciones como 
el Barzón y Central Campe-
sina Cardenista, entre otras, 
aprendieron a administrar sus 
créditos y volver a sus agremia- 
os rentables. 
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LA FALTA de finan-
ciamiento reper- 
cutirá en las activida-
des primarias de los 
ciclos productivos  
de este año y los  
de 2024, estiman.

LA FALTA de financiamiento reper-
cutirá en las actividades primarias de 

los ciclos productivos otoño invierno 22/23, 
primavera verano 2023 y otoño invierno 
2023/2024”
Grupo Consultor  
de Mercados Agrícolas
Comunicado

FIN DE LA FINANCIERA AGROPECUARIA
El pasado 12 de abril, la Cámara de Diputados recibió una propuesta por parte del Ejecutivo federal para extinguir  

a la FND usando como argumentos lo siguiente:

EL INCREMENTO 
de la cartera vencida 
en diciembre de 
2022 fue de 26.2 
%,  debido a la falta 
de recuperación de 
créditos de años 
anteriores. 

EN 2018, la recupe-
ración de la cartera 
era del 92.7% , 
mientras que en 2021 
disminuyó a 89.3%
 

EN 2018 la FND 
prestó hasta 70 mil 
millones de pesos; 
para noviembre de 
2022 sólo 30 mil 
millones de pesos.
 

EL INEGI señalaba 
que el otorgamiento 
de crédito de la FND 
pasó de 79 mil Uni-
dades Económicas 
Rurales en 2014, a 66 
mil en 2019.

SE COMPARA  
la atención de  
los programas  
de subsidios,  
contra el crédito.
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• Por Alina Archundia    
alina.archundia@razon.com.mx 

LA INICIATIVA de ley para regular la-
boralmente las plataformas digitales está 
sujeta a tiempos políticos, acusó la coor-
dinadora colegiada de la Red de Mujeres 
Sindicalistas (RMS), Inés González. 

Por ello, estimó que será este año, cuan-
do la Secretaría del Trabajo y Previsión So-
cial (STPS), envíe al Congreso la iniciativa 
para “meter en cintura” a las empresas 
digitales y/o físicas que empelan a traba-
jadores, pero sin prestaciones de ley. 

En el marco de la presentación del foro 
internacional “Trabajo justo; re-
tos de la regulación de platafor-
mas digitales en México”, la ac-
tivista fue cuestionada respecto 
a los avances de dicha iniciativa 
que fue anunciada desde sep-
tiembre de 2022. “La respuesta 
por parte de la Secretaría del 

Trabajo y Previsión Social es la que ya 
conocemos: que la están trabajando para 
presentarla. Se considera que en este año 
esa iniciativa tiene que llegar al Congre-
so, y cuyo contenido principal es resul-
tado del manifiesto de los trabajadores  
de las plataformas. 

“Sabemos que muchos de estos acuer-
dos que se consagraron en ese manifiesto, 
se han considerado en el documento de la 
iniciativa que está elaborando la secreta-
ria, aunque sabemos también que tiene 
momentos políticos de cuándo esto va a 
salir”, acotó González. 

Por tanto, consideró que “este año 
creo que vamos a ver la luz �en 
cuanto a llevar a debate en el 
Congreso la iniciativa� y así lo 
deseamos, porque si hay una 
tendencia de las plataformas 
de omitir toda regulación”. 

Insistió en que la coyuntura 
política “es fundamental; por 

eso creo que este año tenemos que ver esa 
iniciativa en el Congreso, pero también 
creo que los propios trabajadores ten-
drían que hacer su trabajo político al res- 
pecto”, puntualizó. 

En el mismo foro, el representante del 
Centro de Solidaridad, Paolo Molinario, 
subrayó que los trabajadores de las plata-
formas, como es el caso de repartidores, 
son el reflejo de la precariedad y la injus-
ticia laboral, detrás del algoritmo. 

Destacó que es necesario que la STPS, 
de celeridad a la regulación a las platafor-
mas y exija a las grandes empresas globa-
les otorgar prestaciones laborales de ley a 
esos trabajadores; “no es necesario crear 
una nueva ley para estos trabajadores, 
solo falta que se respete”, afirmó. 

Molinario refirió que aproximada-
mente existen en el país unas 500 mil 
personas que trabajan en plataformas di-
gitales, de las cuales, alrededor de 250 mil  
son repartidores.
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POR ARTURO DAMM ARNAL
¿AHORRO? 

 arturodamm@prodigy.net.mx    Twitter: @ArturoDammArnal

PESOS Y CONTRAPESOS Algunos miembros ven cerca tasa terminal

Entorno inflacionario 
es incierto: Banxico
• Por Ivonne Martínez     
ivonne.martinez@razon.com.mx 

L a Junta de Gobierno del Banco 
de México (Banxico) consideró 
que el panorama inflacionario 
sigue siendo complejo e in-

cierto, pero reconoció que ciertas pre-
siones están moderándose, por lo cual 
algunos integrantes de la institución ya 
ven cerca la tasa de interés terminal o el 
nivel máximo que debería alcanzar el 
indicador de referencia para combatir la  
escalada de precios. 

De acuerdo con la minuta de la decisión 
de política monetaria anunciada el 30 de 
marzo del 2023, cuando el banco central 
decidió por unanimidad incrementar 
en 25 puntos base la tasa de referencia a 
un nivel de 11.25 por ciento, la mayoría 
mencionó que, en la primera quincena 
de marzo, las inflaciones general y subya-
cente se ubicaron en 7.12 y 8.15 por ciento,  
respectivamente.  

Además, advirtieron que la inflación 
subyacente continúa mostrando persis-
tencia, manteniéndose en niveles ele-
vados y destacaron la tendencia alcista 
de la inflación anual de los servicios, 
cuyos precios muestran importantes in-
crementos derivados de los altos costos  
de sus insumos. 

“La mayoría (de los miembros de la 
Junta de Gobierno del Banxico) conside-
ró que el balance de riesgos respecto de la 
trayectoria prevista para la inflación en el 
horizonte de pronóstico se mantiene ses-
gado al alza”, agrega el documento. 

La Junta de Gobierno anunció que vi-
gilará estrechamente las presiones infla-
cionarias, así como todos los factores que 

PRÓXIMA DECISIÓN de política monetaria será en fun-
ción de comportamiento de precios; economía mundial, 
atascada en débil crecimiento y persistente carestía: FMI

Empiezo analizando el comportamiento del gasto del 
gobierno federal, que no hay que confundir con el del sec-
tor público federal, que es mayor. En 2019, primer año de 
la 4T, ese gasto sumó 4,504,814 millones de pesos, menos 
0.4 por ciento, en términos reales, descontada la inflación, 
con relación a 2018. En 2020, segundo año, sumó 4,682,212 
millones, más 0.5 por ciento comparando con 2019. En 2021, 
tercer año, sumó 5,141,301 millones, más 3.9 por ciento con 
relación a 2020. En 2022, cuarto año, sumó 5,778,041 millo-
nes, más 4.2 por ciento comparando con 2021. A febrero de 
2023, quinto año de la 4T, comparando con febrero de 2022, 
el gasto del gobierno federal sumó 1,024,647 millones de 
pesos, 2.0 por ciento más.  

Salvo en 2019, en todos los otros años de la 4T, en tér-
minos reales, descontada la inflación, el gasto del gobierno 
federal aumentó. Si por ahorro entendemos un menor gasto 
éste, más que la regla, ha sido la excepción, misma que tuvo 
lugar solo en 2019. 

¿Qué es lo contrario del ahorro? No el gasto, como por 
lo general se cree, sino el pedir prestado. A quien ahorra le 
sobra. ¿Qué es lo contrario de “le sobra”? “Le falta”, y a quien 
le falta tiene que pedir prestado, tal y como lo ha hecho el 
gobierno de la 4T. 

La deuda del gobierno federal, que no hay que confundir 
con la del sector público federal, que es mayor, en 2019, con 
8,535,444 millones de pesos, fue 2.71 por ciento mayor, en 
términos reales, descontada la inflación, que en 2018. En 
2020, con 9,372,426 millones, fue 6.13 por ciento mayor 
que en 2019.  En 2021, con 10,395,087 millones, fue 3.55 por 
ciento mayor que en 2020. En 2022, con 11,493,215 millones, 
fue 2.74 por ciento mayor que en 2021. En febrero de 2023, 
con 11,602,456 millones de pesos, fue 1.73 por ciento mayor 
que en febrero de 2022. 

En cada uno de los primeros cuatro años del gobierno 
de la 4T la deuda del gobierno federal aumentó en términos 
reales. Y la deuda es lo contrario del ahorro. 

¿Debe el gobierno ahorrar, gastar menos? Desde el mo-
mento en el que gasta en lo que no debe (desde satisfacción 
de necesidades hasta defensa de intereses), gasta más (de 
hecho mucho más), de lo que debe, por lo que, eliminan-
do esos gastos que legítimamente no le corresponden (en 
próximos Pesos y Contrapesos volveré a este tema, relacio-
nado con la pregunta, no qué puede hacer el gobierno, sino 
qué debe hacer), gastaría menos, ahorraría, ahorro que de-
bería traducirse en menos impuestos: si el gobierno gastara 
menos los ciudadanos podrían gastar más, mayor gasto de 
los ciudadanos que, muy probablemente, sería mejor gasto 
que el del gobierno. 

El gobierno debe gastar menos y mejor. Ese menor gasto 
debe traducirse en menos impuestos. Ese mejor gasto debe 
traducirse en un gobierno eficaz en la que es su tarea esen-
cial: la impartición de justicia. 

Por lo pronto el “ahorro” del que presume AMLO, simple 
y  sencillamente, no es tal. Lo que se ha dado es reasignación 
de gasto, algo distinto. 

Si de algo presume López Obrador 
es del “ahorro” gubernamental que 

se ha logrado en su administración, 
ahorro que entrecomillo porque, por 
donde se le vea, no es tal, sino una re-
asignación de gasto, algo distinto: gas-
tar menos en X para gastar más en Y, 
llamándole tramposamente ahorro a 
lo primero, razón por la cual hay que 
entrecomillar la palabra. 

que las expectativas de inflación de cor-
to y mediano plazo se alineen a la meta, 
mayor certidumbre sobre los riesgos 
asociados a la inflación y que el actual 
nivel restrictivo sea consistente con el  
entorno inflacionario. 

La directora gerente del Fondo Mone-
tario Internacional, Kristalina Georgieva, 
dijo el jueves que la economía mundial se 
ha mostrado notablemente resistente a 
múltiples perturbaciones, pero aún debe 
superar una combinación de crecimiento 
débil y persistente inflación. 

Las previsiones de crecimiento mun-
dial del 2.8 por ciento del FMI “no son 
suficientes para brindar oportunidades a 
las empresas y los ciudadanos de todo el 
mundo, y lo más preocupante es la pro-
yección de un crecimiento débil durante 

un periodo de tiempo más largo”, 
afirmó Georgieva en una confe-
rencia de prensa en las reunio-
nes del FMI y el Banco Mundial,  
en Washington. 

Regular plataformas, sujeta a política

inciden en la trayectoria prevista para la 
inflación y en sus expectativas.  

Ello, con el objetivo de determinar una 
tasa de referencia congruente en todo mo-
mento, tanto con la convergencia ordena-
da y sostenida de la inflación general a la 
meta de 3 por ciento en el plazo en el que 
opera la política monetaria, como con un 
ajuste adecuado de la economía y de los 
mercados financieros. 

“La Junta de Gobierno tomará su próxi-
ma decisión en función del panorama in-
flacionario, considerando la postura mo-
netaria ya alcanzada”, precisó el Banxico 
en su minuta. 

No obstante, algunos integrantes de la 
Junta de Gobierno del Banxico ya evalúan 
si ya se alcanzó la tasa máxima o terminal 
en el nivel actual de 11.25 por ciento. 

En la minuta se menciona 
que los factores para determi-
nar una tasa terminal serán 
una inflación subyacente con 
una trayectoria descendente, 

11.25
Por ciento, tasa  

de referencia actual 
del Banxico 

LA SECRETARÍA 
del Trabajo anunció 
en julio de 2022 una 
reforma para regular 
trabajo en platafor-
mas digitales.

EL BANCO DE MÉXICO estima que hasta el 
cuarto trimestre del 2024 se alcanzará la meta 
de inflación de 3.0 por ciento. 

AJUSTES AL ALZA
El banco central ha aplicado 15 incremento en la tasa objetivo desde junio de 2021.
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CASIOPEA VA POR EL AICM 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Claro, la incorporación a Casiopea será previa so-
lución a las cargas financieras que gravitan sobre el 
AICM, como es la “pensión heredada” con Aeropuertos 
y Servicios Auxiliares y, en especial, los Bonos MexCat 
emitidos para la construcción del finado Nuevo Aero-
puerto Internacional de México y cuyo pago de interés 
y principal absorben la mayor parte de los ingresos ge-
nerados por la Tarifa Única Aeroportuaria (TUA) que 
pagan más de 48 millones de pasajeros anuales en casi 
360 aviones en operación de aterriza-despegue. 

Empero, el consorcio ya empezó a incorporar esta-
ciones aéreas en “zonas calientes”, pero con alta activi-
dad económica, por lo que la presencia de la Secretaría 
de Marina tiene por misión primera acotar y reducir las 
acciones delictivas dentro y alrededor de los primeros 
6 aeropuertos que retoma: Ciudad Obregón, Guaymas, 
Loreto, Colima, Matamoros y Ciudad del Carmen, pla-
zas donde la contención del crimen es vital para soste-
ner el crecimiento económico. 

Por supuesto, el AICM es la “joya de la corona”, aun-
que es evidente que, dada su antigüedad y deterioro, 
es necesario planear una reconstrucción total de las 
Terminales 1 y 2, así como la ampliación de la distan-

cia entre pistas para que tenga capacidad de efectuar 
operaciones simultáneas. Eso, evidentemente, deberá 
esperar hasta después del 2024. 

 
Cubanos protestan por exportación cementera. 
Mientras en La Habana, Camagüey u otras ciudades 
de Cuba no hay un costal de cemento para recons-
truir y evitar derrumbes, la dictadura de Miguel Díaz-
Canel se ha dado a la tarea de exportar el material de 
construcción, a Venezuela, Colombia, Haití, Brasil…, 
y ahora a México. Esto ha desatado una fuerte crítica 
por parte de la comunidad cubana en Miami hacia el 
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. La in-
formación publicada en el portal InfoTransportes da 
cuenta de las crecientes críticas por la venta de dicho 
cemento que no es realizada por el gobierno cubano, 
sino por empresas mixtas formadas por privados ex-
tranjeros. Esto implica que las ganancias no irán direc-
tamente a las arcas del gobierno de la isla. También 
se da a conocer que quien fuera el jefe de asesores 
de la Presidencia de México, y Lázaro Cárdenas Batel, 
ahora representante nacional en la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), se en-

cuentran en La Habana presuntamente para preparar 
más exportaciones de un material que sería utilizado 
en la construcción del Tren Maya. También llama la 
atención sobre que el precio de venta de ese cemen-
to es notoriamente inferior al del mercado mexicano, 
en detrimento de la industria mexicana. De hecho, se 
prevé que la situación se hará más compleja cuando 
los barcos cargados de cemento cubano (El Papaloa-
pan y El Libertador) arriben al puerto de Progreso, Yu-
catán, pues además de las críticas de los cubanos en el 
exilio se sumaría el reclamo de la oposición mexicana 
a López Obrador por favorecer los intereses de una 
dictadura por encima de las empresas que invierten 
en el territorio nacional. Esto se pone caliente. 

 
Agricultores, sin seguros, sin banco. Por austeri-
cidio, los productores agropecuarios no han contado 
durante este gobierno con seguros para proteger sus 
cultivos de los fenómenos meteorológicos. El Jefe 
del Ejecutivo cree que basta con entregar “apoyos 
directos” ; ésa es la misma base argumentativa para 
la desaparición de la Financiera Nacional Rural, a 
cargo de Baldemar Hernández, que bastará con los 
recursos de los programas sociales para aumentar la 
productividad de todo tipo de cultivos, pues además 
se habrán “ahorrado 8 mil millones de pesos”, cuando, 
por ejemplo, se pagarán casi 18 mil millones de pesos 
para un presunto “parque ecológico” en Texcoco 
cuya ejecución �a cargo de Iñaki Echeverría� no lleva 
más de 5%. Para una buena parte de los agricultores 

-esos que han mantenido superavitaria la balanza co-
mercial agropecuaria- su opción será financiamiento 
caro…, o los agiotistas. 

El consorcio de actividades aeroportuario constituido por la Secretaría de 
Marina, a cargo del almirante Rafael Ojeda, Casiopea (al igual que la cons-

telación) tiene como su más importante objetivo incorporar a su estructura al 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el hub nacional por exce-
lencia, el cual tiene proyectado inversiones por 6,500 millones de pesos hasta 
final del actual sexenio a fin de conservar y mantener parte de las estructuras 
que tiene bajo su mando el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño. 

ó

LA PENOSA CANACINTRA BAJO SOSPECHA 
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

Da pena hoy su nula capacidad de interlocución, su 
disminuida presencia y debilidad, pero, sobre todo, el 
secuestro del organismo a manos de tres exdirigentes 
de dudosa actuación. A mes y medio de que cambió su 
titular en una elección completamente desaseada, hoy 
los micro y pequeños empresarios se quejan de que no 
ven clara una estrategia, ni un portafolio de servicios. 

Es un auténtico elefante blanco que más bien pare-
ce negro por los manejos financieros que la tienen en 
la peor crisis de su historia. La presidenta, Esperanza 
Ortega, quien no es industrial, y fue impuesta dicen 
empresarios por los exdirigentes Enoch Castellanos, 
Enrique Guillén y Rodrigo Alpízar, no tiene un lideraz-
go visible ni forma de rescatar a ese elefante amarrado 
de pies a cabeza por los intereses personales de ellos. 
El mayor atributo de Ortega es haber sido maestra 
de preescolar por más de 30 años y se ha prestado al 
juego de quienes hoy adentro mismo de la cámara 
son señalados como “la famiglia”. Muchos recursos 
oficiales bajados a fondo perdido, y negocios privados 
al amparo de una cámara sin fines de lucro, tienen a 
Canacintra bajo sospecha y en la mira de las autorida-
des federales ante el reclamo de quienes a su interior 
se han dado cuenta de la podredumbre. Pero hoy de lo 

más grave son los adeudos que dejó la gestión de José 
Antonio Centeno. 

 
Histórico vehículos pesados. El primer trimestre 
de este 2023 fue histórico para la industria de vehícu-
los pesados en México, pues le cuento que, durante 
marzo, las ventas al mayoreo aumentaron un 39.5%, 
en comparación con el mismo periodo del año anterior, 
mientras que la comercialización al mayoreo creció un 
41.3% en el primer trimestre. Además, las exportacio-
nes y la producción aumentaron un 33.6% y un 38.4%, 
respectivamente, en el mismo mes. 

La Asociación Nacional de Productores de Autobu-
ses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), a cargo de 
Miguel Elizalde, atribuye esta recuperación a la mayor 
sincronización de las cadenas de suministro y a la ex-
pectativa del nearshoring. 

Para seguir impulsando esta recuperación econó-
mica, la Mesa Directiva de ANPACT insta a las políticas 
públicas y el marco jurídico a ser consistentes y cohe-
rentes. Además, enfatiza la importancia de programas 
de apoyo para la renovación del autotransporte, como 
el Programa de Financiamiento al Transporte Soste-
nible de Nafin, los cuales, asegura, permiten avanzar 

hacia una movilidad más segura, eficiente y rentable 
para las empresas de transporte y para la sociedad, re-
duciendo las emisiones. 

La ANPACT está pidiendo considerar al transpor-
te de carga de mercancías, bienes y logística urbana 
como parte esencial de la estrategia de movilidad. 

 
Mienten en Interjet. Ya le adelantábamos en este 
espacio que el presidente de Interjet, Alejandro Del 
Valle, se estaba convirtiendo con su hijo Carlos, en los 
reyes de promesas incumplidas, y ahora lo serán de las 
mentiras, ya que la firma Morgan Stanley, uno de los 
mayores bancos de inversión, negó estar trabajando 
con Interjet, para reestructurar sus graves problemas. 
Las preguntas ahí siguen, y en este espacio se las plas-
mamos. Así que sí usted ve al señor Del Valle dígale 
que antes de hacer videos tenga todos los detalles 
confirmados, porque de lo contrario ante el público 
inversionista como un personaje en el que nada más 
no se puede confiar. 

 
Voz en off. Que le fue bien al secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, en Washington al participar 
en la sesión introductoria del Fondo Monetario In-
ternacional en la cual se abordaron la evolución y las 
perspectivas económicas mundiales, como parte de 
las reuniones de primavera del FMI y el Banco Mun-
dial. Afirmó que México está desarrollando una estra-
tegia de financiamiento sustentable que le permita 
tomar ventaja de los cambios en el comercio global y 
los modelos de producción para, en coordinación con 
el sector privado, impulsar inversiones, incluyendo las 
de infraestructura pública, que aumenten la capacidad 
productiva del país… 

E n este sexenio muchos de los organismos empresariales poderosos 
e influyentes en el pasado, perdieron fuerza e interlocución debido 

a las nuevas formas que impuso el actual gobierno, pero hay uno en 
particular que es una vergüenza. La Canacintra, que presumía ser la 
cámara industrial más grande e influyente de América Latina, hoy no 
llega ni a los 50 mil afiliados que dicen sus dirigentes, si acaso unos 12 
mil y, por cierto, muchos de ellos ni industriales son. 
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UNA PICADURA PUEDE SER MUY DOLOROSA

Alertan por presencia 
de carabelas portuguesas 

en playas de Veracruz
Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

PERSONAL DE Cuerpos de rescate de la ciudad de Coatzacoalcos, Veracruz, alertaron sobre 
la presencia de carabelas portuguesas en las playas de la región, el avistamiento de la especie 
se ha dado con frecuencia durante los últimos cinco días, por lo que Protección civil alerta a 
las personas sobre la presencia de estos animales, pues una picadura puede generar un inten-
so dolor e incluso la muerte. El veneno de la carabela portuguesa es tóxico porque se trata de 
una mezcla compleja de polipéptidos tóxicos y enzimas de alto peso molecular, que incluyen 
amoniaco, serotonina e histamina. Posee propiedades hipnóticas y el dolor que producen es 
muy fuerte que en caso de especial sensibilidad a la toxina puede causar incluso la muerte.

Es 
especialmente 

peligrosa para los 
niños, ya que poseen 

menos capacidad de re-
acción ante la toxina que 

provoca un dolor muy 
intenso e incluso 

alucinaciones.

LESIONES AL CUERPO HUMANO
Su picadura provoca dolor intenso, problemas 

respiratorios e incluso un paro cardiaco, debido a 
que la neurotoxina secretada por sus tentáculos, 

tiene una alta toxicidad. 

DISTRIBUCIÓN
La especie habita en aguas tropicales y subtropicales en el océano Pacífico, 

Atlántico e Índico.

30
Metros de longitud 

pueden llegar a medir 
los tentáculos de esta 

especie

NUEVA ESPECIE DE ARAÑA GIGANTE PUEDE VIVIR 20 AÑOS. Científicos del museo de 
Queensland en Brisbane descubrieron una nueva especie de araña trampilla, bautizada como 

Euplos dignitas que tiene la esperanza de vida más grande que se conoce hasta el momento.

Reacción
Ante cualquier estímulo 

liberan un filamento hueco 
espiralado de un único uso 

llamado nematocisto.

Simples ventosas, 
prolongaciones largas de los 
tentáculos que se enrollan 

alrededor de la presa. Púas o espinas 
que pueden 
inyectar una toxina 
proteica que parali-
za a la presa.

Cnidocitos

Opérculo

Filamento

COMPARATIVO
Pueden llegar a medir nada más y nada 

menos que 50 metros con sus tentáculos 
extendidos en su totalidad.
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Fragata  
PortuguesaMedusa

Estructura 
En sus tentáculos se 

pueden encontrar 
más de un millón 

de elementos que 
producen urticaria.

Problemas 
respiratorios.

Vómito

Fiebre

Dolor intenso en la 
zona de la picadura, 

puede sentirse como 
quemadura.

Se han registrado 
casos de muerte por 

paro cardiaco.

Picadura
Es sumamente 
peligrosa y muy 
dolorosa.

Extensión 
más común 

10 metros.

Cuerpo central
Está compuesto por numerosos 
tentáculos con los que atrapa a sus 
presas y que extendidos alcanzan 
hasta 50 metros de longitud.

PHYSALIA PHYSALIS
Especie monotípica de hidrozoo sifonóforo de la familia Physaliidae, conocida 

comúnmente como agua mala, fragata portuguesa, botella azul o falsa medusa.

Ejemplar
No es un solo animal 

sino una agrupación de 
hidroides.

Neumatóforo 
Es la parte 

flotante o vela.

Gastrozoides 
Son los encar-

gados de la 
digestión.

 Dactilozoides 
Realizan tareas 

de detección, 
captura de pre-

sas y defensa.

Vela 
Tiene un aspecto gelatinoso, mide 
entre 15 y 30 centímetros; y es 
impulsada por los vientos, las ma-
reas y las corrientes marinas que le 
permiten recorrer los océanos.

CÁPSULAS URTICANTES 
Tienen la capacidad de paralizar a peces de gran tamaño y una 
picadura a una persona tiene consecuencias neurotóxicas, citotóxicas 
y cardiotóxicas, produciendo dolor intenso o hasta la muerte.

ZONAS DE AVISTAMIENTO
El gobierno de Boca del Río, en Veracruz,  

dio a conocer de la presencia de Carabelas 
portuguesas,  que también se reportaron en 

playas de Coatzacoalcos, en el mismo estado.

Coatzacoalcos, 
Veracruz

Boca del Río, 
Veracruz
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Rusia acorrala a defensores en Bajmut

Cae miembro de la GN 
por filtrar documentos 
secretos sobre la guerra

Redacción • La Razón

Estados Unidos intenta apagar 
la polémica por la filtración de 
documentos altamente clasifi-
cados sobre la guerra y la seguri-

dad nacional y tras varios días de rastrear 
al presunto culpable, identificó y detuvo 
al aviador Jack Teixeira, integrante de la 
Guardia Nacional Aérea.

Los diarios New York Times y The 
Washington Post se adelantaron a las 
autoridades al revelar la identidad del 
joven de 21 años como la persona de in-
terés que divulgó en Discord —una red 
social de juegos en línea— el material del 
Pentágono, lo que obligó al Buró Federal 
de Investigación (FBI, por sus siglas en 
inglés) a actuar.

Inicialmente la Fiscalía general expli-
có que interrogaría a un sospechoso para 
determinar cómo obtuvo los archivos de 
alto nivel y cuál fue su intención al ex-
traerlos y divulgarlos.

Pero al hacerse público su nombre, 
el Departamento de Justicia aceleró su 
plan y desplegó un operativo en Massa-
chusetts donde agentes con ropa militar 
arrestaron sin incidentes al especialista 
en tecnologías de la información y comu-
nicaciones, quien se unió a la GN a los 19 
años y trabajó en una base militar como 
apoyo  cibernético, antes de la filtración.

Los oficiales lo ubicaron en una casa en 
una zona boscosa en la región de North 
Dighton y lo acorralaron para su entrega; 
según imágenes de medios locales en 
las que se observa al joven vestido con 
playera verde militar y un short rojo al 
momento de rendirse con las manos en 
alto detrás de la cabeza y posteriormente 
lo trasladan hacia un vehículo blindado 
para continuar las investigaciones,

Tras los hechos, el fiscal general, Me-
rrick Garland, confirmó que Teixeira será 
imputado por cargos como extraer, rete-
ner y transmitir información no autoriza-
da y se prevé que hoy mismo se presente 
en una audiencia ante un Tribunal en su 
estado de origen, pues recalcó que no 
hay sospecha de espionaje.

Según las investigaciones el joven que 
se define como patriota sólo quiso pre-
sumir en un chat llamado Thug Shaker 
Central, entre los que destacan personas 
racistas, que tenía acceso a información 
secreta. Incluso, fuentes de la Fiscalía y 
del gobierno concluyeron que actuó mo-
vido por un falso reconocimiento más 
que por una ideología, según testimo-
nios recabados en Discord.

Pero líderes, legisladores y medios 
de comunicación cuestionan cómo un 
hombre de bajo rango tuvo acceso a unos 
50 documentos sin levantar ninguna 
alerta, debilidad que admitió el portavoz 
del Pentágono, el general Patrick Ryder, 
al declarar a la prensa que “confiamos a 

EN EU PERSONAL DEL FBI arresta a Jack Teixeira luego de que diarios locales revelaran su identidad; prevén 
imputar al experto en comunicaciones militares por extraer y transmitir datos no autorizados; descartan espionaje
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Amagan con elevar 
presión a Macron

TRABAJADORES redoblaron las marchas contra la re-
forma a pensiones en rechazo a la obligación de laborar dos 
años más para el retiro. Advirtieron que las marchas están 
lejos de terminar, mientras esperan la decisión constitucional 
sobre este plan, al tiempo que reportan hasta 50 arrestos.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

nuestros miembros mucha responsabi-
lidad a edad muy temprana”, pues mu-
chos se unen en edad escolar.

Dicho material terminó en redes so-
ciales desde febrero pasado, por lo que el 
gobierno instó a la prensa a no difundir el 
material altamente confidencial al confir-
mar que era verídicos.

Y es que Teixeira evidenció en su acto 
de “valentía” información crítica sobre 
la guerra. Entre esa evidencia destacan 
dudas y debilidades sobre la resistencia 
del ejército ucraniano, la presunta parti-
cipación de fuerzas estadounidenses en 
el territorio invadido, información clave 
sobre en qué momento el Kremlin recu-
rriría a armas nucleares y hasta la creen-
cia de que Egipto suministraría misiles al 
invasor, hecho que ya desmintió la ges-
tión de Joe Biden.

En dichos documentos también figu-
raba que Washington espió ilegalmente a 
aliados y adversarios por igual. En el pri-
mer sector destacan Francia, Gran Breta-
ña y Corea del Sur, en donde exponía la 
negativa de ésta última a dotar de arma-
mento a Ucrania y en la otra lista exponía 
datos de China, que supuestamente co-

menzó pruebas de armas hipersónicas, 
y de Norcorea, que reciente reactivó sus 
pruebas balísticas en aguas del Atlántico.

En medio de esta polémica, aliados 
descartaron que esa filtración afecte a las 
fuerzas de Volodimir Zelenski.

Y se informó que los rusos acechan a 
los defensores en Bajmut, por lo que los 
últimos se preparan para más embates 
dentro y fuera del Donbás, pues temen 
que el invasor ataque ciudades que ya 
no eran en el blanco de Moscú.

Tras los choques por la decapitación 
de un ucraniano, los defensores aceleran 
la contraofensiva para evitar sorpresas, 
pues el enemigo aseguró que tiene ro-
deado y limita las operaciones de los lo-
cales al bloquear su acceso a suministros.

Pero los locales reforzaron sus posi-
ciones, pues el rival intenta llegar por 
varios frentes al desplegar equipos des-
de la región de Avdiinka al desmentir los 
pronósticos de que siguen perdiendo 
hombres y que sus mercenarios sólo re-
sistirán un par de meses.

Kiev aprovechó ese panorama para 
exigir más armas y municiones al resal-
tar que los rusos siguen tropezando al 

acumular unas cuatro mil 500 mil bajas 
en dos semanas en Bajmut. 

Ante esta posible escalada, Zelenski 
instó a los suyos a resistir ante el “terror 
ruso”, al enfatizar que es inminente la en-
trega de armas “prometidas por socios”, 
hecho que ratificó Polonia al reiterar que 
los equipará con cazas MiG-19.

En esa tónica, su ministro de Exte-
riores, Dimitro Kuleba, elevó las críticas 
contra el Kremlin y tras repudiar que el 
régimen que los invadió sea el presidente 
del Consejo de Seguridad de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas (ONU) e ins-
tó al organismo a ser más determinante 
contra Moscú, pues dijo que “necesita un 
reinicio completo para expulsar a Rusia”. 
Y recalcó que un gobierno que mata a ci-
viles no pertenece a las Naciones Unidas 
y mucho menos puede ser un líder.

FUENTES ESTADOUNIDENSES revelaron que 
el Kremlin se prepara para negociar un intercambio 
de prisioneros con EU, para que regrese a Washing-
ton el corresponsal del WSJ Evan Gershkovich. 

ÉSTA ES LA SEGUNDA mayor filtración en esa 
nación desde el caso WikiLeaks, hace más de una 
década, cuando se revelaron hasta 700 mil pape-
les y hasta cables diplomáticos.

¿QUIÉN ES EL SOSPECHOSO?
Medios se le adelantan a las autoridades y exhiben su nombre.

JACK TEIXEIRA

21 AÑOS

INTEGRANTE DE LA GUARDIA NACIONAL AÉREA, SECTOR 
AL QUE SE UNIÓ HACE 4 AÑOS

ESPECIALISTA EN TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN 
Y COMUNICACIONES MILITARES

RECIENTEMENTE TRABAJÓ EN UNA BASE MILITAR 
COMO APOYO CIBERNÉTICO

SE LE VINCULA CON EL CHAT THUG SHAKER CENTRAL, EN DISCORD, 
DONDE FILTRARON INFORMACIÓN SECRETA

AUTORIDADES LO DEFINEN COMO UN PATRIOTA, 
PERO DESCARTAN POSIBLE ESPIONAJE

AGENTES DEL FBI 
trasladan a Jack Teixeira, sospechoso de la filtración de archivos clasificados.
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15
Años de prisión 

fue condenado un oligarca 
ruso que huyó a Israel
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POR GABRIEL MORALES SOD

¿CÓMO SE TRANSFORMÓ EL LUGAR 
MÁS SAGRADO DEL MUNDO EN UNA 
BOMBA DE TIEMPO?

 gmoralessod@gmail.com
Twitter: @gabriel_msod

En reacción a la intervención violenta de la po-
licía, Hamas disparó misiles a Israel desde Líbano 
(algo que no había ocurrido desde la guerra entre 
Israel y Hezbolá en 2006), y un terrorista palesti-
no asesinó a un turista italiano en Tel Aviv, ade-
más de herir a otras dos personas en la costera de 
la ciudad.

El Templo del Monte alberga algunos de los 
lugares más sagrados para el islam, el judaísmo 
y la religión cristiana. Según el islam, el profeta 
Mahoma ascendió hacia el cielo desde la mezqui-
ta de Al-Aqsa, precisamente donde ocurrieron los 
enfrentamientos entre la policía y los manifestan-
tes; y según la creencia judía, en este sitio el rey Sa-
lomón construyó allí el primer templo, hace más 
de 3,000 años. Desde que Israel conquistara Jeru-
salén en la guerra de 1967, la monarquía jordana, 
en acuerdo con Israel, controla este sitio sagrado.

El sitio se mantuvo en relativa paz hasta el año 
2000, cuando el entonces líder de la oposición 
en Israel, Ariel Sharon, decidió usar el Monte del 
Templo como arma política, visitando el recinto 
(algo que ningún primer ministro israelí había 
hecho), declarando que el Monte permanecería 
en manos de Israel y desencadenando así la Se-
gunda Intifada. Desde ese entonces, el Templo se 
convirtió en el centro de tensiones entre israelíes, 
palestinos y el mundo musulmán en general.

En el 2021, choques entre la policía israelí y 
jóvenes palestinos en el Templo resultaron en un 
enfrentamiento de 11 días entre Hamas e Israel y en 
los conflictos más violentos entre judíos y árabes 
dentro de Israel desde la Segunda Intifada. Este 
año la celebración de la Pascua judía y el Ramadán 
coincidieron y para todos era claro que cualquier 
provocación podría desencadenar de nuevo en 
un conflicto armado. De la mano del ministro de 
Seguridad Interior de extrema derecha y fanático 
religioso, Itamar Ben Gvir, la policía israelí tomó la 
decisión de remover con violencia extrema a los 
manifestantes —un video mostrando la represión 
policial en cuestión de segundos recorrió el mundo 
entero, provocando el enojo de la comunidad inter-
nacional y del mundo árabe—. En cuestión de horas 
se oyeron las alarmas en el sur y el norte de Israel. El 
ciclo de violencia había comenzado.

El Monte del Templo en la ciu-
dad vieja de Jerusalén es quizás 

el lugar más explosivo del planeta. 
Cualquier movimiento al statu quo 
puede ocasionar, en cuestión de 
minutos, un conflicto entre pue-
blos, religiones y países. Esto es pre-
cisamente lo que ocurrió la semana 
pasada, después de que la policía is-
raelí intentara sacar de la mezquita 
de Al-Aqsa a cientos de manifestan-
tes palestinos que buscaron atrin-
cherarse dentro del recinto sagrado 
con piedras y granadas.

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTEDepartamento de Justicia garantiza ese derecho

EU defiende aborto 
y Florida lo bloquea
Redacción • La Razón

El gobierno de Joe Biden garanti-
zó que en Estados Unidos habrá 
total acceso al aborto, mientras 
los republicanos siguen firmes 

contra la interrupción del embarazo al 
prohibir esta acción después de la sexta 
semana de gestación en otro estado.

Ante los intentos de limitar la venta y 
uso del fármaco mifepristona, el Depar-
tamento de Justicia prometió respaldo a 
las mujeres al sostener que no se puede 
negar un derecho respaldado por el regu-
lador médico del país (FDA, por sus siglas 
en inglés) y prometió que impugnaría las 
restricciones a la píldora abortiva.

Por ello, el fiscal Merrick Garland 
rei-teró que hará cumplir las medidas 
vigentes, pues desde hace dos décadas 
se avaló su uso, del que ya es el método 
más usado en EU, con lo que el gobierno 
declaró abiertamente una afrenta a la 
Suprema Corte, que el año pasado dio 
un revés al fallo Roe. vs Wade.

Las autoridades indicaron que soli-
citarán una medida de emergencia para 
frenar cualquier intento contra este dere-
cho en medio de los crecientes reclamos 
tras la polémica decisión de la Corte de 
mayoría conservadora, misma que abrió 
la puerta a las prohibiciones al sostener 
que cada estado puede contar con su pro-
pia legislación en la materia.

Sin embargo, aunque el medicamento 
seguirá en circulación, la Fiscalía admitió 
que habrá mucho menor disponibilidad, 
pues la justicia dictaminó suspender, a 
partir de este fin de semana, los envíos a 
través del correo.

Con esa acción se cierra aún más la 
oportunidad de adquirir el medicamento 

Norcorea alardea de “nuevo misil”
Redacción • La Razón

LUEGO de desatar alertas en Japón, Nor-
corea alardeó que probó un nuevo misil 
intercontinental que llamó Hwasong-18, 
que ya considera el más potente, con el 
que mejora su respuesta contraofensiva, 
aunque ese régimen es la principal ame-
naza regional.

Sin responder a los reclamos, las fuer-
zas de Kim Jong-un aseguraron que su 
más reciente prueba no generó ningún 
impacto negativo.

Y prefirieron enfocarse en el poderío 
mostrado el pasado 12 de abril al sostener 
que el proyectil impulsado por combus-
tibles sólidos permitió evaluar su nivel 
de respuesta tras calificar de exitoso su 

reciente disparo, mientras que la agencia 
estatal KCNA elogió el ejercicio sobre la 
isla nipona al detallar que evidenció “una 
mejora de contraataque nuclear” sin pre-
cisar un objetivo específico.

No obstante, el mandatario, quien su-
pervisó este nuevo lanzamiento, resaltó 
que mantendrá sus acciones ofensivas 
al justificar que sólo se trata de reforzar 
su seguridad nacional, por lo que amagó 
con aumentar la capacidad militar y ba-
lística, pues apuntó que sí hay amenazas 
creíbles en su contra.

Incluso fuentes del gobierno presu-
mieron que esta arma es difícil de detec-
tar y podría alcanzar a Estados Unidos, 
gobierno con el que ha chocado por los 
ejercicios que realiza en conjunto con 
Corea del Sur, al que considera su ene-
migo. Y medios locales publicaron que la 
intención es que sus rivales “sufran an-
siedad y temor extremos”, como la mejor 
herramienta de disuasión.

para interrumpir un embarazo no desea-
do, lo que va en contra de las recomenda-
ciones médicas establecidas por la FDA, 
que en su último ajuste garantizó su 
consumo a las pacientes con máximo 10 
semanas de gestación, basado en datos 
científicos. Por lo que activistas recalca-
ron que la Corte sigue en la mira de los 
defensores de estas medidas.

Al respecto, la Casa Blanca ratificó que 
tal como lo prometió en campaña el pre-
sidente sigue firme para luchar en la ma-
teria. “Creemos que la ley está de nuestro 
lado”, aseveró la vocera presidencial, Ka-
rine Jean-Pierre, ante la ausencia del Jefe 
de Estado, quien se encuen-
tra de gira en Europa.

Y horas después otra en-
tidad conservadora redujo 
el tiempo para interrumpir 
el embarazo, pues Florida 

rebajó de 15 a seis semanas la tempora-
lidad para abortar.

Dicha medida representa casi la ter-
cera parte de la medida que hasta ayer 
seguía vigente y que de inmediato con-
denaron defensores del aborto al recor-
dar que en esta fecha hay mujeres que 
desconocen su condición.

Pero destaca que la propuesta avalada 
por la Cámara de Representantes local 
proviene del gobernador Rob DeSan-
tis, quien busca la presidencia y es vis-
to como el rival más fuerte de Donald 
Trump en el Partido Republicano para la 
carrera del 2024. Con ello iguala políticas 

de Texas, con lo que se anti-
cipa su postura restrictiva 
en caso de llegar a la Casa 
Blanca. No obstante, aún 
falta su firma, pero ya se dijo 
listo para dar ese paso.

MEDIOS LOCALES muestran el más re-
ciente lanzamiento desde Pyongyang.

MANIFESTANTES rechazan la propuesta en Florida que va contra la salud de las mujeres.

AUTORIDADES FEDERALES van contra decisión que limita 
el acceso a la píldora mifepristona; otro estado republicano re-
duce de 15 a seis semanas el plazo para interrumpir la gestación

LEGISLADORES REPUBLICANOS justificaron 
la medida en Florida al argumentar que con ello 
se salvan más vidas y se garantiza la oportunidad 
de que nazcan bebés inocentes.

19
Meses antes 

que Florida hizo lo mismo 
Texas, también republicano
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El FBI arresta a un 
militar de 21 años 
por las fi ltraciones

►Fuga de inteligencia en el Pentágono Jack Teixeira, 
alias «OG» administraba un chat en el que se declaraba 
«el amor por las armas, los uniformes militares, y Dios»

Vanessa Jaklitsch. WASHINGTON

E
l FBI detuvo ayer en 
la localidad de North 
Dighton (Massachu-
setts) al supuesto au-
tor de las fi ltraciones 

de documentos secretos que han 
golpeado a EE UU y que podría ser 
la mayor fuga de inteligencia en 
una década. El FBI confi rmó en un 
comunicado que había efectuado 
un arresto en North Dighton y, 
aunque no detalló quién es la per-
sona detenida, la prensa estado-
unidense, aseguró que se trata de 

Jack Teixeira, de 21 años y miem-
bro de la Guardia Nacional Aérea 
de Massachusetts.

Teixeria, al parecer, está detrás 
de las iniciales «OG», «Original 
Gangster» la cuenta desde la que 
se distribuyó la información con-
fidencial. Tiene 21 años y es un 
enamorado de las armas, según 
una investigación llevada a cabo 
por el «Washington Post». El perió-
dico estadounidense reveló antes 
de la detención que se trataba de 
«un hombre que trabaja en una 
base militar y quería impresionar 
a sus compañeros» con la informa-
ción secreta ofrecida por Internet. 

Imagen de la detención del presunto autor de la fi ltración de documentos ayer en su domicilio de Massachusetts.
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AFP

Teixeira es técnico    
de informática en la 
base de Fort Bragg 
donde pudo acceder    
a la información

«Original Gangster» 
publicó los papeles 
top secret sobre 
Ucrania para 
presumir en la red

De hecho, fue el propio «OG» 
quien explicó a los miembros de la 
plataforma de mensajería instan-
tánea, Discord, que trabaja en una 
base militar y que cuenta con ac-
ceso diario a una gran cantidad de 
documentos clasifi cados, como la 
que dio a conocer en la red social. 
Los miembros del chat describen 
el grupo, creado durante la pande-
mia, como un lugar donde com-
partir «amor mutuo por las armas, 
los uniformes y Dios». Y aún hay 
más. «Grita insultos raciales», afi r-
ma también sobre «OG» una de las 
fuentes a las que ha tenido acceso 
el «Washington Post». «Está en 
forma, es fuerte. Está armado, está 
entrenado», añade el mismo testi-
monio en calidad de anonimato, 
un menor de 18 años que pertene-
ce al chat donde se fi ltró la docu-
mentación confi dencial. 

Jack Teixeira estaba en busca y 
captura por los investigadores fe-
derales por supuestamente haber 
compartido los documentos de 
alto secreto sobre la guerra de 
Ucrania y otros asuntos destaca-
dos de actualidad internacional. 
Los medios publicaron que el gru-
po donde se fi ltraron originalmen-
te los papeles secretos estaba su-
pervisado por un miembro de la 
Guardia Nacional Aérea de Esta-
dos Unidos. Después trascendió 
que se trataba de Jack Teixeira  téc-
nico de informática en la base de 
Fort Bragg en Carolina del Norte.  
El joven habría creado este grupo 
privado conocido como «Thug 

Shaker Central», compuesto por 
entre 20 y 30 personas, la gran ma-
yoría jóvenes y adolescentes con 
intereses comunes, tales como las 
armas, los memes racistas y los 
videojuegos. 

Los investigadores tratan ahora 
de determinar si Teixeira es el úni-
co autor de las filtraciones. Los 
detalles de la información dada a 
conocer sobre el caso se basan en 
la pesquisa del periódico estado-
unidense, a través de diversas en-
trevistas realizadas al menos a dos 
miembros de esta comunidad de 
cibernautas, así como a otros tra-
bajadores de la plataforma online 
que están cooperando con las au-
toridades. 

«OG» compartió cientos de pá-
ginas de informes de inteligencia, 
dando lecciones sobre la impor-
tancia de mantenerse al corriente 
de los acontecimientos mundia-
les. Una práctica que, según apun-
ta la investigación, habría realiza-
do durante meses.  Ni  el 
Departamento de Defensa ni el  de 
Justifica de Estados Unidos han 
hecho aún declaraciones ofi ciales, 
a la espera de confi rmar la identi-
dad del responsable y más detalles 
de la investigación.

¿Qué tipo de documentos exac-
tos fi ltró el chivato del Pentágono? 
Según ha trascendido, la informa-
ción confidencial filtrada por el 
militar hace referencia en gran 
parte a la guerra de Ucrania, a las 
bajas de ambos lados, la escasez 
de misiles antiaéreos o los ataques 

con drones en Rusia. Aunque tam-
bién a otros asuntos como las pro-
testas en Israel contra la reforma 
judicial -promovidas según los pa-
peles por el Mossad-, la notoria 
preocupación sobre municiones 
en Corea del Sur o la vigilancia en 
la estratégica área del mar Negro.  

En cuanto a la documentación 
sobre la guerra de Ucrania, uno de 
los papeles secretos hace referen-
cia al balance del primer año de 
confl icto en Ucrania, a fecha del 1 
de marzo de 2023, evaluando las 
pérdidas de Rusia (35.000 a 43.500) 
frente a las de Ucrania (16.000 a 
17.500). Además, Moscú también 
habría perdido más de 150 aviones 
y helicópteros de combate, frente 
a los 90 de Kyiv. Otros dos docu-
mentos, que datan del 28 de febre-
ro, también alertan sobre el pre-
ocupante estado de la defensa 
aérea ucraniana, que hasta ahora 
ha mantenido un rol crucial contra 
los ataques de su país vecino.  En 
los papeles se advertía de que la 
capacidad de Ucrania para man-
tener las defensas aéreas de me-
diano alcance para proteger la lí-
nea del frente «se reducirá a cero 
para el 23 de mayo» de este año.

La fi ltración incluye asimismo 
documentos con datos específi cos 
sobre la falta de material arma-
mentístico de Ucrania, los méto-
dos empleados por la inteligencia 
estadounidense contra Rusia e in-
cluso información sobre el espio-
naje de EE UU hacia otras naciones 
amigas. 

►La red social fue 
cofundada en 2015 por 
Jason Citron, un progra-
mador informático que 
quería crear una 
aplicación de chat para 
personas que juegan en 
Internet. La plataforma, 
que permite conectar 
cuentas vinculadas a 
videoconsolas como 
PlayStation o Xbox, se 
labró rápidamente una 
reputación como 
producto de nicho para 
jugadores ávidos. Tras 
la pandemia, la popula-
ridad de Discord se 
disparó más allá de los 
videojugadores. El sitio, 
con sede en San 
Francisco, alberga 
chats de voz, vídeo y 
texto en tiempo real 
para grupos y se 
describe a sí mismo 
como un lugar «donde 
puedes pertenecer a un 
club escolar, un grupo 
de juego o una comuni-
dad artística mundial».

¿Que es la 
plataforma 
Discord?

¿Por qué tantos miembros del personal de 
Defensa estadounidense pueden acceder a 
documentos de alto secreto?
El gran tamaño de la Comunidad de Inteligen-
cia de Estados Unidos, así como el tamaño de 
las Fuerzas Armadas, requiere que muchas 
personas tengan habilitaciones de seguridad, 
lo que garantiza a su vez el acceso a informa-
ción clasifi cada. Según varios recuentos, más 
de 4,8 millones de estadounidenses tienen ac-
ceso a documentos clasifi cados o información 
confi dencial. Es un número muy elevado que 
refl eja el tamaño de la Comunidad de Inteli-
gencia norteamericana (la mayor probable-
mente del mundo). En la actualidad, existen 
dieciocho agencias, que incluyen la CIA, el FBI, 
la NSA y muchas más, contando a las agencias 
de inteligencia del Pentágono.
 
¿Está por llegar aún lo peor en cuanto a la 

El mayor desastre de seguridad para EE UU

Joseph Fitsanakis

Análisis

sensibilidad de las fi ltraciones?
Yo creo que sí. La estructura actual del sistema 
de clasifi cación estadounidense se concibió 
hace muchas décadas, cuando era físicamente 
difícil duplicar la información, normalmente 
mediante fotocopias o fotografías de los docu-
mentos. Hoy en día, sin embargo, se tarda una 
fracción de segundo en hacer copias de docu-
mentos digitales, y todo el mundo lleva consigo 
una cámara de alta resolución en su bolsillo 
como parte de todos los teléfonos inteligentes 
que están generalizados entre la población. 
Como resultado, creo que vamos a ver un vo-
lumen sin precedentes de filtraciones en el 
próximo año, y cada nueva fi ltración hará que 
la anterior parezca pequeña en comparación. 
Esto no solo afecta a Estados Unidos, sino a 
todas las naciones que cuentan con un sistema 
de seguridad e inteligencia. 

¿Cómo reaccionarán los aliados y los ene-
migos de Estados Unidos después de que 
sus secretos de defensa se hayan hecho pú-

blicos?
Creará cierta división e incomodidad en la re-
lación entre los países que son miembros de la 
alianza liderada por Estados Unidos, incluidas 
las organizaciones internacionales como la 
Alianza Atlántica. Pero habrá que superarlo, 
dadas las presiones y desafíos que se están pro-
duciendo en la actualidad, incluidos los de 
Rusia, China, Irán y otros. Puede considerarse 
un revés parcial para el objetivo estadouniden-
se de aparecer ante el resto de países como líder 
mundial en información de inteligencia. La 
cuestión de cómo se fi ltraron esos documentos 
(una vez que se ha producido la detención del 
presunto autor de las fi ltraciones, un soldado 
estadounidense de 21 años), y por qué, será 
primordial a la hora de decidir cómo reaccio-
nan ante esto los distintos actores afectados.

Joseph Fitsanakis es profesor en Estudios de 

Inteligencia y Seguridad de la Universidad Coastal 

Carolina y director del Centro de Mando de Inteligencia

Twitter @LaRazon_mx
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• Por Carlos Olivares Baró

carlosolivaresbaro@hotmail.com  

E
l poeta, cronista, narra-

dor, ensayista y traductor 

italo-mexicano Fabio Mo-

rábito (Alejandría, 1955) 

—Premio de Poesía Aguascalientes 

1991 por De lunes todo el año; y Pre-

mio Xavier Villaurrutia 2018 por El 

lector a domicilio— acaba de lanzar 

A cada cual su cielo (Ediciones ERA, 

2022), poemario en que situaciones 

triviales alcanzan sorpresiva abun-

dancia. Voz lírica colindante con el 

habla cotidiana desde una mirada 

cómplice de cadencias singulares 

que explora con disposición cordial 

las gestualidades del imperante 

sobrevenir.   

“Estiro la mano en la oscuridad / 

y toco el reloj, / el vaso los lentes, la 

aspirina”, suscriben unos versos del 

cuaderno: la poesía imbuida en lo 

meditativo como secuela de indagar 

en la luz de la gracia de la existencia. 

“La vida es escarbar y a cada cual su 

cielo”, subraya Morábito. Pequeños 

actos adquieren aquí una inesperada 

integridad imbuida en la delicadeza: 

pañuelos que ocultan el rostro de 

Dios, asomos a las esperas, las exclu-

siones de los no identificados, la an-

gustia de los extraviados, el roce de 

los pies de los amantes en el sueño, 

la vejez de los padres o el lápiz afilado 

para el próximo texto.

“Creo en el poema que se nutre de 

las pautas, de las gestualidades de las 

palabras, en eso me parece radica el 

estilo. Asumo riesgos cada vez que 

escribo en la búsqueda de la emo-

ción que quiero transmitir. En este 

libro he apostado porque la emoción 

estuviera desbordada en cada poe-

ma y, asimismo, imbuida en la sutile-

za del sosiego. Atrapar esos minutos 

excitantes que a ratos nos regala la 

vida. La nostalgia ronda y también 

la vejez de los padres que hace que 

uno sea más consecuente de la vejez 

propia”, comentó en entrevista con 

La Razón, Fabio Morábito, también 

ganador del Premio de Narrativa An-

tonin Artaud 2006. 

¿Dice usted que escribe prosa 

mientras junta ‘valor’ para los 

versos? Hay que tener demasiada 

voluntad para escribir versos. La pro-

sa camina con nosotros, pero el ritmo 

que precisa la poesía es recóndito. 

Sí, escribo prosa para que los versos 

nazcan de manera espontánea, para 

que broten en soledad entre ellos 

mismos. 

¿Perder un diente o perder un 

buen poema? Aludes a uno de los 

textos del libro. Ese poema nació de 

la pregunta que me hice de si estaba 

dispuesto de ofrecer un molar con tal 

de escribir un buen poema. Quizá sea 

una pregunta que se han hecho otros 

poetas. Me interesó el vínculo jugue-

tón: ‘poeta-dentadura- estrofa’. Hay 

que escribir versos que carcoman, 

que el lector sienta la mordedura, si 

no pasa eso, todo es retórica vacía 

que de nada sirve.  

¿Referencia recurrente a las 

temáticas de la enfermedad y la 

vejez? Hay una mirada compasiva a 

la vejez de mis padres: ha pasado el 

tiempo sobre ellos y he sido testigo 

de la decadencia, del ocaso y también 

de la decrepitud en sus cuerpos. De 

pronto se hicieron ancianos, enve-

jecieron de una manera inexorable, 

se enfermaron. Ver el deterioro de 

la salud de mis padres me hizo ver 

también la mía, mi vejez cercana e in-

minente. La senectud y declinación 

están presentes como un asunto que 

debemos de enfrentar.

¿Sutiles momentos eróticos 

como en el poema donde el ‘pie 

supersticioso’ del esposo busca 

el pie de su mujer mientras duer-

men? Un testimonio de ese com-

partir a diario la cama con tu pareja 

mientras duermen. Sí, en ese roce 

debajo de las sábanas hay un regodeo 

sensual, erótico. Sin embargo, perci-

bo en los poemas de Las Vegas, el de 

los pies de las turcas o el del padre an-

ciano que mira las nalgas de las mu-

chachas, más intenciones eróticas.  

¿Qué es una lengua muerta? Tal 

vez hay conjeturas de eso en uno de 

los poemas del libro, donde suscribo: 

“Soy la última persona, / el último 

hablante de un idioma, el mío, / que 

pende enteramente de mi lengua, / 

todo un acervo de palabras/ que va 

a caer en el olvido”.  A lo mejor no 

hay lenguas muertas: en realidad, 

somos “los últimos hablantes de 

lo que decimos”. 

Publica poemario 

COMPARTE a La Razón que en el libro están temas 

como la nostalgia y la vejez; “hay que escribir versos  

que carcoman, que el lector sienta la mordedura”, dice
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Celebran a las 
infancias en abril

EL CENTRO NACIONAL de las Artes organiza 
el Festival Revuelo, en el que menores disfrutarán 

de conciertos, funciones de danza, teatro y títeres, 
además de narraciones orales. Será el 29 y 30 de 
abril en las áreas verdes, de 10:00 a 19:30 horas.

POEMA

HAY ÁRBOLES que nacen para bosque

y otros que son un bosque sin saberlo.

El árbol ignora el bosque

y el bosque tal vez ignora el árbol,

lo único que sabemos es la raíz que escarba

y la rama que también escarba,

una en su cielo de barro,

la otra en su cielo de nube.

La vida es escarbar y a cada cual su cielo.

TOMADO DEL LIBRO A CADA CUAL  SU CIELO

A cada cual su cielo

· AUTOR: Fabio Morábito

· GÉNERO: Poesía 

· EDITORIAL: ERA, 2022

FABIO MORÁBITO 

Poeta, narrador y ensayista

· NACIÓ: 1955, en Alejandría 

· TRAYECTORIA: ha escrito 

poesía, cuentos, novelas 

y ensayos; galardonado 

con varios premios, 

entre ellos los de poesía 

Aguascalientes y el Carlos 

Pellicer, los de narrativa 

Antonin Artaud y de 

Colima de Narrativa, el 

Xavier Villaurrutia y el 

Roger Caillois, otorgado 

por el Pen francés por el 

conjunto de su obra y el 

White Raven (Alemania) 

de literatura infantil.

HAY UNA MIRADA compasiva a 

la vejez de mis padres: ha pasado el 

tiempo sobre ellos y he sido testigo de 

la decadencia, del ocaso y también de 

la decrepitud en sus cuerpos. De pron-

to se hicieron ancianos, envejecieron 

de una manera inexorable, se enfer-

maron. Ver el deterioro de la salud  

de mis padres me hizo ver también 

 la mía, mi vejez cercana e inminente”

Fabio Moràbito /Poeta

FABIO MORÁBITO, en  la Casa del Poeta.
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EL AUTOR vivió su infancia en Milán, 

Italia. A los 15 años su familia y él se trasla-

daron a México, país que ha sido su casa 

desde entonces. 

ALGUNOS  de sus libros de cuentos: 

Gerardo y la cama, La lenta furia, La vida 

ordenada, Grieta de fatiga, Madres  

y perros y La sombra del mamut.  
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Programa 40 
y uno

· CUÁNDO: 
hasta el 16  

de abril
· DÓNDE: 
Teatro de 

la Danza 
Guillermina 

Bravo del CCB
· HORARIOS: 

viernes 20:00, 
sábado 19:00 y 
domingo 18:00

· COSTO: $80 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

En los primeros tres meses de 
este 2023 en México no se 
sabe el rastro de dos mil 95 
personas, una cifra que repre-

senta 20 por ciento más en compara-
ción con el mismo periodo del 2022, 
según el Registro Nacional de Datos 
de Personas Extraviadas o Desapareci-
das. Una realidad que se ha vuelto una 
constante en el país y que la compañía 
Barro Rojo Arte Escénico denuncia en 
la coreografía Omisión Cuatro Tres. 

“Es una obra que la denomino como 
una pieza sobre la vida misma, en este 
caso, hablar de las desapariciones for-
zadas de niños, niñas, jóvenes, adultos, 
mujeres, es importante subrayar a las 
mujeres, la invisibilidad que se le quie-
re dar a lo invisible que son todas estas 
desapariciones”, explicó a La Razón el 
coreógrafo y bailarín Julio Hernández.

Desde que el público llega al Teatro 
de la Danza Guillermina Bravo, del 
Centro Cultural del Bosque, donde se 
estrenó la pieza ayer, se encuentra con 
una instalación de rostros anónimos 
que representan a los miles de desapa-
recidos en el país. En la coreografía el 
creador conjuga además la danza con-
temporánea y folclórica. 

Toma como referencia al estado de 
Guerrero, donde desaparecieron los es-
tudiantes de la Normal de Ayotzinapa 
para visibilizar esta problemática que 
aqueja al país y que tiene a miles de 
familias buscando a sus seres queridos 
o a mujeres rastreadoras excavando te-
rrenos con la esperanza de hallar por lo 
menos los restos de sus desaparecidos. 

“Eran importantes los detonadores 
de esta pieza, la trasladé a una zona 
geográfica específica, que, si bien su-
cede en todo el país, sabemos que Gue-
rrero es uno de los estados con más 
violencia en el país, hay muchas desa-
pariciones, de mujeres, de estudiantes. 
Es la entidad, la representante de estos 
actos violentos a nivel nacional y me 
apropio de elementos como la Danza 
de los diablos, estos esclavos africanos 
que llegaron a México, una violencia 
que también fue invisibilizada”, apun-
tó Hernández. 

El también bailarín lamentó que la 
sociedad mexicana no ha sabido reac-

cionar ante la ola de desapariciones, 
que se han vuelto parte de la cotidia-
nidad. Si bien algunas personas se 
mantienen denunciando o realizando 
labores de búsqueda, otras no han to-
mado acciones. 

“Nos hemos acostumbrado a vivir 
con ello, no tendría que suceder así, no 
tendrían que ser estos rostros invisi-
bles de los y las desaparecidas, al con-
trario, creo que es nuestra labor hacerlo 
más visible. Aún en pandemia fue una 
constante, un señalamiento que no se 
dejó en pausa, nos preocupa y ocupa, 
es algo que la compañía ha hecho a lo 
largo de estos 41 años, no es un tema de 
moda, ahí está”, comentó. 

Omisión Cuatro Tres forma parte del 
programa coreográfico 40 y uno que 
Barro Rojo Arte Escénico presenta has-
ta el 16 de abril. Se compone también 
por la pieza , con dirección y 
coreografía de Miguel Gamero, en la 
cual se abordan los distintos encie-
rros que padecen las mujeres, toman-
do como referencia el caso de Jacinta 

Francisco, indígena otomí a la que 
condenaron a 21 años de cárcel por un 
secuestro de seis policías que nunca su-
cedió y cuya acusación la mantuvo tras 
las rejas durante tres años. 

“Habla de estas mujeres que en al-
gún momento son puestas en encierro 
con razón o sin, todo esto que vivimos 
dentro de estas celdas, habla del caso 
Jacinta, muchas de nuestras mujeres y 
comunidades padecen estas injusticias 
porque son apresadas sin derecho a pa-
labra. Por otra parte, las mujeres esta-
mos en una constante búsqueda de la 
libertad”, contó Laura Rocha, directora 
de la compañía. 

Con estas presentaciones Barro Rojo 
celebra 41 años de labor. “Uno de los re-
tos que tenemos es la permanencia, es 
de los grandes desafíos. Este regreso 
al Teatro de la Danza es de celebrarse, 
volver a pisar estos foros es importan-
te, es labor de todos, de instituciones, 
agrupaciones que nos mantuvimos 
durante esta pandemia en resistencia, 
la danza sigue más vigorosa que nunca, 

regresa con toda la fuerza para 
ocupar nuevamente estos fo-
ros”, finalizó.

EL COREÓGRAFO Julio 
Hernández conjuga en este 

montaje escénico las artes 
plásticas, la danza contem-

poránea y la folclórica; se 
presenta hasta el 16 de abril  

UNO DE LOS RETOS que tenemos es la 
permanencia, es de los grandes desafíos. 
Este regreso al Teatro de la Danza es de 
celebrarse, volver a pisar estos foros es 
importante, es labor de todos; la danza 
sigue más vigorosa que nunca” 

Laura Rocha
Directora de Barro Rojo Arte Escénico

Estrena Omisión 
Cuatro Tres

CON ESTE 
PROGRAMA 
Barro Rojo 
celebra 41 años 
de trabajo en el 
cual ha llegado a 
diversos públicos 
y pisado desde 
importantes 
escenarios hasta 
espacios no  
convencionales. 

BAILARINAS, 
durante la pieza 
Epifanía.

LA COREOGRAFÍA 
 se basa en el caso de 

Jacinta Francisco.
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DRAKE BELL ESTÁ A SALVO. La mañana de ayer causó revuelo el 
anuncio en el cual se alertaba que el actor estaba desaparecido y que podía 
estar en grave peligro. Sin embargo, horas después la policía de Estados 
Unidos informó que se había comunicado con él y confirmaba que se en-
contraba bien; no brindó detalles acerca de por qué en la notificación de 
supuesto extravío se dijo que el artista podría estar en riesgo. 

El Departamento de Policía de Daytona Beach (DBPD, por sus siglas en 
inglés) había indicado en una publicación que el histrión se encontraba 
“desaparecido y en peligro” y que se había visto por última vez en un auto-
móvil gris la noche del miércoles. “En este momento, podemos confirmar 
que los funcionarios encargados de hacer cumplir la ley están en contacto 
y que el Sr. Bell está a salvo”, aseguró más tarde.

Belinda vuelve a 
Bienvenidos a Edén

LA CANTANTE y actriz mexicana aparece en el tráiler 
de la segunda temporada de la serie, que llegará a Netflix 

el 21 de abril. En el adelanto que se reveló ayer se muestra 
que el misterio y el peligro en la isla siguen aumentando, y 

la Fundación Edén recibe nuevos personajes. Tel.5260-6001

Viernes 14.04.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Próximos  
22 y 23 de abril 

Disney 100  
en concierto
· CUÁNDO: 
22 y 23 de 

abril
· DÓNDE: 
Auditorio 
Nacional

· HORARIOS: 
sábado, 

18:00 horas; 
domingo, 

13:00 y 18:00 

EL PÚBLICO podrá disfrutar de temas  
de las más recientes películas de Disney 
como “No se habla de Bruno”, de Encanto;  
“De nada”, de Moana: un mar de aventuras,  
y “Verano”, de Frozen: una aventura congelada. 

ALGUNOS CLÁSICOS que formarán 
parte del show están “Un mundo ideal”, 

de Aladdin;  “Parte de tu mundo”, de  La Sirenita; 
“Bibbidi-Babbidi-Bu”, de La Cenicienta, y“Supercalifr

agilisticoespialidoso” de Mary Poppins.

MICKEY MOUSE  
y Minnie, ayer al finali-

zar la conferencia   
de prensa.
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pero quedó increíble, siempre me emociono por hacer esto, queremos que el públi-
co también se emocione”, compartió el director de orquesta Thiago Tiberio, quien 
reveló que su canción favorita de las películas de Disney es “Colores en el viento”, 
de Pocahontas, porque siempre le hace “pensar en la naturaleza”.

El director expresó sentirse emocionado por ser batuta invitada de la Orquesta 
Sinfónica de Minería, de la cual destacó su gran calidad. 

“Me emociona porque es una gran orquesta, es como manejar un Ferrari... Es-
toy listo ya con el bagaje de trabajar con la sinfónica de Tokio, de Atlanta, estoy 
listo, creo saldrá increíble. Es un poco de todo, porque hay clásicos y hay cancio-
nes más modernas como las de Encanto, que son una mezcla de música popu-
lar”, externó y agregó que también hay canciones más pop o apegadas al jazz. 

El concierto de aniversario arrancó su gira en el Teatro Colón de Buenos 
Aires y el Auditorio Nacional de la Ciudad de México es la segunda parada. 
Después se tiene planes de llevarlo a Ecuador y Perú. 

UN LEGADO VIVO. Sobre las aportaciones de Walt Disney Company, 
David Chávez destacó la manera en que las historias que se han que-
dado en la memoria colectiva de las personas y las más recientes han 
tenido la característica de ser poderosas y estar llenas de valores 
que son universales. 

Destacó que en los últimos años se han centrado en la diver-
sidad e inclusión, además de tener personajes más apegados 
a la realidad actual. “Blancanieves es de hace 90 años, los 
roles eran distintos, pero lo que siguen estando vigentes 
son esos valores, es una princesa cariñosa, que cui-
da a los demás, eso no va a cambiar en 200 años”, 
aseveró Chávez.

Adelantó que para continuar las cele-
braciones se tienen contempladas 
actividades especiales para el lan-
zamiento del live action de La 
Sirenita en México.

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Este año Walt Disney Company cumple 100 años de llenar de magia con 
sus historias y para celebrarlo preparó un concierto que hace un reco-
rrido por 15 películas emblemáticas, desde El Rey León, La Sirenita, La 
Cenicienta y hasta Encanto y Frozen. Un viaje musical en el cual el pú-

blico escuchará cerca de 18 canciones icónicas de la mano de personajes como 
Mickey Mouse, Minnie, Pluto, Elsa, Anna y Rapunzel, entre otros.

Se trata del espectáculo Disney 100 en concierto, que contará con más de 
20 artistas en escena, entre cantantes, bailarines y acróbatas, además de 60 

músicos de la Orquesta Sinfónica de Minería, bajo la dirección musical del 
brasileño Thiago Tiberio. 

“Estamos celebrando los 100 años de Walt Disney, el 16 de octubre de 
1923 Walt y Roy Disney la fundan, que manera más increíble de celebrar-

lo que con un concierto. Vamos a tener un viaje musical  por las produc-
ciones que han hecho historia en estos 100 años”, compartió ayer en 

conferencia de prensa, David Chávez, vicepresidente de Marketing 
de The Walt Disney Company.

Durante hora y media, chicos y grandes cantarán sus temas fa-
voritos de películas que datan desde 1923 hasta la fecha. Verán 

cómo los personajes saltarán de la pantalla al escenario del 
Auditorio Nacional los próximos 22 y 23 de abril. 

Observarán a bailarines representando escenas de 
algunas cintas y diversos cambios de vestuario. Ade-

más de escuchar a talentosos vocalistas.
“Tenemos un show complicado, más de 20 
cantantes, bailarines, acróbatas, más de 60 

músicos en escena, tengo el ‘fácil’ tra-
bajo de coordinar todo, que se sin-

cronice lo que hay en pantalla 
y en la escena, es difícil 

EL ESPECTÁCULO hace un recorrido por 15 películas que han hecho historia, desde El Rey León, La Cenicienta y Aladdin hasta  
Encanto y Frozen; participan 20 artistas entre bailarines, cantantes y acróbatas, bajo la dirección musical de Thiago Tiberio

2
Años les llevó la produc-

ción del concierto que 
inició su gira en Argentina

60
Músicos en escena con-

forman el elenco
del espectáculo

28
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Juegan mañana

TUCA FERRETTI, SIN MIEDO AL AMÉRICA  
Y SUS NÚMEROS LO AVALAN

EL BRASILEÑO vive su pri-
mer Clásico Joven con Cruz 
Azul; el antecedente más 
reciente es el 7-0 de los de 
Coapa; el DT no se impresio-
na con las Águilas del Tano 

Con los Diablos Rojos del Toluca 
únicamente perdió un partido, por cua-
tro victorias. No obstante, fue al frente 
de los Tigres de la UANL que confirmó 
que el América no es un gran proble-
ma para él, pues con los felinos tiene  
marca positiva.

Tuca cambió la historia de los Tigres 
y los llevó a su época dorada al ganar 
cinco títulos de Liga MX, entre otros 

campeonatos. De esas finales del tor-
neo local, una fue ante el América. Las 
Águilas se enfrentaron un total de 39 
veces contra el Tuca en el banquillo  
de los de la UANL.

Ricardo Ferretti venció 14 de esos 
39 juegos y perdió 12, pero hizo de 
esta una rivalidad creciente y en la 
que dominó a los azulcremas. Pero 
Ferretti no se puede confiar, pues el 

América tiene paternidad histórica 
ante el Cruz Azul.

Mañana se juega el Clásico Joven 
189 y el balance favorece a las Águilas, 
que desde 1946 tienen 67 partidos ga-
nados, por 64 empates y 57 victorias 
para La Máquina. El Tuca experimen-
tará por primera vez este duelo, pero 
asegura que lo único diferente es que 
representa a la institución cementera.

"Lo único diferente es lo que acabas 
de mencionar. He dirigido y he juga-
do también contra América y lo único 
distinto es que estoy en una nueva 
institución, que es Cruz Azul, y que re-
presenta algo importante en el futbol 
mexicano”, comentó.

Los equipos llegan en una situación 
diferente. Las Águilas luchan por el su-
bliderato del Clausura 2023, al momen-
to son tercer lugar con 27 unidades y 
cuentan con el actual líder de goleo de 
la Liga MX; el yucateco Henry Martín, 
quien cuenta con 12 dianas.

• Por Alejandro Ayala 
alejandro.ayala@razon.com.mx

La última vez que América y 
Cruz Azul se encontraron en la 
Liga MX, se vivió una goleada 
histórica. En la Jornada 10 del 

Torneo Apertura 2022, las Águilas le 
propinaron a La Máquina su peor de-
rrota en la historia de los torneos cortos 
al derrotarlos 7-0.

En el cuadro de La Noria quieren bo-
rrar ese amargo recuerdo y si alguien 
puede hacerlo es Ricardo Tuca Ferretti, 
el legendario entrenador que tomó las 
riendas de los cementeros este certa-
men y que no le teme al América, pues 
los ha enfrentado muchas veces en sus 
30 años al mando de diferentes clubes.

El Tuca tiene 23 triunfos en torneos 
cortos ante las Águilas y el mismo nú-
mero de derrotas; sin embargo, el estra-
tega brasileño enfrenta a los cremas en 
un gran momento bajo las riendas de 
los celestes, pues llega invicto en sus 
últimos cinco partidos; tres victorias  
y dos empates.

Ricardo Ferretti chocó contra el 
América con todos los equipos que 
ha dirigido (Pumas, Chivas, Tigres, 
Morelia, Toluca y FC Juárez); sin em-
bargo, con los Bravos y los Monarcas 
no pudo llevarse los tres puntos. En 
los 68 duelos totales que tiene el Tuca 
ante los millonetas ha empatado en 22  
oportunidades.

En 1996, cuando arrancaron los 
torneos cortos en el futbol mexicano, 
Ricardo Ferretti era director técnico de 
las Chivas y comenzó su cuenta ante 
el cuadro de Coapa. Al frente del Club 
Guadalajara el técnico ganó cuatro 
duelos, empató cinco y perdió tres, en 
los 12 juegos. Pero consiguió el título  
del Verano 1997.

vs
LEÓN CHIVAS

Hora: 19:05
Estadio: León

vs
NECAXA

HOY

PUEBLA

Hora: 19:05
Estadio: Victoria

vs
MAZATLÁN TIJUANA

Hora: 21:05
Estadio: Kraken

vs
PUMAS

DOMINGO

TOLUCA

Hora: 12:00
Estadio: CU

vs
ATLAS

MAÑANA

PACHUCA

Hora: 17:00
Estadio: Jalisco

vs
MONTERREY SANTOS

Hora: 19:05
Estadio: BBVA

vs
QUERÉTARO TIGRES

Hora: 17:00
Estadio: Corregidora

vs
CRUZ AZUL

Hora: 21:10
Estadio: Azteca

67
Victorias  

tiene el América  
en el Clásico Joven por 

57 de Cruz Azul 

JORNADA 15

Rays y Arozarena 
hacen historia

DESPUÉS de una marcha invicta contra  
equipos con balances negativos, los de Tampa 

Bay viajan a Toronto para intentar fijar el  
récord de las Grandes Ligas de más victorias 

consecutivas al inicio de una temporada  
desde 1990. “Sabemos hacer las cosas".AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes  14.04.2023

29

A LA VENTA. Un grupo encabezado por Josh Harris y Mitchell Rales y en 
el que figura Magic Johnson llegó a un principio de acuerdo para comprar a 
los Commanders de Washington a Dan Snyder, su dueño durante años, por 
6 mil millones de dólares, dijo una persona enterada de la situación en exclu-
siva con AP a condición de permanecer anónima, porque el convenio no se 
ha oficializado. Otra fuente dijo que el acuerdo no se envía aún a la NFL para 

su aprobación. El monto de la venta sería el mayor pagado en la historia por 
cualquier equipo deportivo profesional en América del Norte. Un portavoz de 
los Commanders comentó que el equipo no está en una posición que le per-
mita emitir comentarios. La liga se negó a emitir declaraciones. Una vez que 
el acuerdo sea aprobado, Harris poseería participaciones controladoras en 
tres de las cuatro ligas deportivas principales profesionales de Norteamérica. 

RICHARD SÁNCHEZ, mediocampista  
del América, declaró que a ellos no les gusta 
hablar en las conferencias de prensa  
en contra de sus rivales en los clásicos.

ANTUNA y Fe-
rretti celebran  

un gol del conjun-
to celeste 

en el certamen.

23
VICTORIAS

22
EMPATES

23
DERROTAS

As
í v

a l
a t
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la

Tuca vs. 
América

SANTOS

16

MONTERREY

34

SAN LUIS

15

TOLUCA

28

ATLAS

14

AMÉRICA

27

JUÁREZ

14

LEÓN

26

PUMAS

14

PACHUCA

25

NECAXA

13

CHIVAS

25

TIJUANA

12

TIGRES

21

MAZATLÁN

7

CRUZ AZUL

21
QUERÉTARO

16

PUEBLA

16

LUIS ÁNGEL MA-
LAGÓN, portero del 
América, asegura que 
aún no es momento 
para ir a Europa, 
pero que no descarta 
cumplir su deseo en 
algún momento.

AMÉRICA 
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Se disputan los cuartos de final

Giménez y Feyenoord vencen
a la Roma en Europa League

• AP

El cotejo fue una reedición de 
la final del año pasado en la 
edición inaugural de la Europa 
Conference League. Roma se 

impuso en aquel partido por 1-0, para 
que el técnico José Mourinho se embol-
sara su quinto cetro europeo.

El argentino Paulo Dybala y Tammy 
Abraham, delanteros de la Roma, aban-
donaron el encuentro por lesiones. El 
mexicano Santi Giménez jugó 82 minu-
tos y fue pieza fundamental para que los 
defensas de la Roma tuvieran miedo.

Con un gol del zaguero Federico Gatti 
a los 73 minutos, la Juventus derrotó de 
local 1-0 al Sporting Lisboa. Gatti anotó 
en un contragolpe justo cuando los por-
tugueses amenazaban con sorprender 
a otro favorito tras haber eliminado a 
Arsenal, líder de la Liga Premier, en la 
ronda previa.

En el otro duelo de cuartos de la jor-
nada, el gol de Florian Wirtz a siete mi-
nutos del final rescató el empate 1-1 para 
el local Bayer Leverkusen ante el Union 
Saint-Gilloise belga. Victor Boniface ha-
bía adelantado a los belgas al comienzo 
de la segunda parte.

De la mano de autogoles postreros de 
Tyrell Malacia y Harry Maguire, el Se-
villa rescató el jueves un empate 2-2 de 
visita al Manchester United en la ida de 
cuartos de la Liga de Campeones.

El United palpitaba el pase a las semi-
finales tras el doblete de Marcel Sabitzer 
en el primer tiempo.

Pero el Sevilla, seis veces campeón 
del torneo, remontó tras los autogoles a 
los 84 y 92 minutos.

Para amargarle más la noche al técni-
co Erik ten Hag, dos centrales del United 

salieron lesionados: el argentino Lisan-
dro Martínez y el francés Raphael Vara-
ne. Martínez recibió la ayuda de Gonzalo 
Montiel y Marcos Acuña, rivales del Se-
villa y sus compañeros de la selección 

EL MEXICANO es titular con su equipo de Países Bajos y es 
pieza fundamental para el triunfo; Manchester United y Sevilla 
se llenan de goles en la ida; la vuelta se juega la próxima semana

Foto|AP

EN UN REFLEJO de las nuevas exigencias que 
el Arsenal se ha fijado para esta campaña, el em-
pate de la semana pasada, 2-2 ante Liverpool en 
Anfield, se consideró como una derrota.

SANTI CELEBRA CON WIEFFER 
la anotación de ayer en Países Bajos.

que conquistó el Mundial el año pasado.
“No tiene buena pinta”, dijo Ten Hag 

sobre la lesión de Martínez.
Ten Hag ya acusaba la ausencia por 

lesión de Marcus Rashford, su máximo 
anotador. Y el volante Bruno Fernandes 
purgará una fecha de suspensión en el 
duelo de vuelta tras recibir su tercera 
amarilla del torneo.

“Teníamos el partido en nuestras 
manos, ganando 2-0 podíamos haber 
anotado tres o cuatro, y luego hemos 
tenido algo de mala suerte con las le-
siones”, dijo Ten Hag. “Sé que debe-
mos hacer las cosas un poco mejor en 
la definición, tener más tranquilidad. 
Tuvimos algo de mala suerte defensi-
vamente. No fue una noche agradable”.

Los equipos se medirán en el duelo 
de vuelta en España la próxima semana.

Ante la baja por lesión de Rashford, 
Sabitzer respondió con los goles que 
adelantaron al United.

El volante austriaco, cedido a présta-
mo por el Bayern Múnich, era el menos 
pensado para cubrir la baja de Rashford. 
Pero estuvo a la altura de las circunstan-
cias en un partido que el United dominó.

Sabitzer abrió el marcador a los 14 mi-
nutos y añadió el segundo a los 21’ del 
tiempo reglamentario.

El atacante brasileño Anthony es-
trelló un remate en el travesaño en el 
segundo tiempo al multiplicarse las 
situaciones de peligro por parte de los 
anfitriones.

David de Gea repelió un remate a gol 
a Youssef En-Nesyri en los descuentos. 
Pero el Sevilla celebró al final cuando 
Maguire mandó a la red por error el ca-
bezazo de En-Nesyri.

“El Sevilla como club en esta com-
petición está siempre arriba, le respeta 
todo el mundo”, dijo José Luis Mendili-
bar, el técnico del Sevilla. 

FEYENOORD

ROMA
1.0

GOLES
1-0 Mats Wieffer (53’)

ESTADIO
Feijenoord

MAN. UNITED

SEVILLA
2.2

GOLES
1-0 Marcel Sabitzer (14’), 2-0 Marcel Sabitzer (21’), 2-1 Tyrell Malacia (84’) 

y 2-2 Harry Maguire (92’)

ESTADIO
Old Trafford

JUVENTUS

SPORTING LISBOA
1.0

GOLES
1-0 Federico Gatti (73’)

ESTADIO
Juventus

LEVERKUSEN

UNION SAINT-GILLOISE
1.1

GOLES
0-1 Victor Boniface (51’) y Florian Wirtz (82’)

ESTADIO
BayArena

RESULTADOS DE LA IDA
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FUERA. El Bayern Múnich excluyó de su plantel 
a Sadio Mané para su siguiente partido y le impuso 
una multa, luego que algunos reportes de la prensa 
alemana indicaron que el delantero senegalés gol-
peó a su compañero Leroy Sané, tras el encuentro 
del martes, una derrota ante el Manchester City en 
la Champions. “Sadio Mané, de 31 años, no será in-
cluido en el plantel del Bayern para el partido en 
casa de este sábado ante el Hoffenheim. Esto obe-
dece a su mala conducta”, informó el club.

DESPEDIDA. Olympiacos se desprendió del co-
lombiano James Rodríguez, un día después de que 
el club quedó eliminado de la Copa de Grecia. El 
volante de ataque de 31 años, exintegrante del Real 
Madrid y del Bayern Múnich, se incorporó al equi-
po griego en septiembre y anotó cinco tantos en la 
campaña. “Olympiacos y James Rodríguez han de-
cidido poner fin a su cooperación”, informó el club 
en un comunicado. “James siempre será parte de 
nuestro equipo y miembro de la familia rojiblanca”.

MILAGRO. La temporada está resultando inolvi-
dable para el Lens y su entrenador, el coleccionista 
de vinos Franck Haise. Su equipo visitará este sába-
do al líder de la liga francesa, el Paris Saint-Germain, 
en medio de la que ha sido su mejor carrera por 
el título en dos décadas. Un triunfo sobre el PSG 
plagado de estrellas colocaría al Lens en la segunda 
posición, a tres puntos del liderato. Haise nunca se 
ha visto estresado por lo que implica su trabajo, y 
hay un por qué que lo mantiene tranquilo.

DeRápido
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EL ESPERADO SUV grande de la firma japonesa arriba al país 
en mayo; cuenta con sistema de audio Bose y siete bolsas de aire

Cámara 360º

MAZDA CX-90 LLEGA 
A MÉXICO EN LA 

VERSIÓN SIGNATURE

• Por Esaú Ponce
colaboradores@razon.com.mx

Como bien sabíamos, Mazda ya había 
confirmado la llegada de la CX-90 a 
territorio nacional. Sin embargo, no 
había mucha información acerca de 

su posible configuración, versiones y precios. 
La firma japonesa confirma la versión Signa-
ture como la única que se ofertará en nuestro 
mercado. Recordemos que, independiente-
mente de la configuración y/o equipamiento, 
la nueva arquitectura de este SUV presenta ca-
racterísticas globales, es decir, todas contarán 
con las siguientes particularidades:

• Nueva plataforma SKYTIV Multi-Solution 
de arquitectura escalable (Large)
• Nueva posición para los motores
• Facilita la incorporación de la tracción tra-
sera o integral
• Mayor espacio y ergonomía en el habitá-
culo
• Incorporación de nuevo color Artisian Red 
para la carrocería.

MAZDA CX-90 SIGNATURE. Dicho lo an-
terior, la nueva Mazda CX-90 2024 arribará en 
mayo del 2023 a territorio nacional, con las ca-
racterísticas antes mencionadas y con mucho 
de la suit de equipamiento que pudimos cono-
cer durante su lanzamiento. A destacar tene-
mos la configuración mecánica con presencia 
híbrida, acompañada del completo paquete de 
seguridad activa, así como el amplio abanico 
de equipamiento tecnológico y de confort.

TREN MOTRIZ.
• Motor: 3.3l Turbo SKYACTIV®-G
• Potencia: 340 hp
• Torque: 369 lb-pie
• Tracción:i-ACTIV AWD®       
• Transmisión: AT SKYACTIV®-Drive 8 vel. con 
modo manual
• Modos de manejo: Mi-Drive (Normal, sport, 
offroad)
• Sistema M-HEV de 48 volts
• Asistencias: DSC, ABS, EBD, TCS,

SEGURIDAD.
• 7 bolsas de aire
• Cámara 360°
• ADAS: Sistema de alerta de tráfico trasero 

(RCTA), sistema de anclaje para silla de bebé en 
asiento trasero (ISOFIX), sistema de asistencia 
de frenado inteligente (SBS), sistema de control 
de luces de carretera (HBC), sistema de control 
crucero por radar (MRCC), sistema de monitoreo 
de cambio de carril (LDW), sistema de monitoreo 
de mantenimiento de carril (LKA/LAS), sistema 
de monitoreo del conductor (DAA) y sistema de 
monitoreo de punto ciego (BSM).

CONECTIVIDAD E INFOTAIMENT
• Pantalla 12.3”
• Sistema de audio Bose
• USB
• Bluetooth
• Apple CarPlay (inalámbrico)
• Android Auto.

MAZDA CX-90 SIGNATURE: PRECIO
1,090,000 pesos

TRAGEDIA. Craig Breen, piloto irlandés de rallies, murió a 
los 33 años de edad luego de sufrir un accidente durante un 

entrenamiento con Hyundai de cara al Rally de Croacia.byLA RAZÓN 

razon.com.mx
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MAYOR espacio y ergonomía en el habitáculo.
LUJOSA

Fotos|Autocosmos

• Por Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

LA FIRMA COREANA está ya práctica-
mente por lanzar la nueva Kia Sportage 
2024. Por ello, pensando en que la estés 
considerando comprar, te dejamos la eva-
luación que le hicimos hace unos días. 

EXTERIOR. La Sportage ostenta el nuevo 
lenguaje de diseño Opposites United; éste  se 
aprecia en el complejo frente que tiene con 
una nueva reinterpretación del Tiger Nose, 
parrilla, entradas de aire grandes e ilumina-
ción led.

Esta Sportage es más grande que la gene-
ración anterior, por 17 cm más. La longitud 
queda en 4.6 m de largo.

En toda la carrocería se encuentran ele-
mentos de color aluminio, cromo y piano 
negro. 

INTERIOR. Al ser más grande la Sportage, 
es mucho más amplia y esto se percibe en 
plazas traseras, tienes un generoso espacio 
para cabeza, para piernas y pies, los cuales 
puedes meter debajo de los 
asientos. Asimismo, cuenta 
con varios elementos para ir 
cómodo, tres cabeceras, sali-
das de aire, como dos entra-
das USB para cargar tu celular 
(uno en por cada respaldo en 
asientos delanteros), entre 
otros detalles.

Sobre la calidad de manu-
factura hemos de decir que 
nos agrada, tenemos una 
combinación de vestiduras 
en piel en asientos con plás-
ticos suaves, nada brillosos. 
Nos gusta que en los paneles 
si bien se usa plástico, en las 
agarraderas se emplee piel, 
esto da una sensación de cui-
dado como refinamiento al 
usuario. 

En lo que se refiere a com-
partimentos, es muy versátil, 
cuenta con los tradicionales 
espacios en puertas y debajo 
del descansabrazos central. 
Pero tiene uno muy especial 
para colocar un celular o mi-

nitablet, el cual se puede transformar en un 
portavasos doble, presionando dos botones 
que libera los sujetadores portátiles.

Para cargar tu celular cuenta con dos 
entradas USB, una de 12 volts y, por si fuera 
poco, tiene cargador por inducción.

Otros elementos de conveniencia que 
se agradecen mucho, es el volante multi-
función, el freno de mano eléctrico, clima 
bizona,y el techo panorámico.

A resaltar están los controles táctiles y 
perillas con doble función, que sirven para 
operar el clima o el sistema de infoentrete-
nimiento. Esto sólo apretando un botón, es 
algo genial, que reduce el espacio de uso y al 
mismo tiempo le da un toque diferenciador.

Otro que llama mucho la atención al en-
cender el auto es la pantalla dual que integra 
dos dispositivos en uno, el tablero de instru-
mentos y el sistema de infoentretenimiento. 

En el caso del tablero de instrumentos 
es muy sofisticado, pues es configurable, se 
puede elegir el tipo de información a visua-
lizar y cambia de color como diseño, el tacó-
metro como velocímetro, cuando se eligen 
los diferentes modos de manejo. 

RENDIMIENTO. Curiosos 
por saber el rendimiento real 
de ese bloque de 2.5 l de esta 
Sportage. Realizamos la prue-
ba de rendimiento correspon-
diente. Llenamos, pusimos el 
odómetro en ceros y fuimos a 
manejar kilómetros de ciudad 
como en carretera. Al finalizar, 
regresamos a llenar el tanque, 
y comparamos los litros con-
sumidos con los kilómetros 
acumulados.

Recorrimos un total de 
108.3 km y se registraron en la 
bomba 8.24 l. Tenemos enton-
ces que el rendimiento combi-
nado real de esta Sportage es 
de 13.20 km/h. Un número 
muy bueno, si consideras que 
el oficial 14.68 km/l.

CONCLUSIÓN. Creo que el 
comportamiento al manejo es 
uno de los mejores beneficios, 
pues cumple cabalmente para 
el uso diario.

Kia Sportage: conoce 
el consumo del nuevo 

SUV coreano
LA CAMIONETA ya está disponible en piso de 

venta; controles táctiles y perillas en doble función

Fotos|Autocosmos

OFRECE asistencias 
activas a la conducción.

SEGURIDAD
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